
Книжный парад 
на «Красной площади» 
завершается 
Пушкинским днем

Хлебом единым

Владимир Баршев

Г
руппа депутатов предложи-
ла установить четкий пере-
чень статей 12-й водитель-

ской главы Кодекса об админи-
стративных правонарушениях, 
на которые не распространяет-
ся презумция невиновности. 
Соответствующий законо-
проект направлен в правитель-
ство для получения отзыва.

Речь идет о части 3 статьи 1.5 
КоАП. В ней говорится, что при-
влекаемый к административ-
ной ответственности не обязан 
доказывать свою невиновность. 
Но есть исключения, которые 
предусмотрены примечанием к 
этой статье. Это автовладельцы, 
которые привлекаются за нару-
шения, предусмотренные 12-й 
водительской главой КоАП, а 
также за нарушения в области 
благоустройства. Но при усло-

вии, что такие нарушения выяв-
лены с помощью автоматиче-
ских комплексов фотовидео-
фиксации. То есть они сами 
должны доказывать свою неви-
новность.

Вот именно это примечание 
и хотят исправить авторы зако-
нопроекта. Они предлагают 
установить, что презумпция не-
виновности не будет действо-
вать только в отношении шести 
статей 12-й главы. А именно, 

при превышении скорости, на-
рушении правил расположения 
транспортного средства на до-
роге, несоблюдении требова-
ний знаков и разметки. А также  
за нарушение правил движения 
тяжеловесного или крупногаба-
ритного транспортного сред-
ства, неоплату по «Платону» и 
неоплату проезда по платным 
дорогам. 

Как отметил один из авторов 
законопроекта, глава Комитета 

Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов, вызывает со-
мнение правомерность выявле-
ния с помощью специальных 
технических средств некоторых 
административных правонару-
шений. Например, связанных с 
управлением водителем, не 
пристегнутым ремнем безопас-
ности. Водители вынуждены ча-
сто оспаривать такие штрафы 
из-за того, что нарушение было 
установлено по нечетким сним-
кам, в которых ремень сливался 
с курткой, одеждой, хотя води-
тель был пристегнут. Либо 
штраф пришел владельцу авто-
мобиля, хотя за рулем был дру-
гой водитель. Или ремень без-
опасности отсутствовал в рари-
тетном автомобиле, изменять 
конструкцию которо-
го попросту запреще-
но.

Татьяна Карабут

И
з-за скрытых санкций 
Россия недоэкспортиру-
ет в этом сезоне 2—3 млн 

тонн зерна, хотя спрос на рос-
сийское зерно в мире на макси-
муме. Страну пытаются «отме-
нить» на зерновом рынке. Но 
это не получится сделать. Пред-
седатель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин 
рассказал «РГ», как препятству-
ют экспорту нашей пшеницы и 
что будет с новым урожаем зер-
на в стране. 

По данным Росстата, запасы 
зерна в апреле увеличились в 
сравнении с прошлым годом. 
Значит ли это, что наше зер-
но в мире стали покупать 
меньше? Если так, то чем 
это объясняется? 

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Меньше зерна у 
нас точно покупать не стали. 
Сейчас экспорт тормозит не 
спрос (он на максимуме) и даже 
не столько сложная, дорогая ло-
гистика, а прохождение денеж-
ных расчетов. Наиболее распро-

страненные барьеры — это бло-
кировки банковских счетов и 
расчетов, заморозки кредитных 
линий и лимитов торгового фи-
нансирования, а также запрет 
на заход судов в российские 
порты. Говоря языком новомод-
ной культуры отмены, россий-
ское зерно, похоже, решили по-
пробовать отменить, несмотря 
на катастрофические послед-
ствия для мирового рынка.

Получится отменить?
ЭДУАРД ЗЕРНИН: Россия занимает 
слишком большую долю на 
мировом рынке зерна (пшени-
цы — около 16%), чтобы ее мож-
но было безболезненно обну-

лить. У нас огромные резервы 
земель сельхозназначения, ко-
торые мы имеем сейчас и еще 
можем вовлечь в оборот (по не-
которым оценкам, до 44 млн га). 
Этому также способствуют гло-
бальные климатические изме-
нения на планете. 

Главное — не отставать в тех-
нологиях, подтягивать отече-
ственную науку, не экономить и 
не стесняться скупать иностран-
ную интеллектуальную соб-
ственность и мозги, как это дела-
ют наши китайские коллеги.

Но мы отдаем себе отчет в 
том, что агрессивные усилия 
наших бывших партнеров при-
ведут к сжатию наших биз-

нес-возможностей. Это проис-
ходит прямо сейчас — при неве-
роятном спросе на российское 
зерно наши экспортеры выбра-
ли чуть более 70% экспортных 
квот от общего объема, в том 
числе порядка 60% по пшенице. 
Столь высокая невыборка обу-
словлена в первую очередь 
именно скрытыми санкциями. 

В итоге в этом сезоне мы 
недопоставим 2—3 млн тонн зер-
на. Экспортеры ждут по два-три 
месяца денег, меняют банки, в 
платежках четко указано «зер-
но», продовольствие де-юре вы-
ведено из-под санкций, но пла-
тежи не проходят. 

При этом скрытые санкции 
бьют прежде всего по малым 
экспортерам. Крупный бизнес 
работает на большом объеме, на 
собственном капитале и может 
жертвовать своей маржиналь-
ностью, чтобы поддерживать 
темп отгрузки. А небольшие 
предприятия работают от пар-
тии к партии. Если за партию за-
тормозились расчеты, 
следующую они не мо-
гут купить.

ПРОЕКТ Число штрафных статей для водителей, не подпадающих 
под презумпцию невиновности, предложено сократить

Видимо виновен

ФЕСТИВАЛЬ

А К Ц Е Н Т

Председатель правления Союза 
экспортеров зерна Эдуард Зернин: 
Для внутреннего рынка зерна нам
точно хватит. Мы не пострадаем 

А К Ц Е Н Т

Водители вынуждены часто оспаривать 
штрафы за непристегнутый ремень 
безопасности из-за того, что нарушение 
было установлено по нечетким снимкам

Австралийский доллар  44,9687
Азербайджанский манат  36,4505
Армянский драм**  14,0784
Белорусский рубль  23,8716
Болгарский лев  33,8741
Бразильский реал  12,9430

Венгерский форинт**  16,8840
Вон Республики Корея***  49,8687
Гонконгский доллар* 79,1391
Датская крона*  89,0622
Доллар США  61,9659
Евро  65,9191

Индийская рупия**  79,7921
Казахстанский тенге**  14,3181
Канадский доллар  49,1910
Киргизский сом**  77,9445
Китайский юань*  94,1664
Молдавский лей*  32,5583

Новый туркменский манат  17,7045
Норвежская крона*  65,6989
Польский злотый  14,4685
Румынский лей  13,4720
СДР  83,5319
Сингапурский доллар  45,1976

Таджикский сомони*  54,3561
Турецкая лира*  37,6605
Узбекский сум**** 56,3599
Украинская гривна*  21,0768
Фунт стерлингов  78,0832
Чешская крона*  26,8309

Шведская крона*  63,9035
Швейцарский франк  64,6691
Южноафриканский рэнд*  40,2071
Японская иена**  47,7322

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.06.22

Сергей Степашин возглавит 
рабочую группу 
по созданию 
суда по правам
человека

Фестиваль Ильдара 
Абдразакова 
пройдет в пяти 
городах России

Баскетбольный 
клуб «Зенит» 
впервые стал 
чемпионом 
Единой лиги
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
показал гражданам, 
как избавиться от чужих 
долгов 

Капкан 
для двойника

Наталья Козлова

Очень интересный и несложный способ решить 
проблему долгов от двойника показал Верховный суд 
РФ. Десятки, если не сотни тысяч наших граждан за по-
следние годы, как говорится, на своей шкуре испытали 
всю тяжесть этой проблемы, когда кто-то с такой же 
фамилией, именем и отчеством оказывается должни-
ком по алиментам, штрафам ГИБДД, долгам по комму-
налке и далее по списку, а платить их приходится одно-
фамильцу. 

Причем жить этот двойник-должник может на дру-
гом конце страны. Но однажды совершенно неожидан-
но его вполне законопослушный полный тезка узнает, 
что с его счетов списаны деньги или его имущество 
арестовано. Человек кидается к приставам, а те разво-
дят руками — мы только исполняем решение суда. 

Суд, выдавший решение о взыскании (чаще всего 
это заочный судебный приказ), нередко находится за 
тысячи километров от пострадавшего гражданина. И 
для человека начинается в прямом смысле изнуряю-
щий «марафон» между приставами и теми, кто взыски-
вает деньги, чтобы отменить чужой долг. У не-
счастного гражданина нередко на это уходят 
годы. 

ТЕХНОЛОГИИ Скажутся ли
санкции Тайваня 
на ИТ-отрасли в России

Миграция 
чипов

Олег Капранов

Министерство экономики Тайваня опубликовало спи-
сок высокотехнологичных товаров, запрещенных для 
экспорта в Россию и Беларусь. Под действие санкций 
попали, среди прочего, и процессоры «Байкал» и «Эль-
брус», выпускавшиеся на заводах TSMC. По оценкам 
экспертов, единственной альтернативой на бли-
жайшие годы может стать перенос производства в Рос-
сию. 

В перечне характеристик для микроэлектронных 
компонентов, запрещенных к поставке, микропроцес-
сы и микроэлектронные компоненты, у которых такто-
вая частота превышает 25 МГц, быстродействие дости-
гает 5 гигафлопс и выше, разрядность доступа — 32 
бита и более, передача данных — со скоростью свыше 
2,5 МБ/с. Подобные процессоры используются в широ-
ком спектре техники — от самолетов и автомобилей до 
стиральных машин и ноутбуков.

Кроме того, по данным издания DigiTimes, под санк-
ции властей Тайваня попало литографическое обору-
дование, которое предназначено для печати процессо-
ров. Вместе с Россией ограничен экспорт и в Беларусь.

Тайвань — крупнейший производитель по-
лупроводников. Страна обеспечивает около 
70% контрактного производства чипов.
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ТЕМА ДНЯ Владимир Путин: Кто на самом деле препятствует экспорту 
украинской пшеницы

Зерно проблемы

П
резидент Владимир 
Путин подробно из-
ложил позицию на-
шей страны по ситу-
ации с продоволь-
ственной безопас-
ностью в масштабах 
всего мира. «РГ» 
публикует эту часть 

интервью полностью. 
Первый вопрос главе госу-

дарства касался обеспокоенно-
сти многих стран даже не столь-
ко продовольственным кризи-
сом, сколько возможностью 
масштабного голода. Тем более, 
растут мировые цены не только 
на продовольствие, но и нефть и 
газ, а в современном мире все 
взаимосвязано. На этом фоне 
Запад во всем обвиняет нашу 
страну. Как складывается ситуа-
ция на этот момент и что будет 
дальше с рынками продоволь-
ствия и энергетики?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да, конечно, мы 
сейчас видим попытки перело-
ж и т ь  от в е т с т в е н н о с т ь  з а 
происходящее на мировом 
рынке продовольствия, скла-
дывающиеся проблемы на 
этом рынке на Россию. Должен 
сказать, что это попытка, как у 
нас в народе говорят, перело-
жить с больной головы на здо-
ровую эти проблемы. Почему?

Потому что, во-первых, не-
благоприятная ситуация на 
мировом рынке продоволь-
ствия начала складываться не 
вчера и даже не с момента на-
чала специальной военной 
операции России на Донбассе, 
на Украине. Она начала скла-
дываться еще с февраля 2020 
года в процессе борьбы с по-
следствиями пандемии коро-
навирусной инфекции, когда 
мировое хозяйство, мировая 
экономика присели, и нужно 
было восстанавливать миро-
вую экономику.

Ничего лучшего не нашли в 
тех же Соединенных Штатах 
финансовые, экономические 
власти, как пойти по пути вли-
в а н и я  б ол ь ш и х  д е н е ж н ы х 
средств в поддержку населе-
ния, в поддержку отдельных 
предприятий и отраслей эко-
номики.

В целом и мы делали при-
мерно то же самое, но я смею 
вас заверить, и результат оче-
виден, налицо: мы делали это 
гораздо более аккуратно, мы 
делали это точечно, добива-
лись нужного результата без 
того, чтобы все эти действия 
отразились на макроэкономи-
ческих показателях, в том чис-
ле на безмерном росте инфля-
ции.

Совсем по-другому склады-
валась ситуация в тех же Соеди-
ненных Штатах. За два года, не-
полных два года, с февраля 
2020-го по конец 2021 года, де-
нежная масса в США выросла на 
5,9 триллиона. Это беспреце-
дентная работа печатного 
станка. Общий объем денежной 
массы вырос на 38,6 процента.

Видимо, финансовые власти 
Штатов исходили из того, что 
доллар — мировая валюта, и он, 
как обычно, как и в прежние 
времена, рассосется по всей 
мировой экономике, и в Штатах 
это будет незаметно. Оказа-
лось, что это не так. Собственно 
говоря, люди порядочные, а в 
Штатах такие тоже есть, ми-
нистр финансов недавно заяви-
ла, что они совершили ошибку. 
Так что это ошибка именно фи-
нансовых, экономических вла-
стей Соединенных Штатов, она 
никак не связана с действиями 
России на Украине, вообще ни-
как.

И это был первый шаг, очень 
серьезный шаг к развитию не-
благоприятной ситуации на 
продовольственном рынке, по-
тому что прежде всего наверх 
пошли, в гору пошли 
цены на продоволь-
ствие. Это первое.
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АВТОПРОМ Как будут 
выглядеть упрощенные 
автомобили

И ладно

Владимир Баршев, Юрий Зубко

Уже 8 июня с конвейера завода в Тольятти сойдут пер-
вые упрощенные Lada Granta. В них не будет ни анти-
блокировочной системы тормозов (ABS), ни подушек 
безопасности, ни системы предупреждения об авариях 
«ЭРА-ГЛОНАСС». А двигатели, которыми они будут 
оснащены, снизятся по экологическому классу с пято-
го до второго. Такое стало возможным благодаря по-
становлению правительства, а также возвратам к 
прежним ГОСТам, утвержденным Росстандартом, ко-
торые вступили в силу 21 мая. 

Согласно всем этим документам до 1 августа произ-
водителям разрешено выпускать авто всех экологиче-
ских классов, а также не оснащать систему вызова экс-
тренных служб «ЭРА-ГЛОНАСС» функцией автомати-
ческого срабатывания. Кроме того, документ допус-
кает отказ от установки некоторых систем, например, 
ABS и ESP, если они стали недоступны из-за санкций 
или дефицита чипов. Послабления также коснулись 
подушек безопасности и преднатяжителей ремней без-
опасности. 

Новые требования носят разрешительный характер 
и не запрещают автопроизводителям производить 
транспортные средства по современным нормам.

Впрочем отчественным автомобилистам к таким 
машинам не привыкать. У нас до сих пор по 
дорогам бегают и «Пятерки» и «Семерки», в 
которых таких наворотов отродясь не было.
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При невероятном спросе на российское зерно экспортеры выбрали чуть более 70% экспортных квот от общего объема, в том числе порядка 60% — по пшенице.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Кто-то отказался от 
покупки нашего зерна? 
Топ основных покупа-

телей изменился?
ЭДУАРД ЗЕРНИН: Нет, все те же — 
Турция, Иран, Египет, Сау-
довская Аравия, Азербайджан. 
Но надо понимать, что некото-
рые рынки завязаны на амери-
канское зерно и подвергаются 
давлению с той стороны: с нами 
не разрывают отношений, но от 
покупок российского зерна воз-
держиваются. 

В следующем сезоне урожай 
зерна будет примерно на 9 
млн тонн больше, чем в этом. 
Тоже недовывезем?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Если ситуация не 
изменится, в следующем сезоне 
можем недоэкспортировать око-
ло 10 млн тонн при общем потен-
циале экспорта в 50 млн тонн 
зерна. Этого допустить нельзя. 
Считаю, что в ситуацию должна 
вмешаться Продовольственная 
и сельскохозяйственная органи-
зация ООН (ФАО). Ведь даже 2—3 
млн тонн зерна — это годовая по-
требность многих стран. 

Недавно Китай разрешил по-
ставки нашей яровой пше-
ницы из всех регионов России 
(хотя раньше было только 
несколько не самых зерно-
производящих). Туда мож-
но отправить недопостав-
ленное?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Возможно, до кон-
ца года по сухопутной границе 
состоятся какие-то пробные, 
технические поставки на 100—
150 тыс. тонн, не больше. И это 
будут поставки в первой поло-
вине сезона, поскольку во вто-
рой в России опять будет дей-
ствовать квота на вывоз. Нико-
му из экспортеров не захочется 
рисковать.

Звучат обвинения в адрес Рос-
сии в том, что мы развязыва-
ем «зерновую войну», провоци-
руя голод в беднейших стра-
нах. Есть в этих словах, кроме 
политики, доля правды? Мы 
кому-то отказали в покупке 
нашего зерна с конца февраля? 

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Это просто еще 
один способ давления на Рос-
сию. Мы — экспортеры зерна, а 
не политики. Мы забрали свою 
рыночную долю на мировом 
рынке в честной борьбе. У нас 
не было никогда ни админи-
стративного, ни политическо-
го давления ни на одну страну, 
которая у нас покупает зерно. 
В отличие от американского 
зерна.

Против нас пытаются при-
менить это оружие. Напри-
мер, уход некоторых запад-
ных компаний, поставляющих 
на российский рынок семена, 
агрохимию и сельхозтехнику 
— это ни что иное как попытка 
давления на мировой рынок 
продовольствия через сниже-
ние валового сбора зерна в на-
шей стране. Сейчас в России 

самообеспеченность зерном 
превышает 150%. Допустим, 
из-за ухода западных компа-
ний производство снизится. 
Но для внутреннего рынка нам 
точно хватит, мы не пострада-
ем. Пострадают от недопоста-
вок нашего зерна нуждающи-
еся страны. Уверен, ушедшие 
компании это осознают в пол-
ной мере.

В ситуации, когда и так су-
ществует много препонов для 
вывоза зерна, зачем нужно 
сохранять экспортные квоты 
и пошлины?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Однозначно нуж-
но. Красноречив пример Ин-
дии. Страна не вводила ника-
ких ограничений, даже хотела 
заместить Украину на мировом 
рынке, а в итоге резко запрети-
ла экспорт зерна. Если бы мы 
не ввели ограничения, то мы 
могли бы, как индусы, столк-
нуться с проблемой нехватки 

зерна для собственных нужд. В 
определенный момент в Индии 
большие объемы зерна были 
выкуплены и уже готовились к 
вывозу международными спе-
кулянтами. Зачем нам нужны 
такие проблемы?

Кроме того, в прошлом году 
Минсельхоз США без види-
мых причин снизил прогнозы 
по урожаю российского зер-
на сразу на 12,5 млн тонн. Это 
вызвало резкий рост мировых 
цен, пшеница в черноморских 
портах подскочила в цене сра-
зу на 20 долларов. Вполне веро-
ятно, что расчет спекулянтов 
был на взлет внутренних цен, 
запрет экспорта и уход России 
с мирового рынка. От разви-
тия этого катастрофического 
сценария нас спас как раз це-
новой демпфер, который защи-
тил внутренний рынок от вола-
тильности. 

Поэтому мы не против подоб-
ных механизмов, они обеспечи-

вают продовольственную без-
опасность страны. Другое дело, 
было обещано растениеводам, 
что деньги, собранные через по-
шлины, вернутся им обратно, но 
этого пока не произошло. Такие 
ситуации немного демотивиру-
ют. Надеюсь, что вопрос все же 
будет решен.

Насколько сейчас важен та-
кой инструмент, как интер-
венционный фонд?

Э Д У А Р Д  З Е Р Н И Н :  И н тер в е н ц и -
онный фонд — самый мягкий 
инструмент регулирования 
рынка. Сейчас будет идеаль-
ный сезон для формирования 
госфонда, поскольку ожидает-
ся большой урожай при сохра-
нении проблем с экспортом. На 
таком рынке можно сразу выку-
пить все 3 млн тонн зерна — тот 
неснижаемый объем, которым 
планировалось заполнить фонд.

В новом сезоне, по призна-
нию западных экспертов, 
единственным местом в 
мире, где ожидается высокий 
урожай зерна, будет Россия. 
Согласны с такой оценкой?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Очень на то похо-
же. Если погода не подведет, 
в России будет собран близ-
кий к рекордному или даже 
рекордный урожай пшени-
цы и других культур. По оцен-
ке участников Всероссийского 

зернового форума, урожай зер-
на может составить 129,3 млн 
тонн, из них пшеницы — 83,7 
(рекордный урожай зерна мы 
собрали в 2017 году — 133,5 млн 

тонн, из них пшеницы — 86 млн 
тонн). 

Хороший урожай — значит, 
низкие цены. Или в этот раз 

такая формула не будет ра-
ботать?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Высокие перехо-
дящие остатки и ожидания ре-
кордного урожая, конечно, бу-
дут давить на внутренние цены. 
Здесь как раз сыграет свою роль 
интервенционный фонд — выку-
пив часть зерна на старте сезона, 
внутренние цены удастся удер-
жать на приемлемом для аграри-
ев уровне. Не исключаю и допол-
нительных мер господдержки 
в случае негативного развития 
ситуации. На внешнем рынке мы 
видим устойчивый спрос. С уче-
том климатических проблем у 
наших конкурентов, можно ожи-
дать, что часть их традиционных 
покупателей будет искать вари-
анты поставок из России, вслед-
ствие чего цены на черномор-
ское зерно могут вырасти даже 
выше сегодняшних и без того 
высоких цен. 

На зерновом форуме глава 
Минсельхоза Дмитрий Па-
трушев заявил, что планиру-
ется строительство флота 
для экспортеров зерна. На-
сколько острая в этом необ-
ходимость? Вы уверены, что 
верфи возьмутся за новые за-
казы с учетом того, что они 
не успевают строить рыболо-
вецкие суда?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Сейчас у нас есть 
договоренности с отдельны-
ми партнерами о том, что они 
своим флотом забирают наше 
зерно (то есть работают на базе 
FOB). Острая проблема решена. 
Свои суда есть только у круп-
ных экспортеров. Тут опять по-
страдал малый и средний биз-
нес. По факту они оказались от-
резанными от мира: лодку они 
взять не могут, поскольку су-

довладельцам запрещено захо-
дить в наши порты. 

Да, у наших верфей сейчас 
сложилась пиковая загрузка. 
Но надо учитывать, что мин-
промторг работает с друже-
ственными странами на этот 
счет — наши экспортеры строи-
ли много судов в Китае, там есть 
хорошие верфи, которые могут 
делать торговый флот. Также 
есть вторичный рынок. 

Для нас главное — что для та-
ких проектов может быть выде-
лена господдержка. Если флот 
приравняют к сельхозтехнике 
и, тем более, если подключат со-
ответствующую программу Ро-
сагролизинга, это будет прорыв. 

В России уже много лет пы-
таются организовать бирже-
вую торговлю зерном. Что не 
так мы делаем? И нужно ли 
вообще нам это?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Наверное, главная 
проблема была в острой конку-
ренции с западными провайде-
рами подобных услуг — бирже-
выми площадками и информа-
ционными агентствами. Сейчас, 
когда они буквально сбежали 
с нашего рынка, у отечествен-
ных игроков появился отлич-
ный шанс. У нас уже есть наци-
ональные ценовые индикаторы. 
Недавно Мосбиржа объявила о 
планах запустить на их основе 
расчетные деривативы. Главное, 
чтобы биржи и информагент-
ства наладили контакт с рын-
ком и предложили ему то, что бу-
дет действительно востребова-
но сельхозпроизводителями и 
трейдерами.  

Зерно проблемы
Вторая причина — это 
недальновидная по-
литика европейских 

стран, а прежде всего Евро-
комиссии, в сфере энергетики. 
Мы видим, что там происходит. 
Я лично считаю, что многие по-
литические силы и в Штатах, 
и в Европе начали спекулиро-
вать на естественной тревоге 
жителей планеты за состояние 
климата, за изменение клима-
та, начали продвигать эту «зе-
леную повестку» в том числе в 
энергетике.

Вроде бы все и хорошо, но 
нехорошо только, когда даются 
неквалифицированные, не име-
ющие никакого под собой осно-
вания рекомендации о том, что 
нужно делать в сфере энергети-
ки, завышаются возможности 
альтернативных видов энерге-
тики: солнечной, ветровой, не 
знаю, какой угодно другой, во-
дородной, — это перспектива, 
наверное, но сегодня этого нет 
в должном объеме, должного ка-
чества и по нужным ценам. И в 
то же время начали принижать 
значение традиционных видов 
энергии, в том числе и прежде 
всего углеводородов.

К чему это привело? Банки 
перестали давать кредиты, по-
тому что на них оказывают 
давление. Страховые компа-
нии перестали страховать со-
ответствующие сделки. Пере-
стали выдавать местные вла-
сти участки земли для расши-
рения производства, сократили 
строительство транспорта спе-
циализированного, в том числе 
и трубопроводного.

Все это привело к недоинве-
стированию в мировой энер-
гетический сектор, а как ре-
зультат — повышение цен. Пожа-
луйста, в прошлом году недоста-
точно было ветровой нагрузки, 
ветер не тот, как ожидали, зима 
затянулась — и сразу цены поле-
тели вверх.

Кроме всего прочего, евро-
пейцы не прислушались к на-
шим настоятельным прось-
бам сохранить долгосрочные 
контракты на поставку того же 
природного газа в европейские 
страны, начали их тоже при-
крывать. Многие еще работают, 
но начали прикрывать. Но это 
имело свое значение, негатив-
ное для европейского энергети-
ческого рынка: цены поползли 
вверх. Россия здесь абсолютно 
ни при чем.

Но как только цены на газ, 
скажем, поползли наверх, сра-
зу же увеличились цены на удо-
брения, потому что часть этих 
удобрений производится в том 
числе за счет газа. Все взаимо-
связано между собой. Как толь-
ко поползли цены на удобрения, 
многие предприятия, в том чис-
ле в европейских странах, ста-
ли нерентабельными, начали 
закрываться вообще — и объем 
удобрений на мировом рын-
ке резко упал, а цены, соответ-
ственно, выросли, причем цены 
выросли драматично, можно 
сказать, совершенно неожидае-
мо для многих европейских по-
литиков.

Но мы об этом предупрежда-
ли, и это вообще никак не связа-
но ни с какой военной операци-
ей России на Донбассе, не имеет 
к этому вообще никакого отно-
шения. 

Но следующий шаг, когда на-
чалась наша операция, евро-
пейские, американские парт-
неры, так называемые, начали 
предпринимать шаги, которые 
усугубили ситуацию в этом сек-
торе: и в продовольственном, 
и в секторе производства удо-
брений.

Между прочим, по удобрени-
ям Россия занимает 25 процен-
тов мирового рынка, а, скажем, 
по калийным удобрениям, как 
мне говорил Александр Григо-
рьевич Лукашенко, — надо про-

верить, конечно, но я думаю, 
что это соответствует действи-
тельности, — по калийным удо-
брениям Россия и Белоруссия — 
45 процентов мирового рынка. 
Это огромный объем.

А от количества удобрений, 
вложенных в почву, зависит и 
урожайность. Как только стало 
ясно, что не будет наших удо-
брений на мировом рынке, сра-
зу цены поползли и на удобре-
ния, и на продовольствие, пото-
му что если удобрений нет, нет 
и нужного объема производи-
мой сельскохозяйственной про-
дукции.

Одно цепляется за другое, 
и Россия здесь совершенно ни 
при чем. Наши партнеры сами 
наделали кучу ошибок, а теперь 
ищут, на кого бы свалить, и, ко-
нечно, в этом смысле самым 
удобным кандидатом на это яв-
ляется Россия.

Только что, кстати, пришла 
новость, что в новом санкци-
онном европейском пакете — 
супруга главы одной из наших 
крупнейших компаний по удо-
брениям. К чему все это при-
ведет, на Ваш взгляд?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Вот к чему: си-
туация будет ухудшаться. Ведь 
британцы, потом американцы 
— англосаксы — ввели санкции 
на наши удобрения. Потом, осо-

знав, что происходит, амери-
канцы сняли санкции, а евро-
пейцы — нет. Сами в контактах 
со мной говорят: да-да, нужно 
подумать, нужно с этим что-то 
делать, а сегодня только усугу-
били эту ситуацию.

Это будет ухудшать ситуа-
цию на мировых рынках удо-
брений, а значит, и виды на уро-
жай будут гораздо более скром-
ными, а значит, и цены будут 
идти только вверх — вот и все. 
Это абсолютно недальновид-
ная, ошибочная, я бы сказал, 
просто глупая политика, кото-
рая ведет в тупик.

Но ведь Россию с очень высоких 
трибун обвиняют в том, что 
зерно-то есть в реальности, 
но оно в украинских портах, и 
Россия якобы не дает это зер-
но вывозить.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Это блеф. И вот 
почему. Во-первых, есть неко-
торые объективные вещи, я сей-
час о них скажу. В мире произ-
водится в год примерно 800 
миллионов тонн зерна, пшени-
цы. Сейчас нам говорят о том, 
что Украина готова экспорти-
ровать 20 миллионов тонн. 20 
миллионов тонн по сравнению 
с тем, что производится в мире, 
800 миллионов тонн, — это 2,5 
процента. Но если мы будем 
исходить из того, что в общем 

объеме продовольствия в мире 
пшеница составляет только 20 
процентов — а это так и есть, 
это не наши данные, это данные 
ООН, — то это значит, что эти 20 
миллионов тонн украинской 
пшеницы — это 0,5 процента, ни 
о чем. Это во-первых.

Во-вторых, 20 миллионов 
тонн украинской пшеницы — 
это потенциальный экспорт. 
На сегодняшний день и амери-
канские официальные орга-
ны говорят о том, что сегодня 
Украина могла бы экспорти-
ровать шесть миллионов тонн 
пшеницы — по данным нашего 
министерства сельского хозяй-
ства, это не шесть, это пример-
но пять миллионов тонн, даже, 
допустим, шесть — и, это данные 
нашего минсельхоза, семь мил-
лионов тонн кукурузы. Мы по-
нимаем, что это немного.

В текущем сельскохозяй-
ственном году — 2021—2022 
годы — мы проэкспортируем 
37 миллионов, а за 2022—2023-
й, я думаю, что мы поднимем 
этот экспорт до 50 миллионов 
тонн. Но это так, апропо, между 
прочим.

Что касается вывоза укра-
инского зерна, мы не препят-
ствуем этому. И существует 
несколько способов вывоза 
зерна.

Первый. Пожалуйста, можно 
вывозить через порты, которые 
находятся под контролем Укра-
ины, прежде всего Черномор-
ского бассейна — Одесса и близ-
лежащие порты. Не мы же зами-
нировали подходы к порту — это 
Украина заминировала.

Я уже много раз говорил 
всем нашим коллегам: пусть 
они разминируют, и, пожалуй-
ста, пускай корабли, груженные 
зерном, выходят из портов. Мы 
гарантируем их мирный про-
ход без всяких проблем в меж-
дународные воды. Нет никаких 
проблем, пожалуйста.

Они должны разминировать 
и поднять со дна Черного моря 
корабли, которые были специ-
ально затоплены, для того что-
бы затруднить вход в эти пор-
ты на юге Украины. Мы готовы 
это сделать, мы не будем поль-
зоваться ситуацией разминиро-
вания, для того чтобы предпри-
нять какие-то атаки с моря, я об 
этом уже сказал. Это первое.

Второе. Существует другая 
возможность: порты Азовско-
го моря — Бердянск, Мариуполь 
— находятся под нашим контро-
лем, мы готовы обеспечить бес-
проблемный вывоз в том числе 
украинского зерна через эти 
порты. Пожалуйста.

Мы провели уже, заканчива-
ем работу по разминированию 
— украинские войска когда-то 
это заминировали в три слоя, — 

работы заканчиваются. Мы со-
здадим необходимую логисти-
ку. Пожалуйста, мы это сделаем. 
Это второе.

Третье. Можно вывозить зер-
но с Украины через Дунай и че-
рез Румынию.

Четвертое. Можно через 
Венгрию.

Пятое. Можно через Польшу. 
Да, там существуют опреде-
ленные проблемы техническо-
го характера, потому что колея 
разная, надо тележки вагон-
ные менять. Но это дело просто 
нескольких часов, и все.

И наконец, самое простое — 
это вывоз через территорию Бе-
лоруссии. Самое легкое и самое 
дешевое, потому что оттуда сра-

зу в порты Прибалтики, в Бал-
тийское море и дальше — в лю-
бую точку планеты.

Но для этого нужно сни-
мать санкции с Белоруссии. Но 
это не наш вопрос. Во всяком 
случае, президент Белоруссии 
Александр Григорьевич (Лука-
шенко) ставит вопрос именно 
так: если кто-то хочет решить 
проблему, если она вообще су-
ществует, вывоза украинского 
зерна, пожалуйста, самый про-
стой способ — через Белорус-
сию. Никто не мешает.

Так что проблемы с вывозом 
зерна с Украины не существует.

 Какой может быть логи-
стика вывоза из тех портов, 
которые под нашим контро-
лем? Какие могут быть 
условия?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Никаких усло-
вий. Пожалуйста, мы обеспечим 
мирный провоз, гарантируем 
безопасность подходов к этим 
портам, обеспечим заход ино-
странных судов и их движение 
по Азовскому и Черному морю в 
любом направлении. Там, кста-
ти, очень много судов застряло 
сегодня в украинских портах — 
иностранных, десятки судов. Их 
просто там держат взаперти, и, 
кстати, экипажи держат в каче-
стве заложников до сих пор.

*** 
Во второй части интервью 

президент однозначно преду-
предил Запад о последствиях 
поставок дальних ракет Укра-

ине. В намерении США отпра-
вить на Украину системы зал-
пового огня нет ничего нового, 
у Киева уже есть такие воору-
жения, это просто восполнение 
уничтоженных, но если будут 
поставляться ракеты большей 
дальности, то Россия применит 
свои средства поражения для 
нанесения ударов по объектам, 
по которым пока их не наносит, 
предостерег Владимир Путин.

«Здесь нет ничего ново-
го   . Во-первых, вот эти систе-
мы залпового огня — они ведь в 
украинской армии находятся 
на вооружении — аналогичные 
системы советского, россий-
ского производства — «Град», 
«Смерч», «Ураган»», — перечис-
лил президент. Дальность зави-
сит не от самой системы, а от ра-
кет. «То, что мы видим, слышим, 
знаем, это ничего не имеет об-
щего с доверием к украинскому 
режиму или с недоверием. Зави-
сит от того, какие ракеты аме-
риканцы им поставят. То, что 
мы сегодня слышим, то, что мы 
понимаем, это ракеты как раз, 
которые на 45—70 км в зависи-
мости от типа летят», — заметил 
Путин. Это такая же дальность, 
как у уже имеющихся на воору-
жении.

«В боевом составе укра-
инской армии находилось на 
момент начала нашей опера-
ции примерно 515 таких си-
стем, 380 уничтожено. Но часть 
восстановлена, взята из запа-
сов, как мы понимаем — где-то 
360 у них в наличии», — сооб-
щил цифры президент. «Эта 
поставка со стороны Штатов 
и ряда других стран связана с 
восполнением потерь этой бое-
вой техники, ничего здесь ново-
го нет и ничего это не меняет по 
сути. Есть и заявки на поставку 
артиллерии, здесь примерно то 
же самое», — пояснил он.

Подготовила Кира Латухина

А К Ц Е Н Т

Россия здесь совершенно ни при чем. 
Наши партнеры сами наделали кучу 
ошибок, а теперь ищут, на кого бы 
свалить, и, конечно, в этом смысле 
самым удобным кандидатом 
на это является Россия

Хлебом единым

— За ценами на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131 

А К Ц Е Н Т

Если погода не подведет, в России 
будет собран близкий к рекордному 
или даже рекордный урожай 
пшеницы и других культур 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

ПОПАЛИ В ОЩИП

Татьяна Карабут

В мае 2022 года мировые цены на продоволь-

ствие немного снизились (на 0,6%), прежде 

всего за счет резкого падения стоимости рас-

тительных масел. При этом зерно и мясо про-

должили дорожать — сейчас цены на базовые 

продукты на 29,2% выше, чем год назад.  

По данным Продовольственной и сельскохо-

зяйственной организации ООН (ФАО), год на-

зад пшеница была дешевле в полтора раза, 

цены растут четыре месяца подряд, а в мае 

2022 года прибавила еще 5,6%. Такой резкий 

рост в мае эксперты ФАО объясняют введен-

ным Индией запретом на экспорт зерна, опасе-

ниями по поводу состояния урожая в несколь-

ких ведущих странах-экспортерах и снижени-

ем объема экспорта со стороны Украины. По 

разным оценкам, речь может идти о 4,5—20 

млн тонн, которые оказались заблокированны-

ми в украинских портах.  

Цены на мясо оказались в мае всего на 0,5% 

выше, чем в апреле. Но это новый абсолютный 

рекорд стоимости в связи с «резким ростом 

мировых цен на мясо птицы, который с запа-

сом компенсирует падение цен на свинину и 

баранину». Цены на мясо птицы росли из-за 

сбоев в товаропроводящих цепях на Украине и 

новых случаев птичьего гриппа. При этом со 

стороны Европы и стран Ближнего Востока на-

блюдался высокий спрос на это мясо. Миро-

вые цены на свинину, напротив, упали: мяса 

было много, особенно в Западной Европе, а 

спрос оказался низким. 

После установления абсолютного максимума в 

марте растительные масла дешевеют второй 

месяц, в мае — на 3,5%. Тем не менее сейчас 

цены заметно выше, чем год назад. Стоимость 

пальмового масла в мае снизилась незначи-

тельно: уменьшился спрос, а Индонезия сняла 

запрет на экспорт «пальмы». Котировки под-

солнечного масла упали, так как на Украине его 

товарные запасы продолжают увеличиваться в 

связи с логистическими трудностями. 

Молочная продукция за месяц подешевела на 

3,5%: при небольшом предложении и спрос был 

невелик. Стоимость сахара после двух месяцев 

резкого роста снизилась на 1,1%: на рынке его 

было достаточно, а спрос оказался небольшим. 

Даже западные СМИ все чаще приходят к выво-

ду, что главной причиной роста цен на продукты 

являются санкции в отношении России. Напри-

мер, об этом пишет ABC News. В ЕС подскочили 

цены на энергоносители, а за ними неизбежно 

выросла стоимость продуктов и многих других 

товаров. Ведь, чтобы выращивать овощи в теп-

лицах, нужно их отапливать и освещать. Хлеб 

надо привезти в магазин, а цены на бензин на 

Западе заоблачные. А поскольку санкций в отно-

шении России становится все больше, в Европе 

ситуация усугубляется все сильнее. 

«Очередные преграды на пути российских то-

варов скажутся в том числе на поставках аграр-

ной продукции. В конечном счете такие дей-

ствия достигнут обратного результата — подо-

рвут экономику и энергобезопасность ЕС. 

Ускорят надвигающийся глобальный продо-

вольственный кризис, который Брюссель на 

словах стремится предотвратить», — ранее 

комментировали в российском МИД.

«Для того, чтобы в целом улучшить продоволь-

ственную безопасность в мире, оптимизиро-

вать продовольственную ситуацию, нужно 

отказаться от взаимных санкций, и тогда цены 

на продовольствие станут ниже», — такую точку 

зрения высказал зампред Совета безопасно-

сти РФ Дмитрий Медведев в интервью телека-

налу Al Jazeera.
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А К Ц Е Н Т

В 2022-2023 годах Россия может 
увеличить экспорт пшеницы 
до 50 млн тонн
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ИНИЦИАТИВА 
Начинается 
создание  
альтернативы 
ЕСПЧ

ЗАЩИТИМ 
ПО-НАШЕМУ
Владислав Куликов

Началось формирование ра-
бочей группы, которая подго-
товит базу для создания ново-
го суда по правам человека. Об 
этом сообщил председатель 
Ассоциации юристов России 
Сергей Степашин. Предпола-
гается, что будущая инстанция 
станет заменой ЕСПЧ.

С идеей создания такого 
суда Сергей Степашин высту-
пил еще в середине апреля. 
Инициатива поддержана, и на-
чалась серьезная проработка 
вопроса.

«Мы сейчас запустили ме-
ханизм создания рабочей груп-
пы, нас уже поддержали сило-
вые структуры, администра-
ция президента», — рассказал 
Сергей Степашин. Заявление 
прозвучало на совместном за-
седании президиума и прав-
ления организации, которое 
прошло в Министерстве юсти-
ции РФ.

Возглавит рабочую группу 
Сергей Степашин. В нее войдут 
в том числе представители ми-
нюста, Следственного коми-
тета, администрации прези-
дента. По словам председателя 
АЮР, рабочая группа должна 
быть сформирована до конца 
месяца.

«Мы планируем в течение 
года провести работу», — ска-
зал Сергей Степашин. По его 
словам, сейчас есть три вари-
анта площадок, на которых мо-
жет быть открыт новый суд. 
Это БРИКС, СНГ или Евразий-
ское экономическое сообще-
ство. «С БРИКС, наверное, бу-
дет все сложнее, знаете, какое 
давление сейчас оказывает 
Америка на ту же Бразилию, 
на ту же Индию. Что касается 
ЕврАзЭС, то здесь есть вари-
анты», — сказал Сергей Сте-
пашин.

По словам председателя 
АЮР, новая инстанция не будет 
политизированной. Она долж-
на быть независимой от всех 
его участников, включая и Рос-
сию. А главное, такой суд, как 
уверен Сергей Степашин, бу-
дет реально работать и защи-
щать права человека. 

Многие юристы отмечают, 
что в свое время ЕСПЧ сыграл 
положительную роль в разви-
тии российской правовой си-
стемы: после ряда страсбург-
ских решений были приняты 
серьезные изменения в зако-
нодательстве. Однако в послед-
нее время к ЕСПЧ стали по-
являться вопросы, возникло 
ощущение, что во многих ре-
шениях Страсбурга больше по-
литики, чем права. «По абсо-
лютному большинству жалоб 
и исков, которые были поданы 
в Европейский суд по правам 
человека жителями ДНР и ЛНР, 
не было принято никаких ре-
шений, — отметил Сергей Сте-
пашин. — Жители Донбасса об-
ращались в ЕСПЧ в связи с ре-
гулярными обстрелами, разру-
шениями и полученными ране-
ниями, нарушением права на 
мирное владение жильем, не-
возможностью распоряжаться 
своей собственностью».

По его словам, точной ин-
формации о количестве подан-
ных жителями ДНР и ЛНР жа-
лоб и исков с 2014 по 2022 год 
нет, поскольку подобную ста-
тистику ЕСПЧ не ведет. Меж-
ду тем, по данным СК России, 
на которые ссылается Сергей 
Степашин, представители рос-
сийских адвокатских образо-
ваний подготовили и напра-
вили в ЕСПЧ более 7350 жа-
лоб потерпевших от действий 
украинских властей.

Как бы то ни было, юрис-
дикция ЕСПЧ на нашу страну 
перестает распространять-
ся. Россия еще 15 марта нача-
ла процесс выхода из Совета 
Европы, и решения ЕСПЧ, вы-
несенные после 16 марта, ис-
полняться не будут. Все преж-
ние обязательства Россия вы-
полнит.  

ВЛАСТЬ Лидеры России и Сенегала обсудили поставки 
пшеницы и удобрений в Африку

Без кризиса и санкций

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин намерен сделать из бизнеса «нормального 
заказчика» отечественного ПО

Цифровой госплан
Владимир Кузьмин, 
Нижний Новгород 

В 
пятницу в Нижнем Нов-
городе завершилась ра-
бота конференции «Циф-

ровая индустрия промышлен-
ной России». Ее участники об-
суждали, как быстро создать и 
внедрить в экономику отече-
ственное программное обеспе-
чение. В последний день на кон-
ференцию приехал лично пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. С твердой целью — сделать 
из крупного российского бизне-
са «нормального заказчика» для 
российских цифровых решений.

Сегодня доля отечествен-
ного программного обеспече-
ния в промышленности стра-
ны составляет всего около 25% 
от внедренных технологий, вы-
полняющих ключевые функ-
ции. Как так получилось, все 
понимают: предприятиям про-
ще было заплатить хоть и нема-
ло, но за готовые импортные ре-
шения, проверенные временем 
и масштабированные во всем 
мире. К чему такая зависимость 
может привести, власти и биз-
нес осознали недавно и внезап-
но. Свежими впечатлениями с 
коллегами поделился владелец 
«Северстали» Алексей Морда-
шов. Немного понуро — как че-
ловек, чья семья и бизнес на 
днях попали под санкции США, 
потеряв не один десяток про-

центов капитала, — он расска-
зал, что не прошло и часа, а по-
ставщики американского софта 
известили его компании о пре-
кращении обслуживания. «У 
нас есть два-четыре года, что-
бы найти решение, но больше 
времени нет», — констатировал 
Мордашов, напомнив коллегам, 
что все они тоже «сидят» на за-
рубежных программах.

У отечественных разработ-
чиков есть все возможности 
заполнить рынок необходи-
мым программным обеспече-
нием, уверен Михаил Мишу-
стин. Цифровизация экономи-
ки стала одним из приорите-
тов государства уже несколько 
лет назад. На новой волне санк-
ций президент установил сроки 
отказа от использования ино-
странных технологий на зна-
чимых объектах критической 
информационной инфраструк-
туры. «К 2025 году все зару-
бежные решения и программ-
но-аппаратные комплексы по 
планам должны быть выведе-
ны из эксплуатации и замене-
ны на российские», — напомнил 
Мишустин. Российские цифро-
вые решения назначены прио-
ритетными для производствен-
ных государственных корпора-
ций и компаний: доля их затрат 
на такие закупки в ближайшие 
два-три года должна вырасти до 
70% от всех расходов, направ-
ляемых на цифровизацию.

Но теперь у правительства 
появился естественный союз-
ник в лице частных предприни-
мателей. «Предлагаю устано-
вить, что любые меры по под-
держке создания и внедрения 
отраслевых решений должны 
приниматься только по согла-
сованию с ключевыми игрока-
ми в этих индустриях. Сделать 
нормального заказчика», — вы-
ступил глава правительства с 
инициативой.

От бизнеса необходимы 
четкие формулировки их по-
требностей — вплоть до кон-
кретных программных про-
дуктов. Правительство же ор-
ганизует поиск команд, кото-
рые смогут это обеспечить, и 
еще, пообещал Михаил Мишу-
стин, покроет часть расходов. 
«Например, бизнес гарантиру-
ет объемы закупок необходи-
мых ему решений, и тогда пра-
вительство, соответственно, 
выдает гранты на их создание, 
— объяснил он. — Мы рассмот-
рим и возможность предостав-
ления льготного кредитования 

под внедрение таких продук-
тов. Их линейку должны опре-
делить сами отраслевики».

Гранты на разработку про-
тотипа и вывод решения на ры-
нок составят от 3 до 20 миллио-
нов рублей. При пилотном вне-
дрении у заказчика предусмот-
рена поддержка до 300 миллио-
нов на компенсацию до 80 про-
центов затрат, при разработке 
под «якорного» заказчика — до 
шести миллиардов. Субсидии 
на массовое внедрение в пра-
вительстве оценивают в 50% 
для малого бизнеса и предпри-
ятий оборонно-промышленно-
го комплекса. Процент льгот-
ных кредитов на внедрение не 
будет превышать 5%.

Бизнес и не скрывал, что раз-
работка и внедрение новых циф-
ровых решений, тем более це-
лых платформ, — это вопрос фи-
нансирования, а лишних денег 
сейчас нет, поэтому инициати-
вы правительства в целом были 
восприняты позитивно. «Задача 
о том, чтобы сделать, не побоюсь 
этого слова, такой цифровой гос-

план, где будут четко поставле-
ны цели и задачи, и определены 
этапы сдачи платформ», — сде-
лал свое резюме глава «Росато-
ма» Алексей Лихачев.

Но цифровизация «захвати-
ла» бизнес не сегодня. Многие 
крупные компании давно со-
здали специальные подразде-
ления и даже отдельные дочер-
ние компании, свои идеи они 
не раз представляли премьеру, 
когда он посещал производства 
и разные выставки. А Михаил 
Мишустин все это фиксиро-
вал. И теперь, пользуясь слу-
чаем и темой конференции, ре-
шил спросить о некоторых ре-
зультатах. Так, КАМАЗ обещал 
совместно с другими россий-
скими корпорациями занять-
ся разработкой системы авто-
матизированного проектиро-
вания. Премьер-министр спро-
сил, когда ее ждать.

Глава КАМАЗа Сергей Кого-
гин заверил, что не забыл того 
разговора, но задача настолько 
сложная, что «этим факульта-
тивно заниматься невозмож-
но». «За это надо сесть, сделать, 
взять на себя ответственность. 
Я сказал одно — что мы возьмем 
на себя сегодня роль решить, 
что нам нужно всем вместе, что-
бы сказать, какая нужна под-
держка, как мы это реализуем», 
— уточнил он.

Михаила Мишустина ответ 
не устроил: «Не пойдет, Сергей 
Анатольевич. Вы обещали, что 
вы соберетесь, найдете флаг-
ман университетский. Я вам 
могу напомнить наш разговор 
на КАМАЗе — это было четыре 
университета, не хочу их назы-
вать. Но все мы договорились 
об этом».

— Я хочу результатов, — ска-
зал председатель правитель-
ства. — И я буду приходить на 
каждое ваше выступление и 
спрашивать — когда?

Послушав на конференции 
разработчиков и бизнес, глава 
кабинета министров подыто-
жил: необходимо создать инду-
стриальные центры компетен-
ций по замещению зарубежных 
решений в ключевых отраслях 
экономики. Предложения по 
персональному составу долж-
ны подготовить минцифры и 
профильные ведомства. «Важ-
но, кстати, предусмотреть уча-
стие представителей ведущих 
компаний — лидеров отрасли. 
И никто чтобы от них не отне-
кивался — ни по срокам, ни по 
сути», — подчеркнул он. 

Капкан 
для двойника

Проблема в последние годы стала настоль-
ко острой, что ее признали и сами приставы, 
а позже — и законодатели. Осенью прошлого 

года сервис Федеральной службы судебных приставов 
«Интернет-приемная» был дополнен новым видом об-
ращений для граждан, которых «ошибочно идентифи-
цировали как должников по исполнительным произ-
водствам». 

Пострадавшим от долгов двойников гражданам 
предложили заполнить форму электронного обраще-
ния в сервисе «Интернет-приемная», выбрав тему «Я 
двойник!». На сайте обещано, что обращение  будет 
передано руководителю территориального органа 
ФССП «для организации рассмотрения». А если деньги 
со счета или зарплаты несчастного уже списаны, сайт 
сообщал, что «судебный пристав примет меры к воз-
врату денежных средств». Скольким людям это помо-
гло — неизвестно.

Следом законодатели приняли закон № 451. Его 
принятию предшествовал путь длиною в год. Иници-
атором его был Уполномоченный по правам челове-
ка в Ленинградской области Сергей Шабанов. К нему 
несколько лет шли люди с жалобами на приставов. 
Истории у всех пострадавших были примерно одина-
ковы — у них списывали деньги с банковских счетов, с 
заработной платы, арестовывались автомобили и про-
чее. Шабанов начал изучать вопрос. 

Оказалось, что для распознавания должника при-
менялись только три признака: ФИО, дата и место ро-
ждения. Типичный пример из практики Уполномочен-
ного  — житель Тихвинского района. Долгов у него не 
было, но за четыре года приставы семь раз списывали 
у человека деньги по долгам его полного тезки. Всякий 
раз после жалоб приставы исправляли ситуацию, при-
носили извинения, но спустя несколько месяцев ис-
тория повторялась. И таких примеров защитник прав 
привел очень много.

Законодатели поддержали Уполномоченного, и по-
явился закон, в котором перечислено, по каким доку-
ментам и данным надо идентифицировать должни-
ка, чтобы не было совпадения. Но законы действуют, 
когда разработаны 
к ним подзаконные 
акты, то есть доку-
менты, в которых 
расписан алгоритм 
действия всех, кого 
касается новый 
закон. На разра-
ботку необходимых 
«инструкций по 
применению» ухо-
дит немалое время. 

И Верховный суд 
подсказал, как гра-
жданам в этот пери-
од избежать попадания в должники-двойники. 

История началась с того, что энергосбыт спутал 
двух своих потребителей. И энергосбыт обратился в 
суд за выдачей судебного приказа о взыскании задол-
женности не с настоящего должника, а с его однофа-
мильца и полного тезки. 

Так с банковского счета тезки приставы списали чу-
жой долг. Решить проблему «традиционными» спосо-
бами у пострадавшего не получилось, и тезка пошел 
в суд. Энергосбыту им был предъявлен иск «О защи-
те прав субъекта персональных данных». Человек не 
только потребовал вернуть деньги, но и заплатить за 
моральный ущерб.

Аргументы истца были такими — он никакого отно-
шения не имеет к тому гражданину, чей долг был спи-
сан приставами. Он не собственник дома, на котором 
«висит» долг, там не жил, не прописан и не заключал 
договор поставки электроэнергии. По мнению истца, 
ответчик же «без законных оснований» распростра-
нил чужие персональные данные, «чем причинил ма-
териальный ущерб в виде списания чужого долга, а 
также моральный вред, испортив его репутацию». 

Истец потребовал признать порочащими его честь 
и достоинство сведения, распространенные в заявле-
нии ответчика о вынесении судебного приказа. А еще 
попросил обязать ответчика прекратить хранение, 
обработку и передачу персональных данных истца. И 
в конце потребовал обязать ответчика опровергнуть 
сведения, порочащие честь, достоинство «путем отзы-
ва судебного приказа».

Правда, в районном суде этот иск не поняли. Там 
сказали, что ничего страшного не случилось и «неза-
конных действий со стороны ответчика по обработке 
персональных данных истца не установлено». Постра-
давший человек пошел дальше, не согласившись с та-
ким решением. 

И вот все следующие суды — апелляционной и касса-
ционной инстанций и, в конечном счете, ВС — услыша-
ли его доводы и встали на сторону пострадавшего гра-
жданина. Суды ска-
зали, что ответчик, 
обращаясь в суд с 
заявлением о выда-
че судебного прика-
за о взыскании дол-
га по адресу честно-
го человека, указал 
персональные дан-
ные совершенно по-
стороннего челове-
ка — «тезки» истца. 

Выходит, что от-
ветчик, как опера-
тор персональных 
данных, «не удостоверился надлежащим образом в 
действительности и подлинности персональных дан-
ных, указанных в заявлении о выдаче приказа». 

А это значит, по мнению судебных инстанций, что 
произошла незаконная передача персональных дан-
ных истца сначала в суд для выдачи приказа, а затем — 
приставам для взыскания. 

Эта передача персональных данных законопослуш-
ного гражданина и «повлекла необоснованное взыс-
кание с истца, а также размещение соответствующих 
сведений о нем как о должнике на официальном сайте 
ФССП России». 

И вот еще важный момент, на который специально 
обратил внимание и особо подчеркнул высокий суд. 
Вопрос касался морального ущерба, который попро-
сил гражданин взыскать с энергетиков и приставов. 
Ответчики были с возмещением моральных страда-
ний истцу категорически не согласны. И пытались эти 
выплаты оспорить во всех вышестоящих судебных 
инстанциях.

ВС подчеркнул: само по себе в этой ситуации об-
ращение в суд за выдачей приказа не является незакон-
ным распространением персональных данных. 

Но основанием для взыскания морального вреда в 
этой ситуации явился не сам факт обращения постра-
давшего гражданина в суд, а предоставление суду не-
верных персональных данных человека, не являюще-
гося на самом деле должником. 

А дальше все просто — и предъявление исполнитель-
ного листа, и размещение имени честного человека на 
сайте УФССП России, все это действительно доставило 
человеку страдания и опорочило его честное имя. Ведь 
любой мог узнать, что честный человек, по мнению 
энергетиков и приставов, — нарушитель закона.  

Обращаясь в суд, 
взыскатель долга 
«не удостоверился 
в подлинности 
персональных 
данных должника»

А К Ц Е Н Т

Закупки отечественных решений гос-
компаниями должны вырасти до 70% от 
всех расходов на цифровизацию

Михаил Мишустин детально интересовался новыми российскими программными продуктами.

Предоставление 
суду неверных 
данных человека 
— основание 
для взыскания 
морального вреда 

Кира Латухина

В 
Сочи Владимир Пу-
тин провел перегово-
ры с председателем 
Африканского сою-
за, президентом Се-
негала Маки Саллом. 
Во встрече принял 
участие председа-
тель комиссии Афри-

канского союза Мусса Факи Ма-
хамат. Речь шла об усилении со-
трудничества России и конти-
нента, а также о продоволь-
ственном кризисе, в частности, 
о поставках зерновых.

«Наша страна всегда была 
на стороне Африки, всегда под-
держивала Африку в ее борьбе с 
колониализмом», — заявил рос-

сийский лидер. «Мы на новом 
этапе развития придаем очень 
большое значение нашим отно-
шениям с африканскими стра-
нами», — отметил он. Товароо-
борот за первые месяцы этого 
года вырос на 34 с лишним про-
цента. «Мы стремимся разви-
вать гуманитарные связи с аф-
риканскими странами и будем 
все делать — то, что зависит от 
нас, — для того чтобы этот про-
цесс набирал обороты», — за-
верил Путин, подчеркнув, что 
в России всегда с большим ин-
тересом относились к афри-
канской культуре.

Президент РФ отметил рас-
тущую роль Африки на между-
народной арене. В Москве убе-
ждены, что у Африки в целом и 

у ее отдельных государств, с ко-
торыми у России традиционно 
очень добрые, дружеские отно-
шения, огромные перспекти-
вы. «И исходя именно из этого 
намерены и дальше развивать 
наши отношения», — подчерк-
нул он.

«Действительно, Россия сы-
грала огромную роль в незави-
симости Африканского конти-
нента, которую Африканский 
континент никогда не сможет 
забыть, и именно во имя этой 
дружбы я в том числе и здесь», 
— заявил Маки Салл, предложив 
поговорить «о кризисе и его 
последствиях». «Позиция Аф-
риканского континента очень 
разнородна, и, несмотря на 
большое давление, многие стра-

ны все-таки не осудили пози-
цию России», — заметил он.

«Страны, которые находят-
ся так далеко от места развития 
конфликта, все-таки испыты-
вают на себе его последствия, 
— сказал президент Сенегала. 
— Санкции против России еще 
более усугубили эту ситуацию, 
и сейчас у нас нет доступа к 
зерновым из России, особенно 
к пшенице». «И, что самое глав-
ное, у нас нет доступа к удобре-
ниям, потому что ситуация и 
так была сложная, а сейчас она 
еще более сложна, и это влечет 
за собой последствия для про-
довольственной безопасно-
сти в Африке», — посетовал он. 
«Есть две основные проблемы 
— это кризис и санкции. Нуж-

но вместе работать над раз-
решением именно этих двух 
проблем, чтобы продоволь-
ственные товары, в частности 
зерно, и удобрения были выве-
дены из-под санкций», — счита-
ет Маки Салл.

После переговоров прези-
дент Сенегала заявил, что уез-
жает из России с чувством спо-
койствия, и написал в соцсетях, 
что Путин выразил готовность 
содействовать экспорту зерна 
из Украины и обеспечить по-
ставки российской пшеницы и 
удобрений. Салл также призвал 
партнеров снять санкции на вы-
воз пшеницы и удобрений.  

Владимир Путин объяснил лидеру 
Африканского союза корни продо-
вольственных угроз континента.

В свое время ЕСПЧ 
сыграл положи-
тельную роль 
для нашей 
правовой системы, 
но в последнее 
время в решениях 
Страсбурга 
появилось больше 
политики
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СЫРЬЕ В ЕС обсуждают 
санкции против 
покупателей российской 
нефти

Атака на бочки

Сергей Тихонов

В Евросоюзе обсуждают возможность применения вто-
ричных санкций — затрудняющих перевозку, покупку и 
оплату нефти из России. В уже принятый шестой пакет 
санкций против нашей страны вошел запрет на страхо-
вание в Европе судов, перевозящих нашу нефть. Не ре-
шившись ввести полное прямое эмбарго на импорт рос-
сийской нефти из-за дефицита сырья и роста котировок 
барреля, чиновники ЕС планируют помешать покупать 
ее другим. 

Оставив в стороне политический аспект и правомоч-
ность таких действий, вторичные санкции могут стать 
серьезным препятствием для поставок российской неф-
ти в страны Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). 
Облегченное нефтяное эмбарго ЕС едва ли ввело в за-
блуждение как самих европейцев, так и остальных ее по-
купателей. Исключения для трубопроводных поставок, 
шесть месяцев на отказ от морских поставок нефти и во-
семь на отказ от нефтепродуктов — это совсем не то, что 
планировалось изначально. 

И дело совсем не в Венгрии, которую использовали 
как «плохого парня» Евросоюза. Ни одна европейская 
страна пока не смогла найти нового поставщика неф-
ти. Возобновление 
импорта из ОАЭ в 
ЕС — капля в море. 
Для замены россий-
ской нефти постав-
ки нужно увеличить 
в 45—60 раз. Обе-
щание Саудовской 
Аравии нарастить 
добычу, с оптимиз-
мом воспринятое на 
Западе, не имеет ни-
какой юридической 
силы. Дословно са-
удиты сказали, что 
нарастят производство, только если оно сильно упадет 
в России, а, по-видимому, этого не произойдет. Едва ли 
стоит рассчитывать на «верную дружбу» нефтяного ко-
ролевства с нашей страной, но пока мы более выгодный 
партнер для Эр-Рияда, чем Европа и Америка. Без России 
не будет сделки ОПЕК+, которая обеспечивает баланс на 
рынке и приемлемые для экспортеров цены. 

В итоге как инструмент давления у ЕС остаются толь-
ко вторичные санкции. Они будут влиять на объемы экс-
порта нефти не только в Европу, но и в страны, которые 
не присоединились к экономическим ограничениям 
против России. Например, это уже принятый запрет на 
страхование судов.

Едва ли кто-то из трейдеров рискнет перевозить 
нефть без страховки, считает директор Фонда энергети-
ческого развития Сергей Пикин. В этом случае не будет 
возмещен ущерб в результате претензий, ареста или по-
тери как груза, так и судна. Но, по мнению эксперта, этот 
запрет легко можно обойти за счет страхования перево-
зок в других странах или в России. Например, перевоз-
ки иранской нефти, находящиеся под санкциями США, 
часто бывают застрахованы японскими компаниями, 
уточняет Пикин.

Нефтяной экспорт Ирана из-за аналогичных санк-
ций США упал с 2,1 млн баррелей в сутки в 2017 году 
до 0,4 млн баррелей в 2020-м. Но у России технических 
и финансовых возможностей защитить свои поставки 
значительно больше. Хотя опыт Ирана мы действитель-
но можем перенять. В стране работает пул из местных 
страховых компаний, которые обслуживают танкерные 
поставки нефти за рубеж, а также предоставляют гаран-
тии возмещения потерь судовладельцев со стороны го-
сударства.

Значительно более серьезный удар по нашей тор-
говле нефтью нанес бы запрет на ее перевозки танкера-
ми из стран ЕС. Но его пока не ввели под давлением су-
довладельцев из Греции и Мальты, получающих басно-
словные прибыли на транспортировке нефти из России, 
отмечает глава Фонда национальной энергетической 
безопасности Константин Симонов. Эта мера пусть на 
время, но могла сильно сократить отгрузки российской 
нефти из портов Балтики и Черного моря.

Возможности применения вторичных санкций не 
ограничиваются только перевозками. Под них могут по-
пасть все покупатели российской нефти и банки, предо-
ставляющие им свои услуги. С точки зрения Пикина, ЕС 
не пойдет на применение экстерриториальных санкций 
(в отношении физических и юридических лиц из третьих 
стран, покупающих нефть из России или обслуживаю-
щих такие сделки). 
Это будет противо-
речить всем ранее 
заявленным прин-
ципам Евросоюза. 
Со стороны США 
предложения при-
менить такие санк-
ции есть, но, судя 
по последним заяв-
лениям президента 
Джо Байдена, кото-
рый вдруг допустил 
возможность покуп-
ки российской неф-
ти, но по низким ценам, окончательного решения по это-
му вопросу нет. В головах американских и европейских 
чиновников, по-видимому, «сейчас такой винегрет», от-
мечает эксперт.

Запад до сих пор не смог скоординировать свои санк-
ции и определиться с тем, какие поставки под них попа-
дают, согласен Симонов. В США, несмотря на запрет с 
марта покупать нашу нефть и нефтепродукты, продол-
жаются поставки дизельного топлива и мазута из Рос-
сии, но в составе так называемых смесей. В Швейцарии 
компаниям не запрещено работать с российской неф-
тью, но правительство подчеркивает, что из-за этого 
можно попасть под санкции США.

Здесь также можно добавить, что Германия и Польша, 
заявившие об отказе от поставок по северной ветке тру-
бопровода «Дружба», будут вынуждены остановить ми-
нимум два нефтеперерабатывающих завода, а это гро-
зит дефицитом топлива в обеих странах, которые и сей-
час не страдают от его избытка. Оба предприятия заточе-
ны под работу с российской нефтью Urals. Производство 
можно перевести на другое сырье, но на это нужно вре-
мя и большие средства.

По мнению Симонова, России стоит воспользовать-
ся сложившейся ситуацией и вместе с Китаем и Инди-
ей выстраивать новую систему торговли нефтью. США, 
Великобритания и ЕС сейчас ведут очень опасную для 
себя игру, разрушая созданные ими же механизмы неф-
тяного рынка — биржевой торговли, привязки к доллару, 
фьючерсного рынка, логистики и страхования. А с уче-
том деклараций Запада об отказе от ископаемых видов 
топлива у России и стран, которые не готовы отказаться 
от нефти, есть возможность произвести передел рынка 
на своих условиях, считает эксперт.  

ЭКОЛОГИЯ Угольные отходы получат «вторую жизнь» 

Радиус даст эффект 
Светлана Задера

В
ласти планируют исполь-
зовать скопившиеся горы 
несгораемой части угля 

(так называемые золошлаки) 
при строительстве зданий, до-
рог, а также в производстве 
удобрений. Стимулировать 
этот процесс должен законо-
проект об эффективном ради-
усе, который внесут в Госдуму 
в этом году. Как будет работать 
новый механизм и что еще пла-
нируется сделать для вовлече-
ния вторсырья в промышлен-
ность, в интервью «Российской 
газете» рассказала гендирек-
тор Национальной ассоциации 
развития вторичного исполь-
зования сырья (АРВИС) Ирина 
Золотова.

Что ассоциация предложит 
для решения проблемы с золо-
шлаками?

ИРИНА ЗОЛОТОВА: В первой полови-
не июня правительство плани-
рует утвердить «комплексный 
план по повышению объемов 
утилизации золошлаковых от-
ходов тепловых электростан-
ций и котельных». Документ 
разрабатывался минэнерго при 
участии компаний, регионов и 
экспертов АРВИС на базе Фи-
нансового университета. Все 
согласительные процедуры до-
кумент успешно прошел. 

Это позволит снизить клю-
чевые барьеры для использо-
вания золошлаков в качестве 
вторичного сырья. Строителям 
проще использовать традици-
онные материалы, например, 
глину и песок. Применение зо-
лошлака требует дополнитель-
ных вложений в компетенции.

Более чем 1,5 млрд тонн зо-
лошлаков накоплено на золо-
отвалах. Он точно «не фонит» 
и также безопасен, как хлебные 
крошки или яичная скорлупа. С 
точки зрения экологического 

законодательства, это отход пя-
того класса опасности — практи-
чески неопасный. При этом есть 
отдельные кейсы, где заполне-
ние золоотвалов создает допол-
нительные риски — например, в 
Челябинске золоотвал находит-
ся в черте города, а на Сахалине 
— на границе с морем.

Какие конкретно предло-
жения вы внесли в прави-
тельство?

И Р И Н А  З О Л ОТО В А :  Все золошла-
ковые отходы находятся на 
Дальнем Востоке и в Сибири. Но 
основные проекты по дорожно-
му строительству и строитель-
ные заводы находятся в евро-
пейской части страны.

Ключевое — введение инстру-
мента эффективного радиу-
са утилизации. В Индии такая 
практика себя успешно заре-
комендовала — если в границах 
этого радиуса находится вто-
ричное сырье, например, золо-
шлаковый материал, то исполь-
зовать традиционные материа-
лы запрещено. По нашим оцен-
кам в России это 130 километ-
ров, если мы говорим про авто-
мобильный транспорт. Такую 
норму предлагаем ввести как 
обязательную. Конечно, мы мо-
жем ее сделать только в рамках 

госзаказов. Хотя в Индии она 
работает без исключения.

Вторая история — это пока-
зать на практике, что золошла-
ки можно использовать по раз-
личным направлениям. 

Третья история — это предо-
ставление льгот на перевоз-
ки золошлаков и продуктов их 
переработки ж/д транспортом. 
Мы сейчас готовим аналитику 
по данному вопросу примени-
тельно к Свердловской обла-
сти, где расположена крупней-
шая угольная электростанция в 
России — Рефтинская ГРЭС.

Предлагаем создать систему 
ГОСТов для каждого направле-
ния применения золошлаков от 
строительства и металлургии до 
сельского хозяйства. Такая мера 
нам четко даст ответ на вопрос — 
каким требованиям должен со-
ответствовать золошлак, чтобы 
его применять как вторсырье.

В каких еще отраслях можно 
использовать золошлак?

ИРИНА ЗОЛОТОВА: Одно из основ-
ных направлений — это стройка. 
В этом плане развитие на Даль-
нем Востоке и в Сибири строи-
тельных заводов, запроекти-

рованных под применение вто-
ричного сырья — это правиль-
ная история. У нас уже накоп-
лены горы золошлаков, поэто-
му есть направления, которые 
мы можем начать реализо-
вывать уже сейчас. Золошла-
ковый материал можно исполь-
зовать как грунт для рекульти-
вации земель. Региональные 
проекты, которые сейчас есть 
в комплексном плане, преду-
сматривают рекультивацию на-
рушенных земель, полигонов 
ТКО, а также создание объектов 
дорожного строительства.

В будущем можно будет ис-
пользовать инновационные 
технологии извлечения из зо-
лошлаков железного концен-
трата, глинозема (сырье для 
производства алюминия) и 
драгоценных металлов. В таком 
случае мы уже можем говорить 
о применении продуктов пере-
работки золошлаков в сельском 
хозяйстве в качестве удобре-
ний и мелиорантов, а также в 

цветной и черной металлургии. 
Есть даже наработки по произ-
водству алюминиевых каогу-
лянтов для фильтрации сточ-
ных вод и пропантов для произ-
водства тампонажных смесей 
— используются при бурении 
нефтяных скважин. Но мы чет-
ко разделяем, что есть дорож-
ка «быстрых побед», по кото-
рой мы уже идем, а есть «длин-
ная тропа», которую надо осва-
ивать сейчас, поскольку имен-

но она обеспечит системную 
утилизацию золошлаков в пер-
спективе.

Использование золошлаков 
в строительстве и дорожном 
хозяйстве дешевле, чем тра-
диционных материалов?

ИРИНА ЗОЛОТОВА: Да, но это если 
мы говорим про сопоставимые 
условия. В строительстве клю-
чевую роль играет транспорт-
ное плечо. Многие станции го-
товы отпускать сырье по мини-
мальной цене — 1 рубль за тонну. 
Удаленность электростанций 
может довести конечную стои-
мость применения золошлаков 
до традиционных аналогов (гли-
на, песок), то есть до 600 рублей 
за тонну.

Строители готовы брать 
этот материал?

ИРИНА ЗОЛОТОВА: Строители гото-
вы брать стандартизированный 
материал стабильными парти-
ями. Для строительной инду-

стрии использование вторич-
ного сырья — совсем не новая 
технология. На практике не все 
энергокомпании пока имеют 
возможность отстроить процес-
сы для системных поставок зо-
лошлаков, на это нужны и капи-
тальные затраты, и инвестиции 
в компетенции.  

Как дорожные службы от-
носятся к использованию зо-
лошлка?

ИРИНА ЗОЛОТОВА: За рубежом зо-
лошлак используется во всех 
слоях дорожной одежды. Мы, 
конечно, пока рассматрива-
ем в первую очередь нижние 
слои, то есть насыпь, для но-
вых дорог. В верхних слоях его 
тоже можно использовать, и до-
рожники готовы рассматривать 
эти проекты. Но для этого надо 
обеспечить необходимые свой-
ства материалов. То есть опять 
технология не новая, вопрос 
выработки практик и их тира-
жирования.

В комплексном плане преду-
смотрены два трека по стимули-
рованию применения золошла-
ков в дорожном строительстве. 
Во-первых, это подготовка тех-
нико-экономических парамет-
ров применения золошлаков на 
базе дорог местного значения в 
не менее чем 10 регионах. Это 
Приморье, Кузбасс, Красно-
ярский край, Новосибирская, 
Иркутская, Свердловская, Ом-
ская, Ростовская, Томская, Че-
лябинская области. Во-вторых, 
это трек более сложный, свя-
занный со строительством до-
рог, возводимых в рамках фе-
деральной госпрограммы «Раз-
витие транспорта», там будет 
действовать более ситуатив-
но. Самый реальный большой 
проект в ближайшей перспекти-
ве  — это Северный обход Омска. 
Отдельно еще будем рассматри-
вать применение золошлаков 
для железнодорожного строи-
тельства.

Что планируете сделать до 
конца года?

ИРИНА ЗОЛОТОВА: Мы ожидаем уви-
деть два ключевых результата. 
В регионах приступят к реали-
зации всех пилотных проектов. 
Законопроект об эффективном 
радиусе пройдет межведом-
ственное согласование на пло-
щадке правительства и будет 
внесен в Госдуму.  

Миграция чипов

Запрет Тайваня на по-
ставку  микроэлек-
тронных комплекту-

ющих в Россию нельзя считать 
трагедией, отметил замглавы 
Минпромторга Василий Шпак. 
«По факту запрет на поставку 
в нашу страну многих техно-
логичных изделий микроэлек-
троники на Тайване начал дей-
ствовать еще с момента нача-
ла специальной военной опе-
рации. Это существовало по 
умолчанию и не было форма-
лизовано отдельным докумен-
том. Сейчас это стало форма-
лизовано: они положили его 
на бумагу и дали своим постав-
щикам границы: что является 
запретом, а что нет. До этого 
момента просто они по умол-
чанию, не объявляя официаль-
но, практически ничего не по-
ставляли. Для нас это чем-то 
новым или трагическим не яв-
ляется», — отметил чиновник в 
интервью ТАСС.

Ранее в минпромторге заяв-
ляли, что обладают полной ин-
формацией о текущих запасах 
процессоров у российских раз-
работчиков и производителей 
вычислительной техники и 
планомерно отрабатывают 
«мероприятия, направленные 
на недопущение серьезных 

перебоев поставок заказчикам 
необходимого оборудования».

Единственная возможность 
для России производить соб-
ственные процессоры — ис-
пользовать для этого мощно-
сти завода «Микрон», полага-
ет ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мур-
тазин.

«У «Микрона» сегодня луч-
ший техпроцесс — 90 наномет-
ров, и не все они могут произ-
водить. Условные серверные 
«Байкалы» перейдут на 90 на-
нометров, будет ухудшение ха-
рактеристик, энергопотреб-
ления и прочего. Да, они бу-
дут неконкурентны, но с точки 
зрения нацбезопасности это 
не играет никакой роли. Бу-
дем вместо одного «Байкала» 
по современной технологии 8 
или 12 нанометров произво-

дить по 90 нанометров не один, 
а четыре. Это выливается в 
деньги, но решает каким-то 
образом задачу», — пояснил 
эксперт.

О возможности перено-
са производства на мощности 
«Микрона» говорил и Констан-
тин Трушкин, представитель 
компании МЦСТ, выпускаю-
щей процессоры «Эльбрус». 
Они так же производились на 
Тайване на мощностях TSMC. 
«Видим, что на отечественных 
фабриках можно создавать до-
стойные процессоры с суве-
ренными российскими техно-
логиями для критической ин-
формационной инфраструк-
туры, сферы информационной 
безопасности и других рын-
ков», — сообщил Трушкин РБК.

Президент Sitronics Group 
Николай Пожидаев считает, 

что задача решаема при опре-
деленных вложениях, причем 
инвестиции могут  осуще-
ствляться при участии как го-
сударства, так и бизнеса. По 
словам управляющего парт-
нера АФК «Система» Алексея 
Каткова, этой проблеме было 
посвящено совещание, не так 
давно проведенное на «Микро-
не» при участии всех ключе-
вых игроков.

Ранее звучавшие варианты 
вроде переноса производства в 
другие страны реализовать бу-
дет сложно, считает Муртазин. 
«Контрактное производство в 
другой стране для нас — невоз-
можная история. Весь Тайвань 
закрыт, не только TSMC, но и 
другие компании. Южная Ко-
рея и заводы Samsung так-
же закрыты. Остается Китай. 
В Китае существующие сей-
час производства делать этого 
не будут, но в течение 3—4 лет 
там должны появиться новые 
производства. А параллельно 
произойдет, так скажем, сме-
щение политического курса и 
они сами столкнутся с санкци-
ями на эти производства. Это 
уже происходит. И у нас по-
явится возможность произво-
дить это оборудование там», — 
отметил эксперт.

По оценкам собеседника 
«РГ» на ИТ-рынке, пересборка 
процессоров «Байкал» и «Эль-
брус» под производство на мощ-
ностях «Микрона» может за-
нять не менее года и потребует 
несколько миллиардов рублей 
дополнительных инвестиций, 
так как схемы каждого процес-
сора делаются под особенности 
конкретных производственных 
линий. 

Главным ограничивающим 
фактором может стать масштаб 
сборки. Чтобы сделать произ-
водство экономически выгод-
ным, необходимо выпускать мил-
лионы процессоров ежегодно. 
Именно этим и обусловлено то, 
что на мощностях TSMC произво-
дят процессоры Intel, AMD, Apple, 
Qualcomm, Nvidia и ряд других 
компаний. Компания Huawei до 
попадания под санкции также 
пользовалась услугами TSMC. 

Емкость российского рынка 
существенно меньше, и реали-
зовать в рамках одной страны 
коммерчески выгодный проект 
будет сложно. Логичной будет 
оценка экспортных перспек-
тив в расчете на дружественные 
страны.  

А К Ц Е Н Т

Золошлаки уже сейчас можно 
использовать для рекультивации 
земель, мусорных полигонов, 
а также при строительстве дорог

А К Ц Е Н Т

Запуск производства процессоров 
«Байкал» и «Эльбрус» на «Микроне» 
может занять не менее года 
и потребует миллиардных инвестиций

Евросоюз плани-
рует помешать 
странам, 
не поддержавшим 
санкции, закупать 
российскую нефть

Россия сейчас 
более выгодный 
партнер 
для Саудовской 
Аравии, чем 
Европа или США
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В России на золоотвалах 
накоплено 1,5 млрд тонн 
угольных отходов. 

Чтобы сделать производство 
выгодным, необходимо выпускать 
миллионы процессоров ежегодно.

— Почему санкции ЕС и США вредят самому Западу
rg.ru/sujet/2861

ФИНАНСЫ 

Минфин 
подготовил 
налоговые 
поправки 

ДЕЛОВЫЕ 
ЛЮДИ
Роман Маркелов

Правительство одобрило за-
конопроект минфина о вне-
сении изменений в налоговое 
законодательство. Предложе-
ния направлены на улучшение 
делового климата и развитие 
отдельных отраслей промыш-
ленности, заявили в минфине.

Так, для повышения привле-
кательности инвестиций в зо-
лото как инструмента сохра-
нения сбережений граждан в 
сложившихся в настоящее вре-
мя условиях предлагается осво-
бодить на два года (2022-й и 
2023-й) доходы физлиц от реа-
лизации золота в слитках. Кро-
ме того, НДФЛ не будет удер-
живаться в 2022 году при пере-
воде брокером, попавшим под 
санкции, ценных бумаг и де-
нежных средств клиента — на-
логоплательщика иному броке-
ру с одновременной передачей 
всех прав и обязанностей по со-
ответствующему брокерскому 
договору на указанную «про-
межуточную» дату исчисления. 

В части налога на прибыль 
организаций и страховых взно-
сов предусматривается уста-
новление налоговых льгот для 
компаний, занимающихся раз-
работкой и производством 
электронной компонентой 
базы и электронной продукции. 
Для компаний устанавливает-
ся повышающий коэффициент 
к расходам на приобретение 
российского радиоэлектронно-
го оборудования и российских 
программ для ЭВМ (баз дан-
ных), если они относятся к сфе-
ре искусственного интеллекта, 
а также инвестиционного нало-
гового вычета по налогу на при-
быль организаций в отноше-
нии затрат на внедрение такого 
оборудования и программ.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Борьба с мошенническими списа-

ниями денег с карт должна стать 

эффективнее: минфин внес в пра-

вительство законопроект по опе-

ративному обмену информацией 

ЦБ и МВД. «МВД России будет 

передавать Банку России инфор-

мацию о действиях, связанных с 

попытками перевода денег без со-

гласия клиента. Банк России, в 

свою очередь, будет передавать 

МВД России сведения, содержа-

щиеся в базе данных о попытках 

совершения противоправных опе-

раций. Это касается в том числе 

информации о всей цепочке тран-

закций», — рассказали в минфине.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Поэтому, считает де-
путат, освобождение 
от презумпции неви-

новности должно распростра-
няться только на определен-
ные статьи. Во всех остальных 
случаях обязанность доказы-
вания вины лежит на том, кто 
принимает решение о нака-
зании. 

Однако КоАП в нынешней 
своей редакции предполагает, 
что при автоматической фик-
сации нарушения не требует-
ся доказывать вину именно 
автовладельца, которому при-
надлежит машина. В тоже вре-
мя факт вины в совершении на-
рушения по-прежнему подле-
жит доказательствам. То есть 
то, что автомобиль проехал 
под камерой с превышением 
установленной скорости, надо 
доказать. То, что автомобиль 
совершил действие вопреки 
указующим знакам, — тоже. А 
то, что совершил все это соб-
ственник автомобиля, а не дру-
гой водитель, должен доказы-
вать именно автовладелец. 

Только об этом по непонят-
ной причине забывают и те, 
кто выносит постановление, и 
суды. Недаром довольно часто 
даже Верховному суду прихо-
дится напоминать, что если ав-
томобилем могут управлять 

разные люди, и это зафиксиро-
вано в полисе ОСАГО, напри-
мер, а также если виновник на-
рушения сам на этом настаива-
ет, но нет никаких оснований 
привлекать именно собствен-
ника автомобиля, то дело надо 
закрыть и возбудить новое в 
отношении виновника наруше-
ния. Если сроки не прошли. Как 
правило, к Верховному суду 
они уже давно истекают. 

Непонятна именно такая 
выборка статей в виде исклю-
чения из презумпции невинов-
ности. По ним тоже много оши-
бок. Автомобиль везли на эва-
куаторе, а наказали собствен-
ника машины, которая на этом 
эвакуаторе находилась, якобы 
за превышение именно его ав-
томобилем установленной ско-
рости. 

А грузоперевозчики из су-
дов по тем штрафам, которые 

им вынесли с автоматических 
комплексов, вообще не выле-
зают. Если ветром надуло тент 
— штрафуют за превышение га-
баритов. Если перед весами об-
разовалась впадина за счет ко-
лейности — штрафуют всех под-
ряд за превышение нагрузки 
на ось. Если водитель притор-
мозил перед весами или уско-
рился — штрафуют за превыше-
ние нагрузки на ось.

Нарушения требований 
знаков — тоже довольно стран-
ная история. Например, знак 
сдуло, сломало — на дороге его 
нет. Но камера знает, что он 
там должен быть, и наказывает 
автовладельца. Это, кстати, от-
носится и к ограничению ско-
ростного режима. Знака нет, 
но камера полагает, что он там 
стоит. Снова штраф. 

Как считает эксперт по си-
стемам фотовидеофиксации 

Григорий Шухман, необходимо 
внести в КоАП требование по 
исследованию доказательств 
вины в нарушениях, выявлен-
ных с помощью комплексов 
фотовидеофиксации. 

Должно быть нормирова-
ние исследования материалов 
фотовидеофиксации. А сейчас, 
так как такого нормирования 
нет, максимум, что исследует-
ся — совпадение номера. Как 
исследовать доказательства 
фотовидеофиксации — никому 
не понятно. Поэтому открыли 
выписанное по показаниям ка-
меры постановление, посмот-
рели на совпадение номера, в 
лучшем случае закрыли. 

Кроме того, как считает 
Григорий Шухман, в статье 1.5 
КоАП необходимо упомянуть, 
что презумпция невиновности 
касается только личности ви-
новника, а не самого наруше-
ния. Факт нарушения необхо-
димо доказывать. Тогда, конеч-
но, штрафов будет выноситься 
меньше. Но и количество оши-
бочных и незаконных поста-
новлений резко сократится.

Как считает адвокат Сергей 
Радько, нынешняя история с 
фотовидеофиксацией — это ав-
томатическое назначение ви-
новного. Она противоречит 
основным началам админи-

стративного производства. По 
действующему законодатель-
ству, сначала необходимо уста-
новить факт нарушения, затем 
установить виновника. А при 
фотовидеофиксации факт на-
рушения выявляется автома-
тически, а виновное лицо на-
значается. Посмотрел инспек-
тор, кому принадлежит маши-
на, тот и виноват. И если ко-
личество статей, по которым 
привлекают по фотовидеофик-
сации, сократят, то это можно 
только приветствовать, счита-
ет адвокат. 

Примечательно, что систе-
ма выявления по фотовидео-
фиксации незастрахованных 
по ОСАГО автомобилей так и 
не заработала. Владельцы та-
ких машин, когда по их вине 
совершено ДТП, создают се-
рьезные проблемы для постра-
давших. Выплат по страховке 
не получить, приходится хо-
дить по судам. И в такой ситу-
ации как раз не надо доказы-
вать, кто был за рулем. Соб-
ственник автомобиля вино-
ват однозначно в том, что не 
застраховал свой автомобиль 
по автогражданке. Но это поче-
му-то не работает.  

РЕШЕНИЕ 

Экс-замглавы 
минобрнауки 
получила 6,5 
года колонии

НАУКА  
ВОРОВАТЬ
Иван Егоров

Мещанский суд Москвы вы-
нес приговор по делу об особо 
крупном мошенничестве в от-
ношении бывшего заместителя 
министра науки и высшего об-
разования Марины Лукашевич 
и еще трех фигурантов. 

Согласно постановлению 
суда, Лукашевич назначено на-
казание в виде 6 лет и 6 месяцев 
колонии общего режима. Также 
ей назначен штраф в 800 тысяч 
рублей. 

Бывшего директора депар-
тамента управления программ 
и конкурсных процедур ми-
нобрнауки Михаила Попова суд 
приговорил к 7,5 года колонии. 
Экс-директор департамента 
госполитики в сфере высшего 
образования минобрнауки Ар-
темий Рожков получил 5,5 года, 
а предприниматель Николай 
Попов — 6 лет колонии. Всем им 
также назначен штраф в 800 
тысяч рублей. 

Кроме того суд удовлетво-
рил гражданский иск мини-
стерства просвещения и взыс-
кал солидарно со всех фигу-
рантов 3 млн 200 тысяч рублей 
ущерба. 

По данным следствия, Лу-
кашевич и остальные фигуран-
ты причастны к хищению бюд-
жетных денег в 2016 году при 
выполнении госконтрактов на 
образование стоимостью более 
50 млн рублей. 

Для этого, по данным след-
ствия, Михаил Попов создал 
Центр развития науки, где ди-
ректором стал его брат Нико-
лай. Деньги за госконтракты 
перечисляли на расчетный счет 
ЦРН, после чего Лукашевич 
перечисляла их для обналичи-
вания на расчетные счета ин-
дивидуальных предпринима-
телей.  

Кроме того, как считает 
следствие, отчеты по проекту, 
которые якобы писали деятели 
науки, на самом деле подделы-
вались от их имени. 

Своей вины Лукашевич не 
признала.  

1
А К Ц Е Н Т

Необходимо внести в КоАП требование 
по исследованию доказательств вины 
в нарушениях, выявленных с помощью 
комплексов фотовидеофиксации

Видимо виновен

Превышение скорости, выявленное 
автоматически камерами, доказы-
вать не надо, считают депутаты.

И ладно
В общем,  без всего 
этого теперь можно 
выпускать автомоби-

ли в России. Но для этого произ-
водитель должен соответство-
вать некоторым требованиям. 
Под эти требования подпада-
ет большинство отечествен-
ных производителей транспор-
та: АвтоВАЗ, КАМАЗ, ГАЗ, УАЗ, 
УРАЛ.

Причина такого послабле-
ния для производителей — не-
хватка электронных компонен-
тов на рынке. Все эти системы 
управляются электроникой. 
Даже преднатяжители ремня, 
не говоря о подушках безопас-
ности, имеют свои чипы, кото-
рые определяют степень резко-
сти торможения, чтобы задей-
ствовать систему. А подушки, 
так те и вовсе оснащены своим 
блоком управления.

Итак, первым на освобожде-
ние машин от излишней элек-

троники пошел АвтоВАЗ. Как 
уже говорилось, 8 июня с кон-
вейера этого завода сойдут пер-
вые Lada Granta в облегченном 
варианте. Они будут выпускать-
ся в двух версиях: первой не до-
станется никакого оборудова-
ния повышенного комфорта, 
а вторая получит электроуси-
литель руля и электростекло-
подъемники. Обе Granta лишат 
ABS, кнопки «ЭРА-ГЛОНАСС» и 
подушек безопасности, а класс 
двигателя снизят с «Евро-5» до 
«Евро-2». Силовой агрегат — 
безальтернативный 8-клапан-
ный ВАЗ 11182 объемом 1,6 
литра мощностью 90 л.с.

Предполагаемый ежемесяч-
ный объем выпуска таких ма-
шин составит около 10 тысяч 
экземпляров, однако эта циф-
ра может быть скорректиро-
вана в меньшую сторону, так 
как с июня на АвтоВАЗе произ-
водство автомобилей будет 

осуществляться не пять дней, а 
четыре.

Цены на упрощенные Lada 
Granta, согласно дилерской 
информации, будут лежать в 
диапазоне от 640 до 840 ты-
сяч рублей. В настоящее время 
прайс-лист на обычную «Гран-
ту» в кузове типа седан начина-
ется от 728 000 рублей. В этой 
машине в комплектации «Стан-
дарт» есть одна подушка без-
опасности, система «ЭРА-ГЛО-
НАСС» и ABS.

Стоит отметить, что Авто-
ВАЗ собирается упростить и 
другие модели. Вслед за Granta, 
в  июле,  должно выйти се-
мейство Niva (Legend и Travel) 
и Largus, которые будет упро-
щены по тем же лекалам. Выпу-
стить удешевленную Lada Vesta 
также планируется, но произой-
дет это не раньше осени. В ней 
также будет установлен 1,6-лит-
ровый мотор ВАЗ-11182.

Как отмечает обозреватель 
«Дрома» Сергей Цыганов, буду-
щая работа АвтоВАЗа будет за-
висеть от поставок компонен-
тов из-за рубежа.

«Даже если очень малую но-
менклатуру будет невозможно 
получить иначе, чем из-за гра-
ницы, она и будет определять 
работоспособность завода: ко-
личество простоев, количество 
смен, в которые АвтоВАЗ будет 
работать, и в итоге количество 
выпущенных автомобилей. По 
состоянию на сегодня компания 
способна производить пример-
но 800 Granta в сутки. Я не уве-
рен, что все Granta, с которых 
начнется выпуск в июне, будут 
в упрощенных комплектациях, 
потому что какое-то количество 
компонентов для нормальных 
модификаций все же поступает 
и продолжает поступать», — от-
мечает эксперт.

Генеральный директор сети 
автосалонов Fresh Auto Денис 
Мигаль подчеркивает, что Ав-
тоВАЗ планирует собирать не 
только базовые версии Granta, 

но и внедорожные вариации 
Cross, которые отличаются от 
обычной наличием пластико-
вого обвеса.

«Преимущество АвтоВАЗа — 
в широкой дилерской сети. Если 
удастся наладить полностью 
производство, то концерн, без-
условно, сможет остаться лиде-
ром на нашем рынке», — добав-
ляет он.

Очевидно, что следующими 
облегченными машинами будет 
линейка КАМАЗ. Причем, впол-
не возможно, что выпускаться 
они будут с двигателями Евро-
0. Также пойдут на освобожде-
ние от электроники все УАЗы, 
автобусы ПАЗ, ГАЗели Бизнес и 
Соболь. 

На такой шаг и правитель-
ство, и производителей заста-
вил пойти не только дефицит со-
ответствующих компонентов, 
но и необходимость в автомоби-
лях там, где без них не обойтись. 

Но надо сказать, что такие 
упрощенные машины не толь-
ко не пойдут на экспорт, на них 
даже выехать за рубеж будет не-
возможно. Автомобиль — для 
внутреннего потребления, так 
сказать, для своих. 

Впрочем, принципиальная 
договоренность о возможности 
передвигаться на таких маши-
нах достигнута с Беларусью. 

Такие правила будут дей-
ствовать до 1 февраля 2023 года. 
Производителю потребуется 
получить соответствующее раз-
решение. Причем если это раз-
решение выдадут в конце сро-
ка, то действовать оно будет год. 
Так что облегченные автомоби-
ли, скорее всего, будут произво-
диться у нас вплоть до 1 февраля 
2024 года, если до этого време-
ни не наладится поставка элек-
тронных компонентов. 

Что же касается устройств 
«ЭРА-ГЛОНАСС», то освобо-
ждение от них действует до 1 ав-
густа этого года.  

1
А К Ц Е Н Т

Такие упрощенные машины не только 
не пойдут на экспорт, на них даже 
выехать за рубеж будет невозможно. 
Это машины для внутреннего рынка

СИТУАЦИЯ Boeing 
приостанавливала 
производство 
из-за проблем 
с логистикой

Сбились 
с курса

Евгений Гайва

Логистические проблемы затронули американскую 
авиастроительную компанию Boeing. В мае она была 
вынуждена на 10 дней приостанавливать произ-
водство самолетов, сообщила газета The Wall Street 
Journal (WSJ) со ссылкой на источники. В результате 
задерживаются поставки самолетов заказчикам. 

На выпуске самолетов Boeing сказались проблемы 
поставщиков. Примерно 10% из них испытывают не-
хватку материалов и рабочей силы. В результате поте-
ри авиастроительной компании за первую половину 
2022 года составят 3,6 млрд долларов, предполагают в 
WSJ. Итоги за май подведут к концу июня.

Пострадают и 
заказчики, прежде 
всего авиакомпа-
ния Ryanair, кото-
рая получает новые 
узкофюзеляжные 
Boeing 737 MAX. 
Перевозчик выну-
жден был сократить 
количество пере-
летов в летнем рас-
писании, указыва-
ет WSJ. При этом 
спрос на авиапере-
возки после отмены 
антиковидных ограничений растет.

Проблемы с поставками деталей стали проявляться 
ранее и, судя по всему, будут носить долгосрочный ха-
рактер. Примерно месяц назад стало известно, что на 
производстве для выпуска определенных моделей не 
хватает проводки с нужным разъемом. Тогда финансо-
вый директор Boeing Брайан Уэст сообщил, что компа-
ния столкнулась с нарушением цепочек поставок, 
передавало Reuters.

В компании рассчитывали решить все вопросы в ко-
роткие сроки и наверстать упущенное. По итогам 2022 
года в Boeing планировали поставить покупателям 500 
самолетов серии 737 MAX, однако в конце апреля вы-
разили сомнение в достижимости этой цели.  

ТУРИЗМ Карты российской 
платежной системы 
примут за рубежом

Мир вашему 
курорту

Евгений Гайва

Ростуризм рассчитывает, что карты «Мир» будут прини-
мать на основных зарубежных курортах, популярных у 
россиян. Об этом сообщила руководитель ведомства За-
рина Догузова на своей странице в Telegram. 

В свою очередь, министр культуры и туризма Турции 
Мехмет Эрсой  недавно также заявил, что российские 
туристы могут беспрепятственно оплачивать услуги 
картой «Мир» почти во всех отелях в стране. При этом в 
Ростуризме все же рекомендуют путешественникам на 
случай необходимости иметь при себе наличные.

Введения системы оплаты по картам «Мир» до конца 
этого года не исключают и в Египте. 

Между тем  спрос на зарубежные туры растет. Как 
рассказали «Российской газете» в компании  TEZ TOUR, 
лидируют этим летом по объемам продаж туры в Тур-
цию с долей заявок около 60 процентов, доля Египта — 
около 25 процентов. 

В равных про-
порциях востребо-
ваны Россия, ОАЭ, 
Мальдивы, Греция и 
Венесуэла. На вну-
треннем направле-
нии наибольшим 
спросом пользу-
ются Санкт-Петер-
бург, Сочи и Подмо-
сковье.

Доля продаж ту-
ров без авиапере-
лета сохраняется. В 
большей мере турпакеты с таким составом приходятся 
на Турцию. При этом цены на авиабилеты выросли, что 
связано с длительностью авиаперелетов из-за необхо-
димости облетать воздушное пространство ряда стран и 
ограниченным количеством доступных маршрутов.

Стоимость туров увеличилась в среднем на 20—50 
процентов относительно аналогичного периода прошло-
го года. На это повлияли изменения курса валют. Так как 
спрос превышает предложение, цены растут. 

Несмотря на то, что стоимость отдыха в Египте летом 
была ниже, чем весной и осенью, в этом сезоне динами-
ка цен противоположна. В компании FUN&SUN (бывшая 
TUI) рассказали «РГ», что спрос на Египет летом высо-
кий, при этом чартеров, которые были в феврале, сейчас 
нет. Поэтому цены растут.

Средний чек на июнь из расчета на человека состав-
ляет: Египет — 32,7 тысячи рублей, Турция — 60 тысяч, 
Россия — 50 тысяч, ОАЭ — 77, Венесуэла — 95, Мальдивы — 
80 тысяч рублей.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Росавиация продлила запрет на полеты в аэропорты 11 го-

родов Центральной и Южной России до 12 июня. 

Пока для самолетов по-прежнему закрыты Анапа и Гелен-

джик, Симферополь и Краснодар, а также Белгород, Брянск, 

Воронеж, Курск, Липецк, Ростов-на-Дону и Элиста. 

Режим временного ограничения полетов в 11 российских 

аэропортов будет действовать  до 03:45 мск 12 июня 2022 

года. 

Остальные аэропорты страны работают в обычном режиме.

Ограничения ввели 24 февраля. По мнению туррынка, за-

крытие авиасообщения с южными городами привело к сни-

жению турпотока. Кроме того, время в пути в действующий 

аэропорт Сочи из Центральной России увеличилось при-

мерно в два раза. 

Больше всего эта ситуация затронула Крым. По итогам 

майских праздников турпоток на полуостров, по разным 

оценкам, сократился на 30—50%. Власти Республики Крым 

заявляли, что рассчитывают принять в этом сезоне около 6 

млн туристов. При этом около 40% всех туристов в 2021 

году прибывали в Крым авиатранспортом. 

Ростуризм и НСПК 
«Мир» составили 
список объектов 
в Турции, 
где принимают 
российские карты

Примерно 10% 
поставщиков 
Boeing испыты-
вают нехватку 
материалов 
и рабочей силы 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 В

Л
А

Д
И

М
И

Р
 Б

А
Р

Ш
Е

В

СТАРТЫ Федор 
Конюхов 
летит к морю

ИДЕТ 
НА РЕКОРД
Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Известный русский путеше-
ственник и священник Федор 
Конюхов вчера вылетел на мо-
топараплане из Архангельска в 
Новороссийск, чтобы по пути 
попытаться установить два но-
вых мировых рекорда. О том, 
что первый участок преодолен, 
путешественник написал в сво-
ем официальном аккаунте в 
соцсетях.

«Прошли 161 км за 2,5 часа. 
Заправляемся и через час вы-
двигаемся дальше», — сообщил 
отец Федор. 

Экспедиция станет самым 
длительным по продолжитель-
ности трансконтинентальным 
перелетом на моторном парап-
лане от Белого до Черного моря. 
Она займет две с половиной 
недели и должна завершить-
ся 22 июня в Новороссийске. 
За это время путешественник 
преодолеет по воздуху на «мяг-
ком крыле» три тысячи кило-
метров. Таким образом, будет 
установлен мировой рекорд по 
перелету с помощью сверхлег-
кой авиации через всю евро-
пейскую часть России.

Также во время экспедиции 
планируется побить действую-
щий мировой рекорд беспоса-
дочного перелета на параплане. 
Сейчас он составляет 427 кило-
метров. 

Путешественники же наме-
рены без остановки пролететь 
до 500 километров.

Перелет Конюхов соверша-
ет вместе с мастером спорта 
международного класса, пи-
лотом Игорем Потапкиным, а 
сама экспедиция проходит в 
поддержку масштабного феде-
рального проекта «Чистая Арк-
тика». 

Команда пролетит над Пле-
сецком, Вологдой, Ярославлем, 
Переславлем-Залесским, Моск-
вой, Тулой, Воронежем и Крас-
нодаром. 

Пока неизвестно, каким об-
разом пилоты смогут пролететь 
над городами Кубани — Красно-
даром и Новороссийском, ведь 
небо здесь, по решению Роса-
виации, пока закрыто.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕТИЙ КИТАЙСКИЙ
Александр Ленин

Китай ввел в строй свой третий авианосец, который от-
личают внушительные габариты и современные тех-
нологии. В ближайшее время пройдут ходовые испы-
тания корабля, монтаж оборудования и вооружения, 
после чего тот в полном объеме сможет решать боевые 
задачи в водах Мирового океана. По некоторым оцен-
кам, на это может уйти от одного года до нескольких 
лет. Новый китайский авианосец водоизмещением 
около 85 тысяч тонн имеет длину около 320 метров. 
Ширина его палубы равна 80 метрам. Корабль не име-
ет трамплина, он оснащен двумя подъемниками для 
транспортировки самолетов из ангара и тремя элек-
тромагнитными катапультами.

Для сравнения длина американского авианосца 
типа «Джеральд Форд» составляет 333 метра, а его во-
доизмещение — 100 тысяч тонн. На такие корабли, как 
правило, устанавливают по четыре катапульты и три 
подъемника.

Журналисты отмечают, что китайский авианосец 
получит имя «Цзянсу» — в честь одной из прибреж-
ных провинций республики. Его построили на верфях 
острова Чансин в районе Шанхая, где до последнего 
времени наблюдалась сложная эпидемиологическая 
обстановка. Это повлияло на сроки спуска на воду 
авианосца. Изначально знаменательное событие хоте-
ли приурочить к 73-й годовщине создания ВМС НОАК, 
которую отпраздновали 23 апреля.

Китайцы ускоренными темпами модернизиру-
ют свои военно-морские силы. Так, около года назад 
они приступили к строительству четвертого авиа-
носца, на этот раз с ядерной установкой. Эксперты 
полагают, что дополнительные авианосные группы 
позволят КНР значительно усилить позиции страны 
в Индийском океане и в западной части Тихого океа-
на. Первый китайский авианосец «Ляонин» строил-
ся на верфях Черноморского судостроительного за-
вода в Николаеве как тяжелый авианесущий крей-
сер «Варяг» и первоначально предназначался для 
нужд ВМФ СССР. После развала Советского Союза 
корабль отошел Украине и впоследствии Киев про-
дал его китайским партнерам. В 2019 году предста-
вители Поднебесной уже самостоятельно разработа-
ли и построили свой второй авианосец «Шаньдун». 
По мнению специалистов, в значительной мере при 
его создании китайцы опирались на опыт советских 
конструкторов.  

В МИРЕ

НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН
Владислав Шабловский 

В Казахстане состоялся референдум по поправкам в 
Конституцию, которые затрагивают 33 статьи, то есть 
треть всего Основного Закона. По данным разных эк-
зитполов на момент подписания номера, внесение из-
менений в Конституцию поддержали от 74 до 79 про-
центов граждан, а явка составила 68,44 процента. Об 
идее проведения референдума президент страны Ка-
сым-Жомарт Токаев сообщил в апреле на заседании 
Ассамблеи народа Казахстана.

По предложенным поправкам полномочия главы 
государства будут урезаны, зато парламент получит 
куда больше возможностей влиять на политику стра-
ны. Так, лидер Казахстана больше не будет иметь ре-
шающего слова в определении состава верхней палаты 
парламента, а нижняя палата будет комплектовать-
ся по смешанной системе. Больше самостоятельности 
получат местные органы власти, что увеличит их эф-
фективность. Президентство одного человека будет 
ограничено максимум двумя сроками, а сам глава го-
сударства не сможет, занимая свой пост, состоять в ка-
кой-либо политической партии. Более суровыми ста-
нут требования к президентским родственникам: им 
запретят занимать высокие посты в госкомпаниях. Бу-
дут отменены специальные привилегии для бывшего 
многолетнего лидера Казахстана Нурсултана Назарба-
ева. Важные преобразования коснутся судебной и пра-
возащитной практики: в Казахстане будет возрожден 
Конституционный суд, зафиксирован запрет на смерт-
ную казнь, а понятие «права человека» обретет более 
глубокий смысл для казахского общества. 

Состоявшийся референдум призван стать своеоб-
разным вотумом доверия нынешнему главе государ-
ства. «Мы уверены в том, что повторения рецидива 
трагического января в нашей стране не будет. И залог 
этому, кстати говоря, сегодняшний референдум», — 
приводит ТАСС слова Токаева, сказанные на выходе с 
избирательного участка.  

КОНФЛИКТ Европейцы паникуют и хотят урегулирования, но Байден убеждает их 
продолжать военную помощь Украине

Отбить аппетит к миру
Игорь Дунаевский

П
остепенное продвижение 
ВС России в Донбассе и 
перспективы затягивания 

конфликта повергли часть союз-
ников США в панику и подтолк-
нули их к заявлениям о необхо-
димости дипломатического уре-
гулирования по Украине. На это 
указал в своей колонке обозрева-
тель газеты The Washington Post 
Дэвид Игнейшес.

Американская пресса конста-
тирует заметные сдвиги в том, 
как лидеры коалиции стран Запа-
да говорят о целях, которые они 
преследуют в конфликте на Укра-
ине. Как пишет Игнейшес, триум-
фальные настроения и требова-
ния добиваться победы ВСУ «на 
поле боя» утихли по мере про-
движения российских военных в 
Донбассе. В результате Байдену, 
ведущему курс на увеличение во-
енной поддержки Украине, при-
шлось срочно наводить порядок 
в рядах европейских союзников, 
которые «из страха перед послед-
ствиями затягивания конфлик-
та в панике бросились заявлять 
о мирных переговорах». Так, пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон на днях намекнул, что Укра-
ине следует искать дипломатиче-
ский путь урегулирования кон-
фликта, на что получил резкий 
ответ из Киева.

На прошлой неделе Байден, 
обосновывая решение впервые 

передать ВСУ американские ра-
кетные системы залпового огня, 
написал колонку в The New York 
Times, в которой обозначил цели 
США и границы их возможных 
решений. В частности, он утвер-
ждал, что «НАТО не хочет войны 
с Россией», поэтому США не от-
правят на Украину своих солдат 
и не передадут ей вооружений 
для нанесения ударов по терри-
тории РФ. Отчасти ему удалось 
успокоить союзников в Евро-
пе: ЕС после долгих споров, на-
конец, согласовал шестой пакет 
санкций против России, хотя и 
с оговорками, а Германия согла-
силась передать ВСУ свои совре-

менные системы ПВО IRIS-T 
среднего радиуса действия.

Но телеканал CNN замеча-
ет изменившуюся тональность 
заявлений и в самом Вашингто-
не: «Россия постепенно продви-
гается на востоке, а Украина все 
чаще говорит о том, что уступает 
в вооружениях и численности… 
Теперь Запад подчеркивает, что 
даже с его продвинутыми воору-
жениями перспективы Киева до-
биться мира лежат в дипломати-
ческой плоскости, а не на поле 
боя». Как пишет CNN, растущая 

нагрузка на Запад создает вну-
три США сопротивление шагам, 
которые потенциально могут за-
тягивать конфликт: «Будут рас-
ти вызовы, связанные со снабже-
нием Украины, поиском устой-
чивых альтернатив российским 
газу и нефти, сохранением об-
щей стратегии с уже раздроблен-
ным на фракции европейским 
альянсом».

«Ничего для Украины без 
Украины», — заявлял Байден, 
подразумевая, что Киев сам дол-
жен определить, когда и на ка-
ких условиях будет готов к миру, 
а США своей военной помощью 
лишь помогают ему «улучшить 
переговорную позицию». Но об-
суждение возможных парамет-
ров урегулирования на Запа-
де, возможно, уже идет, причем 
без участия Украины. По дан-
ным телеканала CNN, «амери-
канские чиновники в последние 
недели стали регулярно прово-
дить встречи с коллегами из Бри-
тании и других стран Европы, 
обсуждая потенциальные рам-
ки для перемирия и завершения 
войны через переговоры».

Но пока неясно, «насколь-
ко эти контакты могут действи-
тельно привести к переговорам 
по урегулированию конфликта». 
Администрация Джо Байдена 
«не видит реальных перспектив 
для дипломатического прорыва 
или прекращения огня в обозри-
мой перспективе». Два источни-

ка в НАТО заявили CNN, что «у 
украинской стороны нет аппе-
тита к переговорам», она рас-
считывает на военные победы. 
Москву, по их мнению, при та-
ком подходе мирные переговоры 
тоже не очень интересуют.

Колумнист The New York 
Times Росс Даутхэт считает, 
что США не следует накачивать 
Украину вооружениями и день-
гами и полагаться на нее в плане 
урегулирования: «Наш план не 
может заключаться в том, чтобы 
выписывать бесконечные чеки 
и при этом скромничать в кон-
тактах с украинцами, позволяя 
им диктовать, как они будут ис-
пользовать наши вооружения».

А специалист по контролю 
над вооружениями Хью де Сан-
тис, работавший в администра-
ции Рональда Рейгана, на стра-
ницах The National Interest при-
звал США и союзников убедить 
Киев положить конец войне. Для 
давления на украинскую сто-
рону он призывает использо-
вать возможные ограничения 
на военную помощь ВСУ. По его 
мнению, «единственной реали-
стичной целью является не во-
енная победа Киева, а перегово-
ры», подразумевающие терри-
ториальные уступки со стороны 
Украины и ее нейтральный ста-
тус. Он также призвал Запад ста-
вить целью не изоляцию России, 
а «восстановление европейской 
стабильности».  

СИТУАЦИЯ 

Перейдет ли 
конфликт 
Турции 
с Грецией 
в «горячую 
фазу»?

ЮЖНЫЙ 
НАРЫВ
Александр Гасюк

Турция разорвала формат дву-
сторонних переговоров высо-
кого уровня с Грецией. Таким 
образом Анкара еще больше 
подняла ставки в пока еще «хо-
лодном» конфликте с Афинами 
вокруг ряда греческих остро-
вов архипелага Додеканес в вос-
точной части Эгейского моря, 
которые Турция призывает не-
медленно «демилитаризиро-
вать». На фоне набирающей 
обороты греко-турецкой эска-
лации застарелый территори-
альный спор между двумя стра-
нами — членами НАТО может в 
любой момент перейти в «горя-
чее» выяснение отношений.

Президент Турции Реджеп 
Таийп Эрдоган объявил о вы-
ходе Анкары из двустороннего 
стратегического совета высо-
кого уровня с Грецией, обвинив 
Афины в неспособности «вы-
учить исторические уроки». 
Уже на следующий день лидер 
турецкой ведущей оппозицион-
ной Народно-республиканской 
партии (НРП) Кемаль Кылычда-
роглу фактически поддержал 
курс Эрдогана на греческом 
направлении. «Если у вас есть 
смелость для этого, сделайте 
шаг в сторону оккупированных 
и вооруженных островов. Мы 
поддержим вас. Императивом 
является наращивание нами 
давления в Средиземноморье и 
Эгейском море», — заявил руко-
водитель НРП.

Таким образом, консенсус 
среди основных турецких поли-
тических сил вокруг необходи-
мости перехода к решительным 
действиям по отстаиванию на-
циональных интересов Турции 
(перекраивание существую-
щих морских границ, расшире-
ние исключительной экономи-
ческой зоны и континентально-
го шельфа страны) в Восточно-
Средиземноморском регионе 
налицо. По оценкам специали-
стов, у Анкары есть для этого 
как военные возможности, так 
и накопленный за последнее 
время боевой опыт участия в 
военных конфликтах высокой 
интенсивности на Ближнем 
Востоке, в Северной Африке и 
на Южном Кавказе.

С другой стороны, время 
явно работает на Грецию, ко-
торая с очевидной оглядкой на 
своего проблемного соседа реа-
лизует масштабные программы 
модернизации ВВС и ВМФ, за-
купая во Франции современные 
истребители Rafale и фрегаты 
с управляемым ракетным ору-
жием BELHARRA. Кроме того, 
правительство греческого пре-
мьера Кириакоса Мицотакиса, 
по данным СМИ, достигло до-
говоренности с Вашингтоном о 
поставках американских истре-
бителей пятого поколения F-35 
в рамках «размена» на предо-
ставленные Элладой террито-
рии под создание пяти новых во-
енных баз США. Кстати, именно 
беспрецедентное расширение 
военного присутствия США в 
Греции вызывает у Анкары во-
прос «против кого собираются 
дружить американцы и греки»? 
Для Турции, стремящейся про-
водить независимую от прихо-
тей Белого дома внешнюю поли-
тику, ответ на него очевиден.

Со временем имеющее-
ся  военно-техническое пре-
имущество Турции над своим 
западным соседом может сой-
ти на нет.  На этом фоне — чис-
ло нарушений воздушного про-
странства Греции турецкими 
самолетами в последние неде-
ли постоянно растет. Афины, по 
данным греческих СМИ, приве-
ли в полную боевую готовность 
свои вооруженные силы.  

ГЕОПОЛИТИКА В Германии вновь заговорили о создании 
европейского ядерного оружия

Ядерный бум

Василий Федорцев

Г
ермания меняет свое 
отношение  к  паци-
физму, а вместе с тем 
и к ядерному оружию. 
Большинство немцев 
уже не против присут-
ствия на территории их 
страны американских 
ядерных авиабомб, а 

некоторые считают, что стоит 
обзавестись и собственным ар-
сеналом — если не чисто немец-
ким, то по крайней мере обще-
европейским.

Еще недавно ядерное ору-
жие считалось в Германии не-
этичным и аморальным. По-
давляющее большинство нем-
цев — порядка 80—90 процен-
тов — требовали вывода с тер-
ритории страны находящихся 
там американских водородных 
бомб и присоединения Герма-
нии к Договору о запрещении 
ядерного оружия. Эти требо-
вания, по крайней мере на сло-
вах, разделяли и многие поли-
тики, обещая если не присоеди-
ниться к договору, то как мини-
мум решить вопрос с бомбами. 
Хотя никаких реальных шагов 
для этого не предпринималось — 

для Берлина американские бом-
бы всегда были возможностью 
участвовать в ядерном плани-
ровании НАТО с соответствую-
щим правом голоса.

Но за последние несколь-
ко месяцев общественные на-
строения в Германии резко из-
менились. Сейчас уже более 
половины немцев выступают 
против вывода американского 
арсенала, а 20 процентов счита-
ют, что Германия должна иметь 
доступ к собственному ядерно-
му оружию «в европейских рам-
ках». Такие результаты показал 
опрос, проведенный социологи-
ческой службой Infratest dimap 
по заказу телеканала ARD.

То, что американское ядер-
ное оружие будет оставаться 
в Германии вне зависимости 
от мнения населения, было по-
нятно уже давно. И вошедшие 
в новое немецкое правитель-
ство партии, несмотря на свои 
предвыборные пацифистские 
заявления, практически сра-
зу же, то есть еще в конце про-
шлого года, договорились о том, 
чтобы закупить для бундесве-
ра новые самолеты, которые в 
случае необходимости долж-
ны будут доставить эти бомбы 

к целям. В марте было принято 
окончательное решение, что та-
кими самолетами станут амери-
канские F-35, а деньги на их по-
купку планируется потратить 
из одобренного на днях бундес-
тагом стомиллиардного пакета, 
предназначенного на перево-
оружение немецкой армии.

Теперь, однако, политики в 
Берлине, почувствовав за собой 
поддержку населения, впол-
не могут решиться и на более 
решительный шаг — попытать-
ся действительно создать ядер-
ный арсенал Евросоюза, до-
ступ к которому будет иметь и 
Германия. Идея получить соб-
ственную бомбу путем «обоб-
ществления» французского или 
британского арсенала в ФРГ в 
послевоенный период возника-
ла неоднократно. В последний 

раз она широко обсуждалась 
немецкими политиками и экс-
пертами буквально несколько 
лет назад — на фоне прихода к 
власти в Вашингтоне Дональда 
Трампа. Никаких практических 
решений за этим не последова-
ло, но выводы о том, что обще-
европейское ядерное оружие 

вполне возможно, тем не менее 
были сделаны.

Франция, в свою очередь, 
не раз сигнализировала о го-
товности предоставить Евро-
союзу ядерные гарантии, но 
при одном условии: что окон-
чательное решение о примене-
нии стратегических сил будет 
оставаться за Парижем. «И Ма-
крон, и его предшественники 
на посту президента произно-
сили речи, в которых упомина-
лось «европейское измерение» 

для французских ядерных сил. 
Все они также неоднократно 
делали предложения о диалоге 
в различных формах. Но всегда 
было ясно, что слова, сказанные 
когда-то Олландом, по-преж-
нему остаются в силе: «Наши 
силы сдерживания принадле-
жат только нам. Мы принима-
ем решение об их применении и 
ни с кем их не делим», — объяс-
няет позицию Франции немец-
кий эксперт Юлия Бергхофер в 
интервью телеканалу ARD. По 
словам Бергхофер, в обмен за 
ядерные гарантии Париж мо-
жет попросить у других стран 
ЕС софинансирования фран-
цузских стратегических сил. О 
такой возможности не раз гово-
рили и другие немецкие экспер-
ты и политики. Но нежелание 
Франции делиться «ядерной 
кнопкой» Германию, похоже, не 
очень устраивает — по крайней 
мере, несмотря на все разгово-
ры, никаких реальных подви-
жек в направлении «европеиза-
ции» французского арсенала до 
сих пор не наблюдалось.  

Париж готов поделиться ядерными 
силами сдерживания с Европой 
только на своих условиях. На сним-
ке: АПЛ Saphir ВМС Франции.

А К Ц Е Н Т

Сейчас уже более половины немцев 
выступают против вывода 
американского ядерного арсенала

Расширение 
военного 
присутствия США 
в Греции вызывает 
у Анкары все 
больше вопросов 
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НАЗАД К МАТЕМАТИКЕ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Удивительная вещь: последние несколько лет среди 
предметов, которые предлагалось изучать большинству 
французских лицеистов, а это ученики старших 
классов, отсутствовала математика. Та самая, которая 
развивает мышление, логику и, по высказыванию вы-
дающегося швейцарского педагога Иоганна Песталоц-
ци, является «основой порядка в голове», не говоря уже 
о том, что без этой дисциплины невозможно развитие 
научного и технологического прогресса. Такое положе-
ние сложилось как следствие многочисленных и доволь-
но сомнительных реформ. В их основе, как недавно не 
без горечи сетовал глава французской ассоциации пре-
подавателей математики Себастьян Планшено, лежала 
«ложная идея о том, что математика — это не для всех». 
В итоге только тем старшеклассникам, которые решили 
специализироваться на точных науках, было позволено 
изучать математику. А вот остальным, тем, кто выбрал 
иную специализацию, в том числе гуманитарные, соци-
альные науки, экономику и прочие, в этом было отказа-
но. Как и можно было предположить, многочисленные 
сторонники классического школьного образования не 
смирились с этим, настойчиво требуя вернуть матема-
тику во все классы. И почти добились своего.

В ходе визита в Марсель избранный на второй срок 
Эмманюэль Макрон, а его в поездке сопровождал но-
вый министр образования Пап Ндиай, заявил о том, 
что ситуация меняется и всем лицеистам отныне «бу-
дет предоставлена возможность выбрать те полтора 
часа математики в неделю, что были ранее исключены 
из общеобразовательной программы». Конечно, полто-
ра часа — явно маловато, тем более если учесть, что речь 
пока идет всего лишь о факультативе, что явно не устра-
ивает многих учителей. Во Всеобщем профсоюзе работ-
ников национального образования требуют, чтобы этой 
мере, как важнейшему элементу фундаментальных 
знаний, был придан обязательный характер уже в этом 
учебном году.  

Еще недавно в Карповке шли бои, 
теперь под флагами России и ДНР 
там налаживают мирную жизнь.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

С
О

Ц
С

Е
Т

И



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 июня 2022
понедельник № 120 ( 8768 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Вооруженные силы Украины обстреляли 
центр Донецка из систем залпового огня

«Град» над Кальмиусом 

Руслан Мельников, 
«Российская газета», Донецк

У
краинская артилле-
рия несколько раз 
нанесла массирован-
ные удары по Донец-
ку. Таких обстрелов в 
городе не было уже 
давно. При этом сна-
ряды, мины и ракеты 
реактивных систем 

залпового огня взрывались и в 
жилых кварталах, и на предпри-
ятиях города. Под обстрелами 
оказались и окраины, и самый 
центр города, куда прилетели 
целые пакеты «Градов».

Одной из основных целей 
оказалась шахта имени Че-
люскинцев, расположенная на 
окраине города в Петровском 
районе. Обстрелы там начались 
утром и продолжались в тече-
ние дня. 

Едем туда. Над шахтой под-
нимается дым. Где-то возле до-
роги вдруг рвется снаряд круп-
ного калибра. Жуткий звук 
близкого взрыва заставляет 
поневоле пригнуться. Думаю 
о том, насколько ненадежна 
хрупкая коробка редакционно-
го автомобиля под таким огнем. 
У въезда на территорию шахты 
два выскочивших из «зеленки» 
ополченца машут нам руками:

— Куда прете? Не видите — 
здесь обстрел идет! Из разных 
калибров бьют. Поворачивайте! 
Валите отсюда!

Сами ополченцы бегут к 
шахте. Ставим машину под при-
крытие деревьев: в воздухе мо-
гут работать украинские беспи-
лотники. Тоже бежим к шахте по 
дорожке, усыпанной срезанны-
ми ветками и свежими комьями 
земли: совсем недавно и здесь 
что-то сильно рвануло.

Возле здания АБК шахты го-
рят несколько машин. Чуть по-
одаль — еще изрешеченный и по-
битый транспорт. Рядом — по-
сеченный осколками магазин. 
Мимо проезжает на велосипеде 
местный житель. Мельком бро-
сает взгляд на огонь и дым, на-
легает на педали.

— Быстрее! — кричат ополчен-
цы кому-то на территории шах-
ты. — Взорваться может!

Что может взорваться и где — 
непонятно. Прямо передо мной 
надпись: «Шахта имени Челюс-
кинцев». Под большими белы-
ми, чуть закопченными и поби-

тыми осколками буквами — тем-
ная воронка. 

Снимаю на видео горящие 
машины. В нос бьет острый 
запах бензина. Неожиданно об-
наруживаю, что стою в луже 
топлива, натекшего из посечен-
ной осколками и чудом не сго-
ревшей машины. Поспешно от-
хожу — полыхнуть и здесь мо-
жет в любой момент. Уже позже 
узнаю, что среди пострадавших 
машин оказался автомобиль 
иностранных журналистов, 
а в магазине напротив шахты 
от осколочного ранения погиб 
укрывавшийся там при обстре-
ле пожилой мужчина.

Как рассказали местные жи-
тели, шахта имени Челюскин-
цев — действующая и сгоревшие 
машины принадлежали горня-
кам. К счастью, сами шахтеры 
— полсотни человек — во время 
обстрела были под землей, а  на-
земный персонал шахты успел 
спрятаться в укрытии. Но после 
серии артударов жители посел-
ка шахты имени Челюскинцев 
остались без электричества.

Когда мы уезжаем, обстрел 
все еще продолжается, словно 

украинская сторона задалась 
целью во что бы то ни стало уни-
чтожить этот объект. По словам 
ополченцев, по шахте и поселку 
Челюскинцев били сразу артил-
лерия, РСЗО и минометы ВСУ.

На шахте тоже отключено 
электричество. На место об-
стрела прибывают спасатели, 
чтобы помочь оставшимся под 
землей горнякам, и попадают 
под обстрел. В результате сгоре-
ли два автомобиля МЧС. К сча-
стью, обошлось без жертв. 

Под обстрелом, впрочем, 
оказались и другие районы го-
рода. Например, в Куйбышев-
ском районе украинский сна-
ряд попал в машину скорой по-
мощи. Автомобиль сгорел. Во-
дитель скорой госпитализиро-
ван с тяжелыми ранениями.

Вечером, чтобы прийти в 
себя после напряженного дня, 
выхожу на Набережную в цен-
тре города. Но, как выясняется, 
обстрелы еще не закончились. 
Сначала канонада прозвуча-
ла где-то вдали. Потом все рез-
ко меняет взрезавший воздух 
свист. Звук раздается где-то со-
всем рядом. А в следующий мо-
мент по самому центру Донецка 
от Крытого рынка до Набереж-
ной и бульвара Шевченко ка-
тится волна взрывов. Этот рай-
он долгое время считался отно-
сительно безопасным, но сей-
час безопасных мест в городе 
больше не осталось. 

Нетрудно догадаться: по цен-
тру города бьет «Град». Полным 
пакетом, и скорее всего не од-
ним. Мощные нарастающие 
взрывы между многоэтажками 
сливаются друг с другом в жут-
кую какофонию. Затяжным рас-
катистым звуком громыхают 
близко и громко, быстро и неу-
клонно приближаясь к набе-
режной. А вокруг практически 
открытое пространство: про-
гулочная зона, мосты да невоз-
мутимая водная гладь Кальми-

уса. Падаю, разбивая локти об 
асфальт, за постамент бордю-
ра. Но грохочет так громко и так 
близко, что мое укрытие кажет-
ся смешным и ненадежным.

Признаюсь, не сразу вспоми-
наю о телефоне, а когда его вы-
таскиваю, обстрел заканчивает-
ся. Снимаю лишь последствия: 
густой черный дым, поднима-
ющийся за гостиницей у набе-
режной. Мимо бегут люди, кто-
то безуспешно пытается вызвать 
такси, чтобы поскорее уехать от-
сюда. Проносятся на большой 
скорости редкие машины. 

Дворами выхожу туда, где 
сильнее всего дымится. Между 
домами мечутся люди. Попада-
ются первые машины с разби-
тыми стеклами.  Перебегаю че-
рез газон. Нога чуть не прова-

ливается в похожую на нору 
крупного животного яму. Впол-
не возможно, что здесь глубоко 
в мягкую землю вошел неразо-
рвавшийся снаряд, но прове-
рять это в темноте нет никакого 
желания. 

На Школьном бульваре го-
рят машины. Несколько чело-
век откатывают подальше от 
огня автомобиль на спущенных 
колесах. Кто-то предупреждает, 
что горящие машины могут взо-
рваться, и просит отойти. Пла-
чет девушка, у которой сгорела 
машина. Прибывшие пожарные 
начинают бороться с огнем. 

В соседнем дворе тоже горят 
машины. Многие местные жите-
ли в шоке.

 — У людей горе, а ты тут сни-
маешь! — набрасывается на 
меня разъяренный мужчина. — 
Сотри все немедленно!

В одном из домов зияет дыра 
от прямого попадания: из дома 
словно вытащили «кубик» па-
нели. Под ногами — разбитые 
стекла, вылетевшие рамы, про-
тивомоскитные сетки, обломки 
разбитой стены.  

Подхожу к спасателям:
— Нужна какая-нибудь по-

мощь? 
— Спасибо, уже вытащили по-

страдавших.
Поднимаюсь к Крытому 

рынку. Здесь тоже — разбитые 
витрины, всполохи проблес-
ковых маячков, встревожен-
ные люди. Сверху свисают обо-
рванные провода. Судя по все-
му, «Грады» накрыли доволь-
но большую территорию. При 
этом, возможно, использова-
лись кассетные боеприпасы.

В результате удара по цен-
тру Донецка ранения получили 
как минимум 13 человек, один 
из них — ребенок. А всего толь-
ко за один день из-за обстрелов 
мирных кварталов в ДНР погиб-
ли пять человек. Трое из них — 
в Петровском районе города, 
двое — в Ясиноватой. 23 мирных 
жителя получили ранения.

Утром проезжаем по местам 
обстрелов. В центре Донецка 
уже идут восстановительные 
работы. С дороги убраны мусор, 
битое стекло, осколки и сбитые 
взрывами ветки деревьев. Жи-
тели приводят в порядок дворы 
и квартиры. На перебитых га-
зовых трубах установлены вре-
менные заплатки. Ремонтная 
бригада тянет провода. 

— У нас после обстрела теле-
видение и интернет не рабо-
тают. Но электричество есть, 
— рассказывают дончане из по-
страдавших домов.

Во дворах люди в форме 
опрашивают пострадавших: 
идут следственные действия. 
Из травы специалисты достают 
фрагменты снарядов. Их тоже 
приобщат к делу. Пожилой муж-
чина в майке и шортах выносит 
из подъезда ведро, в котором 
что-то погромыхивает.

— Вот гостиницы украинские 
из квартиры выбрасываю, — не-
весело шутит он.

— Вон туда и туда прилетело. 
В тот дом прямое попадание. И 
там — в торец попало. По Набе-
режной и по детскому садику 
еще и по двум школам. Одна — 
22-я школа — уже была под об-
стрелом, — рассказывает жен-
щина с собакой.

Вспоминаю, что действи-
тельно, в эту школу совсем не-
давно угодил мощный 155-мил-
лиметровый снаряд натовского 
калибра. 

На обстрелянной шахте име-
ни Челюскинцев ситуация го-
раздо хуже. Практически все 
надземное здание и оборудова-
ние здесь уничтожены. Сквозь 
пустые окна на закопченной 
стене вижу проваленную и сго-
ревшую крышу. На автостоян-
ке — больше полутора десятка 
сгоревших машин. Посредине 
— огромная воронка и перевер-
нутый остов трудноопознавае-
мой уже легковушки. В сторон-
ке — брошенные велосипеды 
шахтеров. 

Рядом — вход в бомбоубе-
жище, где люди пережидали 
обстрел. Вместо двери — обуг-
ленные косяки и закопченная 
кирпичная кладка. Напротив 
— снесенные взрывной волной 
двери музея шахтерской сла-
вы. Сейчас на шахте осталась 
только одна сотрудница. Она 
дежурит у входа. Говорит, по-
везло, что вчера была не ее сме-
на. Еще рассказывает о том, что 
в шахтерском поселке пока не 
восстановили подачу электри-
чества. Будут ли восстанавли-
вать шахту, а если да, то когда 
и как, пока неизвестно. Между 
тем за терриконом снова слы-
шится канонада. Возвращаем-
ся в гостиницу. Пока готовлю 
материал, обстрелы Донецка 
продолжаются.  

ПРАВО Юристы из ДНР 
начали стажировку 
в Минюсте России

Будем дружить 
Загсами

Владислав Куликов

Первая группа юристов из ДНР приступила к стажиров-
ке в Министерстве юстиции РФ. Как сообщают в ведом-
стве, одним из направлений обучения станет государ-
ственная регистрация актов гражданского состояния.

Напомним, не так давно министр юстиции России 
Константин Чуйченко и министр юстиции ДНР Юрий 
Сироватко подписали соглашение о сотрудничестве 
двух ведомств и утвердили программу взаимодействия 
на 2022—2023 годы. 

Программа сотрудничества предусматривает в том 
числе возможность прохождения специалистами Ми-
нюста ДНР стажировок как в центральном аппарате ве-
домства, так и территориальных органах, рассказывали 
тогда в минюсте. Ждать первых гостей-стажеров при-
шлость недолго.

«В ходе стажировки сотрудники департамента по во-
просам правовой помощи и взаимодействия с судебной 
системой Минюста 
России окажут кол-
легам необходимую 
консультационную 
и методологическую 
помощь, а также 
ознакомят с норма-
тивными правовы-
ми актами в сфере 
государственной регистрации актов гражданского со-
стояния и практикой работы в Едином государственном 
реестре записей актов гражданского состояния, — пояс-
няют сейчас в Минюсте России. — Кроме того, сотрудни-
ки Министерства юстиции Донецкой Народной Респуб-
лики посетят орган ЗАГС Москвы, где ознакомятся с его 
работой».

В России уже несколько лет действует единая элек-
тронная система ЗАГС. Фактически создана единая об-
лачная среда. Любой уполномоченный сотрудник ЗАГС 
может войти в единую базу со своего места, оставить 
запись или уточнить нужную информацию. Допустим, 
узнать, когда было выдано свидетельство о рождении 
конкретного человека. Или где был зарегистрирован 
брак и т.п.

Реестр является базовым источником сведений о гра-
жданах России, на основе которого формируется еди-
ный федеральный информационный регистр, содержа-
щий сведения обо всем населении нашей страны. Для 
граждан это максимально упрощает оформление или 
восстановление нужных документов. Раньше, если жи-
вущему, допустим, в Саратове, а родившемуся в Хаба-
ровске, человеку надо было для восстановления свиде-
тельства о рождении либо ехать на Дальний Восток, либо 
посылать почтой запрос, сейчас можно обратиться в 
ближайший ЗАГС и все решить в электронном режиме. 
В свое время под руководством минюста были оцифро-
ваны архивы ЗАГС с 1926 года. Более 525 миллионов за-
писей.

Безусловно, этот опыт интересен и юристам народ-
ных республик. «В ходе взаимного обмена опытом бу-
дут выработаны решения по дальнейшему взаимодей-
ствию в сфере государственной регистрации актов гра-
жданского состояния и повышению качества профес-
сионального обучения и подготовки специалистов», — 
сообщают в Минюсте России.

Также юристы ДНР приглашены на Петербургский 
международный юридический форум, который пройдет 
с 29 июня по 1 июля 2022 года.  

Юристов ДНР 
познакомят 
с работой ЗАГС

Пожарные, рискуя попасть под новые обстрелы, тушат жилые дома в Донецке, по которым нанесли удар ВСУ.

В результате удара по центру Донецка ранения получили по меньшей мере 13 человек.Помощь попавшим под украинские обстрелы мирным жителям — будни медиков на Донбассе.

А К Ц Е Н Т

Нетрудно догадаться: по центру города 
бьет «Град».  Мощные нарастающие 
взрывы между многоэтажками слива-
ются друг с другом в жуткую какофонию
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Зеленский 
отдал командование 
армией депутатам

Котел 
с безумием

Павел Дульман

Оставшимися в Северодонецке частями ВСУ команду-
ет депутат Верховной рады 34-летняя Марьяна Безуглая. 
Такую скандальную новость второй день с недоумением 
обсуждают украинские патриоты, путаясь в трактовках 
и не будучи в силах признать очевидное: единое коман-
дование в армии отсутствует, а военные гибнут за мни-
мые пропагандистские «перемоги» Зеленского.

О прибытии Безуглой в компании с иностранными 
наемниками и двумя генералами на передовую, и поста-
новке непосредственно ею боевых задач командирам, 
первым в соцсетях сообщил журналист, ярый русофоб и 
известный распространитель фейков Юрий Бутусов. Он 
давно имеет личные обиды на Безуглую и Зеленского, от-
носится к пулу Петра Порошенко, и одним этим можно 
было объяснить появление гневной публикации. Однако 
к ней прилагались фотографии Безуглой в военной фор-
ме и прочие доказательства присутствия «слуги народа» 
в Северодонецке. Позже новые факты участия Безуглой 
в командовании войсками предоставила журналистка 
Янина Соколова, также обслуживающая экс-президен-
та. Воображающий себя военным экспертом, Бутусов 
негодовал, что украинские военные «подверглись влия-
нию политиков», допустили «нецелевое применение 
боеспособных подразделений для выполнения авантю-
ры в тактически невыгодной обстановке», и даже вспо-
мнил в негативном ключе «комиссаров и комиссарш».

Оставив в стороне неприязненное отношение глаша-
таев Порошенко к Безуглой и Зеленскому, налицо факт 
непосредственного участия молодого политика в ко-
мандовании войсками, по-новому звучащий с учетом не 
первую неделю распространяемых слухов о конфликте 
между президентом и главнокомандующим ВСУ Вале-
рием Залужным. Якобы тот неоднократно предлагал от-
вести ВСУ из Северодонецка, но Зеленский захотел сде-
лать из города «второй Мариуполь» и новый «символ 
украинского сопротивления». В этой ситуации появле-
ние «комиссарши» Безуглой вполне объяснимо, с уче-
том ее законодательной инициативы о расстреле солдат 
за дезертирство.

Впрочем, большой вопрос, чье задание выполняет в 
Северодонецке бывшая медсестра. 

В биографии Марьяны, которую за специфические 
особенности поведения называют «Безумной», есть ста-
жировка в госдепе, а также присутствие в украинском 
министерстве обороны и генштабе в качестве пред-
ставителя структур Джорджа Сороса. То есть некий 
опыт «работы по стандартам НАТО» она имеет. Если же 
вспомнить недавние откровения американского гене-
рал-адъютанта Дэвида Болдуина, рассказавшего CNN о 
своей ежедневной связи и видеоконференциях с воен-
ным и политическим руководством Украины, можно до-
пустить, что роль «комиссарши» Безуглой прописали не 
только в Киеве.  

ЗА ГРАНЬЮ  

Несколько 
стран 
закрыли небо 
для самолета 
Лаврова

ПРЕРВАННЫЙ 
ПОЛЕТ
Александр Ленин

Болгария, Северная Македония 
и Черногория закрыли небо для 
самолета министра иностран-
ных дел России Сергея Лаврова, 
который 6 — 7 июня должен по-
сетить с визитом Белград.

Сербская газета «Вечерне 
новости» вчера опубликовала 
снимок документа, где говорит-
ся о запрете пролета лайнера 
главы российского дипломати-
ческого ведомства над терри-
торией Черногории. На бума-
ге имеется подпись местного 
чиновника без расшифровки 
его имени и фамилии. После 
этого посол РФ в Софии Элео-
нора Митрофанова расска-
зала ТАСС, что Болгария не 
разрешила пролет самолета 
с Сергеем Лавровым на бор-
ту через свое воздушное про-
странство.

Глава МИД России плани-
ровал в Белграде встретиться с 
президентом Сербии Алексан-
дром Вучичем для обсуждения 
актуальных вопросов между-
народной повестки, ситуации 
на Балканском полуострове и 
развития двусторонних отно-
шений. Однако поездка руково-
дителя российской дипломатии 
оказалась на грани срыва из-
за откровенно недружествен-
ных шагов властей Болгарии, 
Северной Македонии и Черно-
гории.

Сербская сторона предпри-
нимает все меры для урегули-
рования непредвиденных об-
стоятельств. Организацией ло-
гистики предстоящего визита 
Лаврова вынужден заниматься 
лично президент Александр Ву-
чич. Накануне вечером местное 
телевидение сообщило о пла-
нах Вучича в ходе программы 
новостей обратиться к нации в 
связи с отменой визита Лавро-
ва. На момент подписания но-
мера в печать выступление еще 
не началось.

Представители Белграда 
сложившуюся ситуацию на-
звали исключительной. «Неве-
роятно, что сейчас в Европе и 
мире ситуация такая, что пре-
зидент одной страны должен 
заниматься такими вещами, 
как логистика путешествия ми-
нистра иностранных дел дру-
гой страны, от которой зависит, 
приедет он или нет. Когда у вас 
визит на таком высоком уров-
не, как визит министра ино-
странных дел Российской Фе-
дерации, то люди, особенно в 
кризисные времена, когда мир 
на грани третьей мировой вой-
ны, будут заинтересованы слы-
шать его позицию, как бы они 
ни были не согласны с ним», — 
заявила премьер Сербии Ана 
Брнабич.

Российские официальные 
лица не в первый раз сталкива-
ются со срывами своих зару-
бежных турне из-за всевозмож-
ных преград, которые им чинят 
западные партнеры.

Так, глава российского 
внешнеполитического ведом-
ства в марте не смог присут-
ствовать на сессии Совета ООН 
по правам человека и Конфе-
ренции по разоружению в Же-
неве. Тогда ряд европейских 
стран «зажгли красный свет» 
на пути министерского лайнера 
из-за начала российской спецо-
перации на Украине.

В феврале схожим рестрик-
циям подверглись председа-
тель Государственной Думы и 
другие парламентарии. Их не 
пропустили через воздушное 
пространство Финляндии и 
Швеции после возвращения из 
поездки на Кубу и в Никарагуа. 
В итоге воздушное судно с рос-
сийскими депутатами на бор-
ту несколько раз меняло курс и 
приземлилось в Москве с опоз-
данием.

В мае представитель МИД 
России Мария Захарова не по-
пала на заседание комитета 
ООН по информации. Причи-
ной этого стали действия по-
сольства США. «Они дали мне 
визу тогда, когда я даже при са-
мых больших усилиях не смог-
ла бы прибыть в Нью-Йорк до 
назначенного срока и даже во 
время назначенного срока», — 
рассказала Захарова.  

Организацией 
логистики визита 
Лаврова вынуж-
ден заниматься 
лично президент 
Сербии
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МНЕНИЕ

НА УКРАИНЕ — ВСПЛЕСК ПРЕСТУПНОСТИ 
С ПРИМЕНЕНИЕМ ОГНЕСТРЕЛЬНОГО ОРУЖИЯ
Юрий Жданов, президент Всероссийской 
полицейской ассоциации, генерал-лейтенант, 
доктор юридических наук:
— Рост вооруженных посягательств на Украине, как и 

следовало ожидать, — неминуемое закономерное 

последствие вооруженной помощи западных «дру-

зей» и свободной раздачи оружия населению. В на-

стоящее время Украина — страна, в которую оружие 

«западными партнерами» вливается бесперебойным 

потоком. По данным главы Нацполиции Украины 

Игоря Клименко, озвученным накануне в интервью 

«Украинским новостям», за последнее время на тер-

ритории Украины на 37 процентов выросло количе-

ство преступлений, совершенных с применением ог-

нестрельного оружия. Более того, следует ожидать, 

что эти цифры — не предел. Можно прогнозировать, 

что по итогам текущего года экспоненциальный рост 

вооруженных посягательств на Украине превысит 

100-процентную отметку. А от бесконечного влива-

ния вооружения и бесконтрольного незаконного 

оборота оружия, как от брошенного в воду камня, 

«пойдут круги» контрабанды оружия и вооруженно-

го насилия далее, захватывая в первую очередь тер-

ритории стран Европы.

Причин такого роста — несколько. Но хотелось бы 

подчеркнуть две первоочередные, озвученные 

выше: первая — бесконечное «накачивание» Украи-

ны оружием, которое в итоге выстрелит в сторону 

тех же европейских поставщиков-«побратимов» и 

даже США. И вторая — это беспрецедентно преступ-

ное, авантюрное и провокационное решение киев-

ского режима о свободной раздаче оружия гра-

жданскому населению. 

Согласно классическому чеховскому постулату, за-

ряженное в первом акте оружие обязательно долж-

но выстрелить в последнем акте. Только в первые 

дни марта 2022 года украинскими властями населе-

нию было свободно роздано более 20 тысяч единиц 

оружия. Его стремились получить в первую очередь 

представители полувоенизированных формирова-

ний, народного «ополчения», криминальных кругов, 

нестабильные личности, а также радикально на-

строенные украинские граждане. 

Специалистами давно установлена прямая законо-

мерность: чем выше уровень «насыщенности» обще-

ства оружием, тем чаще совершаются преступления 

с его использованием.  Бесконтрольное вооружение 

населения, а в ряде населенных пунктов Украины 

даже не фиксировались данные о лицах, которым вы-

давалось оружие, способствует росту его неза-

конного оборота.

Кроме того, известно, что после выданного «на халя-

ву» оружия украинскому населению некоторые виды 

оружия через короткое время продавались в Дарк-

нете. Многие из получивших оружие и не планирова-

ли участвовать в боевых действиях или использовать 

его «для защиты», а рассматривали его лишь как 

способ, инструмент обогащения. Причем как путем 

его непосредственной продажи, так и путем исполь-

зования для мародерства.

Нельзя недооценивать и фактор распространения 

нацистской идеологии, процветавшей в течение по-

следнего десятилетия на Украине, породившей 

большие группы людей, прежде всего, национали-

стов, неонацистов (бандеровцев). Благодаря безна-

казанности и поддержке официального Киева, они 

почувствовали свою исключительность и вседозво-

ленность, а значит, и право использовать оружие в 

качестве весомого аргумента против «сепарати-

стов», «коллаборантов», сторонников «москалей», да 

и просто «зажиточного» класса. 

В этой связи можно смело утверждать, что озвучен-

ные главой Нацполиции Украины данные о количе-

стве вооруженных посягательств как минимум вдвое 

занижены.

Поэтому понятна высказанная в начале июня теку-

щего года озабоченность главы Международной ор-

ганизации уголовной полиции (Интерпола) Юргена 

Штока бесконечными поставками из Соединенных 

Штатов и их европейских союзников в Украину 

стрелкового и тяжелого оружия, в связи с чем он 

предупредил, что  многие его виды окажутся в руках 

преступников, на черном рынке в Европе и за ее пре-

делами. «Широкая доступность оружия во время ны-

нешнего конфликта приведет к распространению не-

законного оружия на постконфликтной стадии», — 

заявил он членам Англо-американской ассоциации 

прессы в Париже.

Подготовил Иван Петров

АРСЕНАЛ

ОДНИМ ЗАЛПОМ В 36 ЦЕЛЕЙ

Сергей Птичкин

В 
специальной военной 
операции на территории 
Украины успешно исполь-

зуются зенитные ракетные си-
стемы (ЗРС) С-300ПМУ-2 «Фа-
ворит». В частности, пресс-
служба Минобороны России 
в конце минувшей недели со-
общала об уничтожении эти-
ми системами двух разведыва-
тельно-ударных беспилотников 
Bayraktar TB2 турецкого произ-
водства.

Также сообщалось о том, 
что в районе Одессы был сбит 
доставлявший вооружение 
и боеприпасы самолет воен-
но-транспортной авиации воз-
душных сил Украины. 

Зенитно-ракетная система, 
получившая имя «Фаворит», 
была создана в середине 1990-
х годов. Она стала весьма удач-
ным развитием «трехсотого» 
семейства, уже получившего к 
тому времени мировую славу.

Универсальная мобильная 
многоканальная ЗРС C-300П-
МУ-2 «Фаворит» предназна-
чена для обороны важнейших 
объектов государства и его во-
оруженных сил от массиро-
ванных ударов современных 
и перспективных самолетов, 
стратегических крылатых ра-
кет, тактических и оперативно-
тактических баллистических 
ракет, а также других средств 
воздушного нападения. Устой-
чиво работает даже при воздей-
ствии интенсивных активных и 
пассивных помех.

Дальность поражения аэро-
динамических целей — от трех 
до двухсот километров. А по вы-
соте — от десяти метров до два-
дцати семи километров. 

В состав зенитно-ракетной 
системы «Фаворит» входят от 
трех до шести зенитных ракет-
ных комплексов — в каждом по 
четыре ракеты.

Основой командного пункта 
является пункт боевого управ-
ления. Именно он автоматиче-
ски определяет все параметры 
предполагаемых целей. Он оп-
тимально распределяет цели по 
огневым дивизионам для их га-
рантированного поражения с 
учетом условий стрельбы и рас-
полагаемого боекомплекта.

Один пункт боевого управ-
ления способен обеспечить од-
новременный обстрел до 36 це-
лей с наведением на них до 72 
зенитных управляемых ракет 
различного типа. Количество 
одновременно обнаруживае-
мых целей — до 300, количество 
одновременно сопровождае-
мых — до 100.

Высокое качество работы 
всем «трехсоткам», в том числе 
и «Фавориту», обеспечивает их 
радарный комплекс, построен-
ный на основе фазированных 
решеток. Как утверждают спе-
циалисты — лучший в мире.

В него входят РЛС обнару-
жения, многофункциональный 
радиолокатор подсвета и наве-
дения. Значительно усиливает 

мощь «Фаворита» низковысот-
ный обнаружитель воздушных 
целей. Это радар, поднимаемый 
специальной вышкой на высо-
ту до 39 метров. Он «видит» на 
удалении в 90 км даже совсем 
малозаметные цели, летящие на 
высоте 500 метров. А если цель 
снижается до высоты своего по-
лета в 60 метров, то ее засекут 
на дальности 40 км и обязатель-
но уничтожат.  

Конечно, «Фаворит» и его ра-
кеты стоят немалых денег. И ка-
залось бы, стрелять ими по бес-

пилотникам расточительно. Как 
из пушки по воробьям. Но надо 
иметь в виду, что по достаточ-
но простым и дешевым дронам 
«трехсотки» не бьют. Стоимость 
одного уничтоженного «Байрак-
тара» — несколько миллионов 
долларов. А цена ударно-разве-
дывательного американского 
беспилотника MQ-9 Reaper, ко-
торый США обещают поставить 
Украине, — уже десятки миллио-
нов долларов. Как говорят  про-
фессионалы, этот дрон для «Фа-
ворита» станет легкой добычей. 
К тому же наши зенитчики при 
выборе средств уничтожения 
беспилотников всегда учитыва-
ют не только его стоимость, но и 
цену того урона, который он мо-
жет нанести своим ударом.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом кадре запечатлена боевая работа расчета 203-мм самоходной установки «Пион». Артиллеристы поражают объекты противника осколочно-фугасными снарядами с дальности до 30 км. 

Среди многочисленного семейства «трехсоток» зенитно-ракетная система С-300ПМУ-2 считается лучшей.

А К Ц Е Н Т

Дальность поражения ЗРС «Фаворит» 
воздушных целей — от трех до двухсот 
километров, а по высоте — от десяти 
метров до двадцати семи километров

МИНОБОРОНЫ

НАШИМ РАКЕТАМ ВЫСОКОЙ ТОЧНОСТИ КИЕВУ ПРОТИВОПОСТАВИТЬ НЕЧЕГО

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал-майор Игорь Ко-
нашенков рассказал, 
что наши ВКС высо-
коточными ракетами 
воздушного базиро-
вания большой даль-

ности поразили находящиеся 
в корпусах вагоноремонтного 
предприятия на окраине Киева 
танки Т-72 и другую бронетех-
нику, услужливо переданную 
Украине восточноевропейски-
ми странами. 

Ликвидация военной помо-
щи Запада украинским неона-
цистам еще на стадии доставки, 
складирования и транспорти-
ровки натовского арсенала на 
передний край — самый пред-
почтительный для нас вариант. 
Не считая, конечно, отказа во-
обще предоставлять Зеленско-
му подобную помощь. Как сви-
детельствует ход специальной 
военной операции, сам факт 
оружейно-технических поста-
вок еще ничего не значит. Запад 
упорно накачивает ВСУ и нац-
баты своим вооружением, а 
российская армия его с таким 
же упорством ликвидирует. В 

том числе прямо на линии со-
прикосновения сторон. 

Например, в районе Север-
ска на территории Донецкой 
Народной Республики наши во-
енные вывели из строя радиоло-
кационную станцию контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-50 
производства США. По ней 
прицельно ударили все теми 
же ракетами воздушного ба-
зирования. Не знаем, как там с 
контрбатарейной борьбой, но 
против российских высокоточ-
ных средств поражения амери-
канская техника оказалась бес-
сильна.

Бессильными против таких 
ракет были и заводские цеха 
в донецких населенных пунк-
тах Краматорск, Дружковка 
и Часов Яр. Там раньше укра-
инские мастера ремонтировали 
и восстанавливали для ВСУ по-

врежденную в боевых действи-
ях военную технику. Теперь де-
лать это не будут. 

Кроме того, наши военные 
попросту смяли высокоточ-
ными авиаракетами пункты 
управления 81-й и 95-й укра-
инских десантно-штурмовых 
бригад, а также шесть районов 
сосредоточения живой силы и 
военной техники ВСУ.

«В результате ударов уни-
чтожено две пусковых уста-
новки зенитного ракетного 
комплекса «Оса-АКМ» в рай-
онах населенных пунктов 
Черкасское (ДНР) и Орехов За-
порожской области, две боевые 
машины реактивных систем 
залпового огня в районе насе-
ленного пункта Коротыч Харь-
ковской области, три склада 
ракетно-артиллерийского во-
оружения в районах Маяки и 

Славянск Донецкой Народной 
Республики», — доложил Кона-
шенков.

А это — из сводки о работе в 
последние сутки российской 
оперативно-тактической и ар-
мейской авиации. Наши летчики 
поразили еще три пункта управ-
ления, 65 районов сосредоточе-
ния живой силы и военной тех-
ники и три склада боеприпасов. 

Всего в результате авиауда-
ров уничтожено более 350 наци-
оналистов, 10 танков и бронеав-
томобилей, две установки реак-
тивных систем залпового огня 
«Град», девять артиллерийских 
орудий, 14 специальных авто-
мобилей. 

В районе железнодорожной 
станции Константиновка авиа-
ция ликвидировала цистерны 
с топливом, предназначенным 
для группировки ВСУ на Дон-
бассе, и два склада боеприпа-
сов — в районах Бахмута в ДНР и 
Лоскутовки на территории ЛНР. 
«В ходе воздушного боя в райо-
не населенного пункта Славянск 
Донецкой Народной Республи-
ки сбит самолет МиГ-29 воздуш-
ных сил Украины», — добавил Ко-
нашенков.

Авиационные потери ВСУ до-
полнила эффективная работа на-
ших средств ПВО. В районе Одес-

сы зенитчики ракетчики сбили 
украинский военно-транспорт-
ный самолет Ан-26. 

Он, между прочим, летел не 
порожняком — перевозил воору-
жение и военную технику. Также 
в течение суток генералы ВСУ не 
досчитались 10 беспилотников, 
в том числе ударного «Байрак-
тар ТБ-2». Его сбили в районе 
Березовки в Харьковской об-
ласти. Над населенным пунк-
том Новогеоргиевка в Нико-
лаевской расчеты российских 
комплексов ПВО перехватили 
две украинские тактические ра-
кеты «Точка-У». А в районах на-
селенных пунктов Сухая Камен-
ка, Долгенькое и Каменка в Харь-
ковской области сбили три сна-
ряда реактивной системы залпо-
вого огня «Ураган» ВСУ.

Вновь мощно поработали 
наши ракетные войска и артил-
лерия. Если вкратце, они порази-
ли 46 пунктов управления, 123 
украинских артиллерийских и 
минометных подразделения на 
огневых позициях, а также 498 
районов сосредоточения живой 
силы и военной техники против-
ника.  

А К Ц Е Н Т

В районе Северска на территории ДНР 
наши военные вывели из строя радиоло-
кационную станцию контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50 производства США

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны расска-
зали еще о девяти 
подвигах, совершен-

ных в ходе военной спецо-
перации на Украине рос-
сийскими военнослужа-
щими. 

Мотострелковый бата-
льон под командованием 
подполковника Алексан-
дра Михайлова более двух 
недель отражал массовые 
атаки националистов на 
один из поселков. Всего по 
позициям батальона было 
совершено более 100 ар-
тиллерийских и миномет-
ных обстрелов. Было от-
бито более 40 атак. 

Инженерно-саперный 
взвод под командовани-
ем старшего лейтенан-
та Михаила Иванникова 
оборонял возведенную 
понтонную переправу 

через реку. Взвод отразил 
две атаки. Прицельным 
огнем при этом уничто-
жив два вражеских танка, 
три БМП и до 20 национа-
листов. Это не позволило 
боевикам прорваться к 
переправе.

Старший лейтенант 
Мирлан Джумагалиев вел 
доразведку местности. Ис-
кали минные заграждения 
и диверсантов. Офицер об-
наружил 5 вражеских ДО-
Тов и скорректировал уда-
ры артиллерии по ним.

Наши позиции были 
атакованы с воздуха неу-
правляемыми ракетами 
самолета МиГ-29, а также 
ударными беспилотника-
ми. Старший лейтенант 
Антон Павлов организо-
вал работу зенитных ра-
кетных расчетов, уничто-
жив МиГ-29 и два беспи-
лотника Байрактар-ТБ-2.

 Старший сержант 
Иван Саксонов во время 
боя за важный аэродром 
с временной огневой по-
зиции уничтожил группу 
пехоты. Также расчет уни-
чтожил минометную ба-
тарею противника. 

Сержант Эдуард Оор-
жак в ходе наступления 
уничтожил два опорных 
пункта противника, БМП 
и 15 националистов. 

Начальник радиостан-
ции ефрейтор Дмитрий 
Коробейников под мино-
метным огнем против-
ника отвел в безопасную 
зону командно-штабную 
машину. 

Тем самым не допустил 
уничтожения аппарату-
ры связи. В бою из проти-
вотанкового гранатомета 
Дмитрий уничтожил три 
легкобронированных ав-
томобиля противника, а 

также более 15 национа-
листов.

Во время очередного 
артобстрела украинские 
снаряды попали в ангар с 
военной техникой. Млад-
ший сержант Богдан Куз-

нецов лично вывел из-под 
обстрела три автомобиля 
с боеприпасами, два топ-
ливозаправщика, а так-
же эвакуировал двух ра-
неных.

Пулеметчик матрос 

Кирилл Бурковцев участ-
вовал в бою против укра-
инских националистов и 
иностранных наемников. 
Прицельным огнем он 
уничтожил кочующий ми-
нометный расчет врага.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Ефрейтор Дмитрий 
Коробейников защитил 
командно-штабную машину.

Младший сержант Богдан 
Кузнецов вывез из горящего 
ангара машины с патронами.

Подполковник Александр 
Михайлов со своим батальо-
ном отбил более 40 атак.

Старший лейтенант Мирлан 
Джумагалиев обнаружил 
и уничтожил 5 огневых точек.

Матрос Кирилл Бурковцев 
из пулемета уничтожил кочу-
ющий минометный расчет. 

Сержант Эдуард Ооржак уни-
чтожил два опорных пункта, 
БМП и до 15 националистов.

Старший лейтенант Михаил 
Иванников отбил несколько 
атак, удержав переправу.

Старший сержант Иван 
Саксонов в бою за аэродром 
ликвидировал группу пехоты.

Старший лейтенант Антон 
Павлов, командуя зенитным 
расчетом, подбил МиГ-29.
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Ракетами «Фаворита» за один день было сбито два ударно-разведывательных беспилотника Bayraktar TB2.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ Вузы России и Донбасса станут единым образовательным 
пространством

По одним учебникам
Лариса Ионова,
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
Ростове-на-Дону прошел 
первый Всероссийский фо-
рум образовательных ор-

ганизаций России, Луганской 
и Донецкой народных респуб-
лик. Его цель — интеграция вузов 
признанных независимыми рес-
публик в образовательное про-
странство Российской Федера-
ции. В нем приняли участие ру-
ководители федеральных орга-
нов власти, министерств образо-
вания и науки России, ДНР и ЛНР, 
ректоры, профессора и препода-
ватели более трехсот высших 
учебных заведений.

Немалый образовательный 
комплекс Донецкой Республики 

нужно «встроить» в российский. 
По словам министра образова-
ния и науки ДНР Михаила Ку-
шакова, это 16 вузов, более ста 
СПО, 600 школ, число которых 
увеличивается с каждым днем 
с расширением ареала освобо-
ждаемых территорий. Такая ра-
бота началась не сейчас. Не пре-
рывались связи с российскими 
образовательными учреждени-
ями все трудные для республик 
восемь лет, начиная с 2014 года, 
когда на их территориях реально 
шла война. Неслучайно местом 
проведения форума выбран Ро-
стов: связи здесь давно наработа-
ны, многие участники делегаций 
знают друг друга в лицо, ведь от-
ношения между братскими тер-
риториями ткались столетиями. 
В 2015 году в Ростовской обла-

сти на базе ЮФУ был создан ре-
сурсный центр мониторинга об-
разовательных программ по ока-
занию поддержки в сфере выс-
шего образования ЛНР и ДНР. 
Его цель не только обучение, но и 
методическая помощь при пере-
ходе на российские образова-
тельные стандарты, проведение 
государственной итоговой ат-
тестации экстернов-выпускни-
ков вузов из Донбасса. С 2015 по 
2018 годы итоговую аттестацию 
в ЮФУ, по словам губернатора 

Ростовской области Василия Го-
лубева, прошли почти пять ты-
сяч экстернов из республик. А 
в 2018 году вузы Донецка и Лу-
ганска начали получать аккреди-
тацию и сами выдавать выпуск-
никам документ об образовании 
российского образца.

— Восемь вузов ДНР прошли 
российскую аккредитацию, со-
зданы 14 пунктов сдачи ЕГЭ, и 
1300 ребят уже изъявили жела-
ние сдавать ЕГЭ по российским 
программам, — сказал министр 
Михаил Кушаков, отметив, как 
националисты не постыдились 
обстрелять донецкие школы 
даже во время проведения итого-
вого экзамена. Кстати, министр 
просвещения РФ Сергей Крав-
цов упомянул, что 5 мая сам был 
в Донецке, смотрел, как подго-
товлены пункты для сдачи ЕГЭ 
— «сейчас выпускники спокойно 
сдают экзамены, несмотря на по-
пытки провокаций киевского ре-
жима».

Участники обсудили аспекты 
взаимодействия вузов, внедре-
ние совместных образователь-
ных программ, прием студен-
тов в российские вузы и органи-
зацию академического обмена, 
а также поделились лучшими 
практиками в работе со студен-
тами и молодыми учеными. Осо-
бый смысл в том, что именно с 
образования — не с культуры или 
торговли и даже не с экономики — 
начинается внутреннее объеди-
нение территорий. Процесс этот 
не сиюминутный и не мгновен-
ный, и должен начаться как мож-

но раньше, с воспитания с мало-
го возраста, возвращения в свою 
языковую среду. «Без начально-
го и среднего образования, без 
педагогических кадров, которые 
это образование могут дать, ни-
какие перспективы ни в науке, 
ни в экономике рассматривать 
нельзя», — подчеркнул замести-
тель полномочного представите-
ля президента РФ в ЮФО Влади-
мир Гурба.

Сегодня почти три тысячи де-
тей из Донбасса учатся в школах 
и колледжах Ростовской обла-
сти, более 400 посещают детские 
сады. Вузы помогают ребятам из 
ДНР и ЛНР при поступлении — су-
ществует квота на образование 
иностранных граждан и лиц без 
гражданства.

Также в рамках форума в 
ЮФУ прошла торжественная це-
ремония вручения удостовере-
ний о повышении квалификации 
50 преподавателям истории из 
вузов Донецкой и Луганской рес-
публик. Глава Минобрнауки Рос-
сии Валерий Фальков поблагода-
рил педагогов за уважение к ис-
тории и мировым традициям, ко-
торое приобрело особенное зна-
чение в современных условиях:

«Мы договорились с нашими 
коллегами из ЛНР и ДНР об ор-
ганизации программы повыше-
ния квалификации для препо-
давателей истории, и уже сего-
дня несколько десятков чело-
век получают сертификаты об 
их прохождении. В реализации 
программы участвовали две ав-
торитетные организации — Рос-
сийская академия образования 
и Российское историческое об-
щество, и я очень благодарен 
коллегам за эту работу. Убежден, 
что это только начало наших 
масштабных проектов совмест-
но с донецкими и луганскими 
университетами».  

ОТДЫХ На Черноморское побережье России запустили 
автобусные чартеры

Автобус к морю

Андрей Полынский, 
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

С 
начала лета россий-
ские туроперато-
ры запустили чар-
терные автобусные 
рейсы на Кубань и 
в Крым. Как сооб-
щили «РГ» в Рос-
сийском союзе ту-
риндустрии (РСТ), 

автобусом к морю из Москвы 
пассажиров отправляют компа-
нии «Интурист», «Дельфин» и 
«Мультитур».

— Автобусные туры пользу-
ются популярностью, потому 
что альтернативы долететь на 
самолете в Анапу и Симферо-
поль нет, — отметили в РСТ. На-
помним, полеты в аэропорты 
юга России, кроме Сочи, вре-
менно ограничены.

Как рассказала «РГ» заме-
ститель гендиректора туропе-
ратора «Мультитур» Маргарита 
Назарова, компания запустила 
автобусы из Москвы на южные 
курорты по трем направлени-
ям — в Анапу, а также в Крым — 
в Алушту и Судак (через Фео-
досию). Автобусы Zhong Tong 

2021 года выпуска, очень ком-
фортабельные, с Wi-Fi , с уве-
личенным расстоянием между 
креслами (чтобы пассажирам 
можно было вытянуть ноги), 
DVD, туалетами, кондиционе-
рами, зарядными устройства-
ми, бесплатным чаем и кофе, а 
также сопровождающим, кото-
рый помогает пассажирам рас-
саживаться и отвечает за поря-
док в салоне.

Автобусы будут ездить два 
раза в неделю по каждому из 
направлений — выезд из Москвы 
по четвергам и воскресеньям, 
а обратно — в пятницу и поне-
дельник. Первые три чартера 
«Мультитура» отправляются 
на юг от автостанции «Новоясе-
невская» 12 июня: в Алушту — в 
9.00, в Судак — в 9.30 и в Анапу — 
в 11.00. Время в пути: до Анапы 

— 22 часа, а до крымских горо-
дов — 24—26 часов. 

У туроператора можно при-
обрести как отдельно билеты на 
автобус по всем направлениям, 
так и турпакет с включенной ав-
тобусной перевозкой. Билет на 
одного человека в одну сторону 
в Анапу стоит: с 12 по 30 июня — 
4 тысячи рублей, с 1 июля по 31 
августа — 4250 рублей, с 1 по 18 
сентября — 3750 рублей. В Крым 
выйдет, соответственно, на ты-
сячу рублей дороже. Для детей 
скидка 10 процентов.

Для сравнения: билет на 
поезд в Анапу, если еще повезет 
купить, в плацкартном вагоне 
обойдется от 3,5 тысячи рублей 
и выше (в купе — примерно в два 
раза дороже), а вот время в пути 
займет даже немного дольше. 
Если же вы решите полететь на 

самолете до Сочи, то самый де-
шевый авиабилет можно при-
обрести за 4404 рубля (четыре 
часа в полете) плюс на поезде 
до Анапы еще 7,5 часа и 1565,2 
рубля за билет в сидячем вагоне.

К тому же под автобусные 
чартеры «Мультитуру» удалось 
договориться с сетью отелей 
«Ателика» о предоставлении 
для туристов скидки в 20 про-
центов. Так, тур на неделю в 
Анапу, включая автобусные 
переезды, обойдется на двоих 
человек от 46 тысяч рублей. В 
пакет услуг входит проживание 
в двухместном номере с питани-
ем «все включено» и билетами 
туда и обратно. 

— За счет скидки пакетный 
тур получается дешевле, чем 
если турист купит только би-
лет на проезд, а устраиваться в 
отель решит самостоятельно, — 
подчеркивает Маргарита Наза-
рова. – К тому же мы не ограни-
чиваем в выборе отеля по коли-
честву звезд.

У  туроператора «Инту-
рист», который запустил проб-
ный чартер самым первым — 1 
июня, география направлений 
немного шире — в Анапу, Гелен-
джик, Феодосию, Симферополь 
и Сириус (с остановками Лаза-

ревское, Лоо, Центральный и 
Адлерский районы Сочи). Ав-
тобусы Setra и MAN 2018—2019 
годов выпуска и рассчитанные 
на перевозку от 46-47 до 56-58 
пассажиров будут ходить с 22 
июня по 27 августа от станции 
метро «Лесопарковая». Выезды 
из Москвы запланированы два 
раза в неделю — по средам и суб-
ботам.

Отдельно билеты на автобус 
приобрести не получится, толь-
ко пакетный тур. В Адлер путев-
ка на неделю в отель «три звез-
ды» без питания будет стоить от 
25 295 рублей на двоих, в Анапу 
начинается от 20 259 рублей, а 
в Геленджик — от 28 789. Отме-
тим, что в перспективе компа-
ния рассматривает продление 
автобусных туров и на бархат-
ный сезон, как и возможность 
запуска пакетных автобусных 
туров из других городов.

А вот петербуржцам пока 
придется подождать: в компа-
нии «Олл Трэвэл Старс СПб» 
старт автобусных программ на 
южные курорты планировался 
с 11 июня, но его сдвинули на 2 
июля.  

В крымские города автобус довезет 
примерно за сутки, в зависимости 
от пункта назначения.

Форум начался с выдачи дипломов о повышении квалификации преподавателям истории донбасских вузов.

А К Ц Е Н Т

1300 ребят в ДНР уже изъявили желание 
сдавать ЕГЭ по российским программам

А К Ц Е Н Т

Автобусные туры пользуются 
популярностью, потому что 
альтернативы долететь на самолете 
в Анапу и Симферополь нет
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АРХЕОЛОГИЯ Находки: 
чем играли маленькие 
москвичи в ХVI веке

Назад в детство

Сергей Жуков

В Москве за последние три года найдено и отреставри-
ровано более 30 тысяч археологических находок. Об 
этом сообщил глава департамента культурного насле-
дия Алексей Емельянов.

В частности, готова к отправке в музейные фонды 
«детская» коллекция XVI—XIX веков. Это глиняные и 
деревянные игрушки, детская посуда, предметы оби-
хода. Их археологи нашли на улицах Ильинка и Пречи-
стенка, в Старомонетном переулке и на территории 
Московского императорского воспитательного дома. 
«Седые» артефакты показали и журналистам. Напри-
мер, 500 лет под землей пролежала игрушка в виде 
ярмарочного медвежонка в ошейнике и наморднике. 
«Глина, из которой он сделан, содержит много желе-
за, — рассказал Емельянов. — Можно предположить, 
что мастера делали игрушку где-то в районе Гончарной 
улицы». Есть в коллекции много свистулек. Из красной 
глины в основном местные, а из белой, как правило, 
изготавливались за пределами Москвы.

Найдены также фрагменты игрушечного сервиза из 
фарфора, а также помадные баночки из-под космети-
ческих средств. Есть костяные зубная щетка и миниа-
тюрная ложка. Они неплохо сохранились, их очистили 
и обработали специальным составом, чтобы избежать 
разрушения. К выходу в музеи готовы глиняная погре-
мушка-шарик, украшенная орнаментом, и костяная 
фишка из детского набора для игры в домино. Пожа-
луй, самая интересная находка — деревянная кукол-
ка-скелетка. Она, говорит Алексей Емельянов, выгля-
дит как заготовка для будущей куклы. Девочки могли 
нарисовать такой игрушке лицо и сшить для нее любой 
наряд. По словам Емельянова, сейчас в целом около 
тысячи артефактов находятся в мастерских археоло-
гов, более 195 из них уже отреставрированы. В новом 
сезоне, который начался в мае и продлится до октября, 
планируется исследовать свыше 650 площадок. В их 
числе улицы Усачева и Дубининская, Брюсов и Орло-
во-Давыдовский переулки.  

МЕДИЦИНА Зачем 
в столичных поликлиниках 
нужны администраторы 
МФЦ

Лечат улыбкой

Ирина Огилько

Во всех столичных взрослых поликлиниках, а также 
в ряде детских амбулаторий работает около 1,5 тыся-
чи специалистов — администраторов центров госуслуг 
«Мои документы». Какую помощь они оказывают, выяс-
нил корреспондент «РГ», побывав в филиале № 5 диагно-
стического консультативного центра № 1 в Коньково.

Эта районная поликлиника на улице Профсоюзная, 
построенная в 1987 году, не самая старая в городе, она 
совмещала в себе взрослое и детское отделения. Но за 
прошедшее время здание морально устарело. Малень-
кие кабинеты, узкие коридоры... После капитального 
ремонта, завершившегося в декабре прошлого года, его 
стало не узнать. Теперь это поликлиника, соответствую-
щая новому московскому стандарту. Со светлыми про-
сторными кабинетами, уютными холлами с мягкой ме-
белью и кулерами с питьевой водой, понятной навигаци-
ей. Оборудование экспертного уровня — маммографы, 
рентген-аппараты, аппараты УЗИ и многое другое. По 
данным заведующей Татьяны Ермолаевой, в день в поли-
клинику обращается в среднем 600 пациентов.

Во второй части здания расположилась отдельная 
детская поликлиника. Она тоже преобразилась, здесь 
помимо врачебных кабинетов появились для детей ком-
наты отдыха с яркой мебелью и игрушками. Но главное 
отличие — на входе и в детскую, и во взрослую поликли-
ники теперь пациентов встречают сотрудники центров 
госуслуг «Мои документы» — молодые люди с приветли-
выми улыбками на лице и готовностью помочь.

— Такой эксперимент мы провели в августе 2020 года 
в поликлиниках, где, как и в офисах «Мои документы», 
поставили администраторов. Их задача — помочь при-
шедшим сориентироваться, подсказать, где находится 
нужный врач, записаться на прием с помощью инфома-
та, — рассказала «РГ» руководитель проекта по обуче-
нию и развитию корпоративной среды центров госуслуг 
«Мои документы» Александра Локштанова. — Но глав-
ное — создавать комфортную и дружелюбную атмосферу.  
Хороший настрой — это залог быстрого выздоровления.

Результат превзошел ожидания. Проект распростра-
нили на все взрослые поликлиники города. Теперь в каж-
дой из них дежурят по три администратора: два на вхо-
де, один на этажах. Как рассказала «РГ» один из админи-
страторов поликлиники Мария Домнина, она помогает 
слабослышащим и маломобильным: «Можем вызвать 
такси, рассказать, где находится ближайшая остановка 
общественного транспорта. Однажды, когда я выдава-
ла талон, заметила, что пациентка сильно расстроена. 
Расспросила ее, что случилось. Выяснилось, что жен-
щине поставили тяжелый диагноз. Но для уточнения его 
надо сходить в другой центр, а где он находится, она не 
знает. Помогла найти номер телефона нужной лечебни-
цы. Спустя время она пришла в поликлинику уже улыба-
ясь. Пациентке сделали нужное исследование, началось 
лечение. Было приятно, что удалось помочь».

В детских поликлиниках администраторов можно 
встретить только там, где уже прошел капремонт. Поми-
мо стандартных услуг, они могут занять ребенка, пока 
его мама занята. Так, при нас одна из мам, Нина Буравко-
ва, попросила присмотреть за трехлетним Захаром, пока 
убирала документы и складывала вещи. «Ребенок у меня 
шустрый, спасибо, что появились такие доброжелатель-
ные девушки, — отметила молодая мама. — Раньше поход 
в поликлинику был с истериками, сейчас идет — улыбает-
ся администраторам».

Доверять детей таким специалистам можно: каждый 
из них прошел трехмесячную подготовку.  

 АКТУАЛЬНО 

Подмосковье 
начинает 
новую 
программу 
ипотеки

СТАВКА 
СДЕЛАНА
Ирина Рыбникова 

Провести в области экспери-
мент по внедрению промыш-
ленной ипотеки, который затем 
можно будет распространить 
на всю страну, предложил гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. Начать программу 
предполагается с Жуковского, 
Подольска и Солнечногорска.

Почему выбраны имен-
но эти муниципалитеты? Все 
просто — в них уже есть гото-
вые помещения формата Light 
Industrial. Именно на этот фор-
мат делается ставка в програм-
ме промышленной ипотеки. 
Light Industrial — это автоном-
ные площадки с помещения-
ми гибкого формата, которые 
можно приспособить хоть под 
производство, хоть под офисы, 
хоть под склады. 

На такой площадке предпри-
ниматели могут купить поме-
щение любой площади — от 100 
до нескольких тысяч квадрат-
ных метров. Главное, что это по-
мещение будет полностью го-
тово к работе — начинай произ-
водство хоть завтра. Ставка 
по промышленной ипотеке не 
превысит 5 процентов. «Если 
компания будет иметь возмож-
ность часть своего цеха купить 
по льготной стоимости, она по-
лучит больше возможностей 
для развития производства», — 
говорит Воробьев. Приоритет в 
одобрении промипотеки полу-
чат предприятия, работающие 
в приоритетных  для области 
отраслях, а также те, кто готов 
заниматься импортозамещени-

ем. К числу приоритетных от-
раслей, напомним, относятся 
фармацевтика и все, что связа-
но с производством для здра-
воохранения, строительство, 
сельское хозяйство, пищевая 
промышленность, IT-произ-
водство. 

В Подмосковье, напомнил 
губернатор, действует 30 
региональных мер поддержки 
малого и среднего предприни-
мательства. Треть из них — но-
вые, они приняты весной в до-
полнение к федеральному ан-
тикризисному плану. 

Одной из самых востребо-
ванных мер является аренда 
земельных участков по цене 
1 рубль в год. Эту сумму пред-
принимателям предлагается 
платить в течение трех лет, а за-
тем им дадут возможность вы-
купить землю за 15% от ее ка-
дастровой стоимости. Карта 
участков, доступных к аренде 
по такой схеме, размещена на 
инвестиционном портале Мо-
сковской области. «Сейчас на 
карту нанесено порядка 220 
участков и этот перечень по-
стоянно актуализируется. К 
нам уже поступило более 80 
заявок на получение земли, 
21 проект находится в стадии 
оформления», — рассказывает 
зампред правительства — ми-
нистр инвестиций, промыш-
ленности и науки Подмосковья 
Екатерина Зиновьева. В частно-
сти, на прошлой неделе участки 
получили компании «Иль Мио 
Мороженко», «Евромол» и 
«АРТПАК».

Первая работает в Солнеч-
ногорском округе области и 
производит йогурты и мороже-
ное редких сортов, в том числе 
безлактозное и вегетарианское. 
Эту продукцию мы на 90 про-
центов завозили из-за рубежа.

 Вторая компания готова 
пристроить еще один цех к сво-
ему действующему крупному 
молочному заводу в Раменском 
округе. 

А третий инвестор в Один-
цовском округе производит 
вешалки для одежды. Если кто 
не знал, отечественное произ-
водство закрывает только 20% 
наших потребностей в вешал-
ках, остальное завозили из Ки-
тая и Европы. Подмосковный 
производитель готов добавить 
в копилку импортозамещения 
еще 2—3процента. 

Все три инвестора не толь-
ко закроют какую-то часть по-
требности в импортозамеще-
нии Московской области и дру-
гих регионов страны, но и со-
здадут в общей сложности 80 
новых рабочих мест.  

В детских поликлиниках администраторы помогут занять 
ребенка, пока его мама занята. 

В Московской 
области действует 
30 региональных 
мер поддержки 
малого и среднего 
бизнеса
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РЕШЕНИЕ Помогать 
дачникам будет 
правительственная 
комиссия

Садово-
огородное 
участие

Ольга Игнатова, Марина Трубилина

Решать проблемы дачников будет специальная прави-
тельственная комиссия. Постановление о ее создании 
подписал премьер-министр Михаил Мишустин. Сей-
час в Росреестре готовят документ о составе комиссии. 
Возглавит ее вице-премьер Виктория Абрамченко.

В России около 60 млн граждан занимаются садо-
водством и огородничеством, отметил статс-секретарь 
— замруководителя Росреестра Алексей Бутовецкий. 
«В этой сфере сосредоточено огромное количество во-
просов, связанных с ведением хозяйства на террито-
рии садоводческих и огороднических товариществ. 
Это земельные отношения, строительство, планиров-
ка территории, снабжение коммунальными ресурса-
ми, вывоз бытовых отходов, добыча подземных вод. 
Большую роль играет и регулирование корпоративных 
отношений, банковского обслуживания, взаимодей-
ствия с органами власти. Вопросы коллективного садо-
водства и огородничества затрагивают компетенцию 
значительного количества федеральных органов ис-
полнительной власти, регионов и муниципалитетов», 
— отметил он. 

Комиссии предлагается решать широкий круг во-
просов, в том числе координировать действия органов 
и организаций в этой сфере, разрабатывать основные 
направления правового регулирования, рассматри-
вать предложения по совершенствованию госполити-
ки в данной сфере, говорит Бутовецкий. Помимо про-
чего, комиссия займется совершенствованием нало-
гообложения, вопросами развития инфраструктуры — 
газоснабжением и дорогами, а также экологическими 
проблемами, отмечается в сообщении пресс-службы 
правительства. 

Заседания будут проводиться как минимум раз в 
полгода. В них будут участвовать представители вла-
стей и общественных объединений.

Создание правительственной комиссии придает ве-
сомый статус всей дачной тематике, отметил депутат 
Госдумы, председатель Союза дачников Подмосковья 
Никита Чаплин. Благодаря работе комиссии станет 
возможным быстрее совершенствовать законодатель-
ство, считает он. «Надеюсь, что государство начнет со-
финансировать решение отдельных дачных проблем», 
— добавил Чаплин.  

ПРОЕКТ Бизнес 
попытаются 
заинтересовать 
арендным жильем

Наемные 
работы

Марина Трубилина

Законопроект, который может активизировать строи-
тельство арендных домов, готовится в Госдуме к перво-
му чтению. Предполагается, что это даст возможность 
улучшать жилищные условия семьям, которые не име-
ют право на получение жилья как малоимущие, но и не 
могут позволить себе покупку квартиры в ипотеку. 

Сейчас около 40% российских семей не могут де-
лать регулярные выплаты по ипотеке даже по програм-
мам господдержки, и 5 млн семей рассматривают воз-
можность долгосрочного решения жилищного вопроса 
через найм жилья, говорится в пояснительной записке 
к законопроекту. Между тем рынок аренды в России 
сейчас неупорядоченный, отмечает член комиссии 
Госдумы по обеспечению жилищных прав граждан 
Александр Якубовский. Арендодатель может в любой 
момент попросить жильца съехать, не платит налоги, 
качество такого жилья оставляет желать лучшего, го-
ворит он. 

В Жилищном кодексе еще в 2014 году появилось по-
нятие наемных домов социального использования, но 
до сих пор они мало распространены — на всю страну их 
существует лишь около двадцати. Здесь не менее поло-
вины квартир должно сдаваться семьям с относительно 
невысокими доходами, есть ряд других требований. 

Законопроектом предлагается смягчить требова-
ния к наемным домам, чтобы этой темой заинтересо-
вался бизнес на условиях государственно-частного 
партнерства. Вводится понятие наемного дома ком-
мерческого использования для отдельных категорий 
граждан. Не менее 20% квартир в таком доме регион 
сможет предоставлять в аренду, субсидируя плату, 
важным именно здесь специалистам — например, вра-
чам, учителям, инженерам и пр. Остальные кварти-
ры будут сдаваться внаем на рыночных условиях. Это, 
с одной стороны, усиливает позиции бизнеса с точки 
зрения создания такого жилья, а с другой, дает возмож-
ность улучшить жилищные условия и привлекает в 
регион нужных специалистов, отмечает Якубовский. 

Если схема окажется выгодной для бизнеса, первые 
арендные дома могут появиться через 3—-4 года, счита-
ет он. Но чтобы насытить рынок, потребуется как ми-
нимум десять лет. Это, помимо прочего, улучшит ка-
чество арендного жилья. А за счет большого пула квар-
тир, которые будет сдавать управляющая компания, 
плата может оказаться даже ниже рыночной.  

СИТУАЦИЯ 

Эксперты 
рассказали, 
что наносит 
наибольший 
ущерб жилью

БЕЗ СТРАХА
И УПРЕКА
Марина Трубилина

В последние годы растет доля 
обращений за страховыми 
выплатами владельцев загород-
ных строений. Чаще всего не-
движимость страдает от зали-
вов, пожаров и природных яв-
лений, рассказали «РГ» участ-
ники рынка.

В 2021 году, по данным 
Банка России, граждане заклю-
чили со страховыми компа-
ниями 11,4 млн договоров по 
добровольному страхованию 
строений. По сравнению с 2020 
годом количество снизилось на 
11%. При этом величина стра-
ховых премий выросла с 26 
млрд рублей в 2020 году до 28,8 
млрд в 2021-м. Также было за-
ключено около 8 млн договоров 
страхования домашнего и 35 
млн — прочего имущества.

Объем страхования недви-
жимости растет из-за роста 
цен на нее, отмечает член Ассо-
циации юристов России Ма-
рия Спиридонова. В этом году 
ощутимее всего цены растут в 
крупных городах, в сельских же 
регионах, в том числе на рынке 
земельных участков, измене-
ний практически нет. 

Средняя стоимость страхо-
вания недвижимости в 2021 
году, по данным ЦБ, составля-
ла около 2,5 тысячи рублей. В 
2020-м она была меньше — чуть 
больше двух тысяч рублей, что 
тоже связано с подорожанием 
недвижимости.

Сейчас в России застрахова-
но около 15—18% жилого фон-
да, говорит директор по разви-
тию сервиса «Страховка.Ру» 
Анжелика Симакова. Сегмент 
страхования недвижимости 
развивается в первую очередь 
за счет ипотеки, отмечает она. 
Весной нынешнего года рынок 
ипотечного кредитования су-
щественно снизился. Но поку-
патели, взявшие кредиты ра-
нее, обязаны страховать дома 
и квартиры весь период выпла-
ты ипотеки, в течение 15—30 
лет. Так что рынок ипотечного 
страхования сформирован на 
несколько десятилетий вперед, 
отмечает Симакова.

Добровольное страхова-
ние недвижимости, не связан-
ное с ипотекой, наиболее по-
пулярно в Санкт-Петербурге 
(застраховано около 11,8% жи-
лья), Владимире и Ярославле 
(около 10%), Москве, Рязани, 
Барнауле, Нижнем Новгоро-
де и Перми. Меньше всего оно 
распространено в Дагестане, 
Ингушетии, Калмыкии, Саха-
линской и Калининградской 
областях, Еврейской АО, на 
Камчатке и в Кабардино-Бал-
карии, где доля страхования — 
около 1%. 

Чаще всего владельцы не-
движимости страхуют ее от 
пожара — 75% случаев. Поми-
мо этого, популярно страхо-
вание жилья от взрывов быто-
вого газа, затопления водой из 
инженерных коммуникаций, 
поджогов, кражи имущества, 
хулиганства, падения деревьев, 
летательных средств, опор ЛЭП 
и т.д.

Пик страхования, как пока-
зывает статистика последних 
лет, приходится на позднюю 
зиму (преимущественно в 
регионах, где часто случаются 
пожары и наводнения). Летом, 
в период дачного сезона, росси-
яне активно страхуют как квар-
тиры, так и загородную недви-
жимость. Причем в последние 
три года в общем количестве 
обращений по страховым слу-
чаям на 4 процентных пункта 
выросла доля владельцев до-
мов, коттеджей и дач, расска-
зывает Симакова. 

Чаще всего имущество стра-
дает от природных явлений 
(45% заявлений на выплаты), 
залива (25%) и пожаров (15%). 
При этом наибольший ущерб и 
наибольшие выплаты бывают, 
как правило, при пожарах, от-
мечает Симакова. 

Недавно минфин внес в пра-
вительство законопроект, ко-
торый должен стимулировать 
регионы разрабатывать про-
граммы страхования жилья от 
ЧС. Это может сделать страхо-
вание дешевле для жителей.  

Марина Трубилина 

И
нтерес китайских 
строителей к рос-
сийскому рынку в 
последние месяцы 
особенно активи-
зировался. О том, 
чем привлекают 
Китай российские 
стройки, рассказал 

«РГ» вице-президент Ассоциа-
ции содействия развитию дело-
вых связей «Китайский деловой 
центр» Чжиган Чэнь.

Насколько вероятно, что ки-
тайские застройщики при-
дут в Россию?

ЧЖИГАН ЧЭНЬ: Предложения уже 
идут. Например, буквально не-
делю назад одной китайской 
корпорации предлагали уча-
стие в строительстве комплек-
са в Санкт-Петербурге площа-
дью 300 тысяч кв. м, предлагая 
по 85 тысяч рублей за метр, это 
неплохая стоимость.

Сейчас все активизиро-
валось. Заменить китайских 
застройщиков некому. В Ки-
тае умеют строить абсолютно 
все — от классических зданий 
(жилых, офисных, коммерче-
ских) до инфраструктурных со-
оружений (гидроэлектростан-
ций, высокоскоростных дорог 
и пр.). Поскольку в стране был 
высокий спрос, привлекались 
талантливые люди, архитекто-
ры, специалисты со всего мира, 
внедрялись самые современные 
технологии и материалы.

Чем интересен Китаю рос-
сийский рынок?

ЧЖИГАН ЧЭНЬ: В последние 20—30 
лет строительство в Китае шло 
так интенсивно, что сейчас по-
строенной жилплощади хвата-
ет для 3,7 млрд человек, хотя 
в Китае проживает 1,4 млрд. 
На каждого жителя приходит-
ся по 36 кв. м жилья (в России 
— 26,9  кв.  м. — Прим. «РГ»). На 
густонаселенном юге Китая 
есть целые села и города с пока 
пустыми новыми домами, по-
строены широкие современные 
дороги, где автомобиль проез-
жает раз в десять минут. То есть 
построенного жилья хватит на 
30—50 лет вперед. Строить было 
выгодно, цены росли, люди ин-
вестировали в недвижимость — 
некоторые покупали по 20—30 
квартир. Сейчас они стоят пу-
стыми, а цены иногда ниже, чем 
при строительстве.

В окрестностях же круп-
ных мегаполисов, где спрос на 
жилье есть, территорий для 
застройки уже не осталось.

Поэтому строительство в 
стране, производство стройма-
териалов стали избыточными. 
И эти производственные воз-
можности могут найти спрос в 
России.

Хотя в России количество 
населения — лишь 10% от ки-
тайского, здесь очень большой 
рынок и большой потенци-
ал спроса на новые жилые 
комплексы, коммерческие пло-
щади. Особенно важно строи-
тельство транспортных маги-
стралей — большие террито-
рии еще не имеют соответству-
ющей транспортной инфра-
структуры.

Почему до сих пор китайские 
компании не были широко 
представлены в российском 
строительстве?

ЧЖИГАН ЧЭНЬ: Во-первых, в Китае 
были свои очень высокие тем-
пы развития, экономически 
более доходные. Во-вторых, в 
России есть своя специфика, в 
каждом регионе есть свои мо-
нополисты, войти на рынок не 
так легко. Я исхожу из практи-
ки. Это задерживало развитие 
и конкуренцию. Но сейчас это-
го меньше.

Главное сейчас — чтобы адми-
нистративная поддержка стала 
не барьером, а сопровождени-
ем. Когда органы власти стано-
вятся обслуживающей структу-
рой, все быстро идет.

Ре г и с т р а ц и о н н ы е  п р о -
цедуры, согласования — это то, 
что точно нужно ускорить в 
России. Потому что для строи-
тельных инвесторов время — это 
деньги. Главное дать инвестору 
быстрый оборот средств. А сей-
час в России возможны непред-
сказуемые временные задерж-
ки — в проектировочной части, в 
части согласований и регистра-
ций. Здесь главная «пробка».

Иностранцы не знают адми-
нистративные нюансы, как ре-
шить тот или иной вопрос бы-
стрее. И проигрывают в этом 
местным застройщикам. Было 
б ы  хо р о ш о  « п р и к р е п и т ь » 
к строительству знаковых 
объектов куратора из числа 
местных чиновников, который 

помогал бы решать подобные 
вопросы.

В Китае удается строить бы-
стрее?

ЧЖИГАН ЧЭНЬ: От задумки до со-
гласованного проекта проходит 
несколько недель. До сдачи дома 
проходит менее года. Качество 
при этом не страдает.

В России сейчас тоже стало 
быстрее, бывает, что за полто-
ра-два года уже могут построить 
невысокий жилой комплекс. Но 
в целом тратится вдвое больше 
времени, чем в Китае. Проек-
тировщики работают дольше, а 
самое медленное — процесс со-

гласований. Сами строительные 
работы тоже идут медленно. И 
это уже, скорее, вопрос органи-
зации работы. Несколько больше 
времени требуется на строитель-
ные работы и из-за климата, осо-
бенно в северной части России, 
при монолитном строитель-
стве зимой. Но нужно ускорять 
производительность. В первую 
очередь за счет четкой организа-
ции труда.

Кроме того, скорость строи-
тельства зависит от финансовой 
составляющей — если финансо-
вый поток обеспечен, то все идет 
быстро.

Если китайские строите-
ли начнут строить в Рос-
сии, себестоимость кварти-
ры будет выше или ниже, чем 
сейчас?

Ч Ж И ГА Н  Ч Э Н Ь : Будет дешевле. В 
строительной части себестои-
мость на 10% точно можно сни-
зить — за счет управленческих 
решений и сокращения време-
ни. В части отделки помещений 
экономия еще больше. В Китае 
строительство жилья и отдел-
ка стали крупной индустрией. 
В Китае есть бренд, который бе-
рется за отделку целых районов 
новостроек — по 1,5—3 млн кв. м. 
За счет поточного производства 
материалов и массовой отдел-
ки это получается быстро, каче-
ственно и дешево. Двери на мил-
лионный район, сантехника, све-
тильники, мебель, кафель... По-
купатель квартиры берет чемо-

дан и приходит в готовую квар-
тиру с ремонтом, как в пятизвез-
дочной гостинице. Обычно с уже 
встроенной мебелью, кухонной 
мебелью, иногда вплоть до кар-
низов и штор.

При этом возможен и инди-
видуальный подход — покупа-
тель может выбрать вид покры-
тия для пола, цвет обоев. Но у нас 
все делают очень быстро — сего-
дня показали варианты, макси-
мум через день представляют в 
3D, как будет выглядеть кварти-
ра через VR-технологии, состав-
ляется смета. И через месяц-два 
уже все сделано. Обычно в Китае 
делают первый дом как образец 
— с квартирами разных видов, 
разными вариантами отделки. 
Покупатели смотрят это, можно 
только 2—3 момента изменить — 
и приступать к отделке.

Вы предлагаете доставлять 
отделочные материалы из 
Китая или организовать их 
производство в России?

Ч Ж И ГА Н  Ч Э Н Ь :  Я давно продви-
гаю идею сделать площадку 
для «приземления» китайских 
производителей. Нужно, чтобы 
хотя бы на региональном уров-
не при поддержке профильного 
министерства, комитета, само-
регулируемой организации вы-
делили землю. Но первые ин-
вестиции в площадку должны 
быть российские. Нужно взять 
300—400 га, сделать хотя бы 
нормальный асфальт и забор. И 
пригласить китайских произво-
дителей.

Нельзя предлагать ино-
странцам сельхозугодья, обе-
щая, что потом мы их переве-
дем в другой вид земель, по-
том спроектируем, потом со-
гласуем... Должна быть гото-
вая площадка. И будут револю-
ционные изменения. Сначала 
здесь можно организовать тор-
говые площадки производи-
телей — начиная с подъемных 
кранов, дорожной техники и до 
отделки, вплоть до полотенец. 
Проектировщики смогут уви-
деть, пощупать материалы — и 
тогда станет понятно, какие то-
вары идут хорошо, а какие есть 
в России, их не надо везти из 
Китая. И поставщики уже сами 
по рыночным механизмам на-
чинают думать — открывать ли 
производство в России. В Китае 
есть пословица — сначала нуж-
но посадить дерево, и лишь по-
том на него сядут птицы. Инве-
стиции идут за торговлей.

В России и Китае одинаковые 
строительные требования?

ЧЖИГАН ЧЭНЬ: Российские требо-
вания более консервативные, 
перешли еще со времен Совет-
ского Союза. В Китае, где мень-
ше земли, меньше материалов, 
считают более четко и стро-
ят более экономично. Напри-
мер, Россия использует на треть 
больше арматуры, для надеж-
ности. Хотя две трети арматуры 
уже дают необходимую проч-
ность. Добавлять больше арма-
туры не имеет смысла. В России 
строят хорошо, надежно, но рас-
точительно.

Китайские рабочие поедут в 
Россию?

ЧЖИГАН ЧЭНЬ: Если мы хотим при-
влечь дешевую рабочую силу, то 
за ними нужно хорошо смотреть, 
нужны хорошие руководители. 
Если мы говорим о высококва-
лифицированных рабочих — они, 
я думаю, массово не поедут, им 
неинтересно, и в плане зарплат 
они неконкурентоспособны. В 
Китае очень подорожала рабочая 
сила, зарплаты китайских рабо-
чих почти вдвое больше, чем ра-
бочих из Средней Азии. Из Китая 
можно привлекать специалистов 
по высоким технологиям, уста-
новщиков, управленцев.

Надо сказать, что россий-
ские строители строят каче-
ственно, на совесть.

Китайским компаниям более 
интересны ближайшие регио-
ны России?

Ч Ж И ГА Н  Ч Э Н Ь :  Все  зависит от 
объекта. Если хороший объект, 
можно построить быстро, есть 
финансовое обеспечение, он 
может быть и в глубине России, 
строительство будет выгодно.

Хотел бы добавить, что ки-
тайские компании не обяза-
тельно станут конкурентами 
российским, не будут отнимать 
у них хлеб. Они могут высту-
пать как генподрядчики.

Но чтобы привлечь китайских 
строителей, проект должен быть 
хорошо подготовлен, согласован, 
без проблем с финансами. В этом 
случае может быть выгодно при-
влечь даже компании с дорогой 
рабочей силой. Но в России часто 
бывают простои в работе — какой
-то нюанс не прошел, и день-два 
можно не работать. А оплата идет 
за объемы. Для китайских строи-
телей такие ситуации невыгодны 
— они приехали не отдыхать, а за-
рабатывать.  

А К Ц Е Н Т

В Китае построенного жилья хватит 
почти для четырех миллиардов человек, 
хотя сейчас там живут около полутора 
миллиардов

На пожары 
приходится всего 
15% страховых 
случаев, но выпла-
ты по ним 
наибольшие

МЕЖДУ ТЕМ

СТРОИТЕЛЬСТВО ДОРОГ СТАНЕТ 
АНТИКРИЗИСНОЙ МЕРОЙ
На строительство дорог в России направят 13,2 трлн рублей. В течение 

пяти лет планируется построить более 4 тысяч км новых дорог (от 4—6 

полос и более), реконструировать с расширением от 2 до 4 полос более 

3 тыс. км дорог. Об этом рассказал вице-премьер Марат Хуснуллин на 

совещании с президентом РФ Владимиром Путиным. 

На дорожную программу направят 5,4 трлн рублей федеральных, 7,2 

трлн региональных средств и 436 млрд из Фонда национального благо-

состояния. Комплексный пятилетний план дорожной деятельности даст 

новый импульс развитию отрасли, отметил Хуснуллин, и станет важной 

антикризисной мерой. Его реализация будет способствовать повыше-

нию внутреннего спроса, созданию рабочих мест и снижению логисти-

ческих издержек за счет сокращения времени в пути.

Один из масштабных проектов — строительство транснационального ко-

ридора «Запад — Восток». Он рассчитан на транспортное сообщение с 

Северной и Центральной Европой, начинается с Санкт-Петербурга, идет 

до Москвы и далее до Нижнего Новгорода и Казани, рассказал вице-пре-

мьер. Затем трасса будет продолжена до Екатеринбурга. Далее предпо-

лагается поэтапно строить дорогу до Омска, Новосибирска, Горно-Ал-

тайска, выход к Улан-Удэ, Чите, выход на Китай и Монголию. 

В России в 2021 году было построено рекордное количество жилья — 92,6 млн кв. м. Больше не строилось никогда за всю историю страны. При этом более половины новостроек — 
это дома, построенные населением. Рекорды продолжаются и в нынешнем году. За первые четыре месяца уже было построено 37,6 млн кв. м жилья. Это на 58% больше, чем за тот же 
период 2021 года.

ТОЛЬКО В «РГ» Чем российский рынок привлекает китайских 
строителей
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ИНФЕКЦИИ В ВОЗ предупредили о необходимости ревакцинации

Не ковид, так оспа
Ирина Невинная

З
а последние сутки в России 
было выявлено более 3,8 
тысячи новых случаев ко-

вида, более чем 800 пациентам 
потребовалась госпитализация. 
В тяжелом состоянии остаются 
2,5 тысячи больных, — сообщил 
вчера министр здравоохране-
ния России Михаил Мурашко.

Хотя количество ежеднев-
ных госпитализаций (как и 
число вновь заразившихся) 
в нашей стране снижается, в 
минздраве предупреждают, 
что говорить о завершении 
эпидемии рано. «Полностью 
пандемия не отступила. Сего-
дня почти 100 тысяч пациен-
тов находятся под наблюдени-
ем медиков, в том числе 2,5 ты-
сячи в тяжелом состоянии», — 
пояснил министр.

В других частях планеты ко-
вид не отступает, а кое-где и сно-
ва атакует. Так что в ВОЗ преду-
предили, что возможно появле-
ние более опасных  штаммов. 
Как сообщил глава ВОЗ Тедрос 
Гебрейесус, эксперты обеспоко-
ены тем, что в Африке и Запад-
но-Тихоокеанском регионе рас-
тет количество смертельных 
исходов, а в Америке увеличи-
вается не только смертность от 
COVID-19, но и заболеваемость.

«Трудно предсказать, как 
именно будет эволюциониро-
вать коронавирус, но тенден-
ция такова, что новые штаммы 
должны быть более заразными, 
иначе они просто не вытеснят 
предыдущие варианты», — от-
метил доктор Гебрейесус. 

Тревоги  добавили результа-
ты исследования американских 
ученых, которые сравнили  

итоги двух волн: вызванных 
«дельтой» и «омикроном». Ре-
зультат удивил самих авторов 
работы: оказалось, что «мяг-
кий» «омикрон» совсем не лоя-
лен к пожилым людям. «Несмот-
ря на высокий уровень вакци-
нации, ковид убивал пожилых 
гораздо чаще во время волны 
«омикрона» этой зимой, чем в 
прошлом году — в том числе из-
за долгого срока, прошедше-
го после последних прививок, и 
способности варианта обходить 

ослабевающую иммунную за-
щиту», — цитирует The New York 
Times авторов исследования. 
Именно поэтому, по мнению 
специалистов, нужна обязатель-
ная ревакцинация. Она поможет 
снова увеличить уровень защит-
ных антител. Во всяком случае, 
в Северной Америке людей «от 
50 и старше» уже призывают по-
лучить вторую бустерную дозу 
вакцины. 

О необходимости подгото-
виться к новому эпидсезону и 
привиться в конце лета  от грип-
па  и коронавирусной инфекции 
говорила и глава Роспотребнад-
зора Анна Попова.

Так что легкое расставание 
с коронавирусом нам, похоже, 
не грозит. А будет ли встреча с 
оспой обезьян — пока не извест-
но.  В России зарегистрирован-
ных случаев по-прежнему нет, 
но за рубежом специалисты  с 
опаской наблюдают, как инфек-
ция продолжает распростра-
няться практически на всех 
континентах — от обеих  Америк 
до Австралии. Больше всего бо-
леет в Великобритании — более 
200 человек, в Испании — 189, в 
Португалии — около 150, и циф-
ры будут расти, так как много 
пока неподтвержденных случа-
ев. Из наших ближайших сосе-
дей — в Финляндии и Латвии — по 
двое заболевших. 

К счастью, оспа обезьян куда 
менее заразна по сравнению с 
коронавирусом, и, как отмечают 
в ВОЗ, заболевание «крайне не-
приятно, но несмертельно».  При 
этом всех заболевших изолиру-
ют до полного выздоровления — 
не менее чем на три недели.  

ВИЗИТ Патриарх Кирилл:  Очень рад, что Господь меня привел 
на героическую белорусскую землю

С добрым словом
Елена Новоселова, 
Елена Яковлева

П
а т р и а р х  М о -
сковский и  всея 
Руси Кирилл нахо-
дится в Минске по 
случаю праздно-
вания 1030-летия 
православия на бе-
лорусских землях. 
Визит продлится 

три дня. В его программе встре-
ча с президентом Беларуси 
Александром Лукашенко.

Возложив венок к монументу 
Победы в Минске в первый день 
визита, в субботу, Патриарх под-
черкнул, что белорусская земля 
отмечена великим подвигом на-
рода, ставшего на защиту Отече-
ства в тяжелейшие годы Великой 
Отечественной войны. 

— Я сегодня имел возможность 
поклониться памяти героев, при-
нести цветы к известному мону-
менту, и задал себе вопрос, стоя 
у этого памятника, что означает 
вот этот великий подвиг людей, 
которые жизнь свою отдали за 
Родину, которые в большинстве 
ушли в безвестность? — сказал 
Патриарх на вечерней службе в 
субботу в Свято-Духовском ка-
федральном соборе Минска. — 
Он что, не имеет сейчас никако-
го значения, кроме историческо-
го? Совсем нет. Примеры тех, кто 
был способен жизнь свою отдать 
за Отечество свое, являются 
сильнейшей иллюстрацией того, 
что означает подвиг.

По словам Патриарха, без 
вдохновения и убеждения в сво-
ей правоте люди не могли с лег-
костью отдавать свою жизнь 
ради того, чтобы кто-то после 
них жил в мире и благополу-
чии, и во всем этом был и «ду-
ховный корень». «Очень рад, 
что Господь меня привел на ге-
роическую белорусскую зем-
лю, действительно отмеченную 
великим подвигом нашего наро-
да, ставшего на защиту Отече-
ства в тяжелейшие годы Вели-
кой Отечественной войны», — 
подчеркнул Предстоятель Рус-
ской православной церкви. 

Сегодня он открыл церков-
ные торжества в Полоцке, по-
священные 1030-летию право-
славия в Беларуси. Они прохо-
дят на территории Спасо-Ев-
фросиниевского женского мо-
настыря, где 1030 лет назад, в 
992 году, была учреждена пер-
вая на территории Беларуси 
епископская кафедра. В мона-
стыре хранятся мощи покро-
вительницы Беларуси, святой 
преподобной Евфросинии, 
игумении Полоцкой, день па-

мяти которой как раз праздну-
ется 5 июня. И Предстоятель 
Русской церкви вместе с Па-
триаршим экзархом всея Бела-
руси, митрополитом Минским 
и Заславским Вениамином со-

вершил в соборе Воздвижения 
Креста Господня Божествен-
ную литургию, на которой при-
сутствовал весь белорусский 
епископат и члены Священно-
го синода Русской православ-
ной церкви. После Литургии 

состоялся традиционный здесь 
крестный ход. 

Торжественное молитвен-
ное шествие, посвященное пре-
подобной Евфросинии, уже на 
протяжении многих лет прохо-

дит по традиционному маршру-
ту, связанному с ее земной жиз-
нью, сообщает сайт Белорус-
ской православной церкви. В 
Софийском соборе начался ду-
ховно-просветительский путь 
святой угодницы, а продолжил-

ся в основанной ею Спасской 
обители, где сегодня пребыва-
ют мощи преподобной. Это ше-
ствие — людская память о незри-
мом духовном подвиге святой, о 
котором люди помнят уже более 
семи столетий.

Самым важным заявлением 
Патриарха стали слова о том, 
что раскол Церкви ради полити-
ки не может быть оправдан.

— Православная церковь 
является духовной опорой и 
России, и Беларуси, и Украи-
ны — всех наших братских сла-
вянских стран, и даже не толь-
ко славянских стран, — сказал 
он во время богослужения в 
Кресто-Воздвиженском собо-
ре Спасо-Евфросиниевского 
женского монастыря в Полоц-
ке. — Вот этот великий дар пра-
вославной веры необходимо 
укреплять, особенно в серд-
цах молодежи, потому что мо-
лодежь находится под сильным 

воздействием современного 
информационного потока.

Патриарх при этом подчерк-
нул, что разделение, разруша-
ющее «единство со Христом и с 
его церковью, совершенное ради 
любых политических, социаль-
ных или иных человеческих це-
лей, есть раскол, и не может быть 
оправдано». По его мнению, «это 
является настоящей катастро-
фой», поскольку лишает челове-
ка самого главного — общения с 
Богом. Он также напомнил слова 
святителя Василия Великого, ко-
торый строго предупреждал о по-
следствиях подобных действий, 
говоря о том, что отступившие 
от церкви и церковного единства 
уже не имеют на себе «благодати 
Святого Духа», хотя продолжа-
ют считать себя находящимися 
в церкви. 

Новой страницей в исто-
рии Белорусской православ-
ной церкви посчитал визит 

Патриарха Кирилла митропо-
лит Минский и Заславский Ве-
ниамин, Патриарший экзарх 
всея Беларуси. «Сегодняш-
ний праздник — это новая слав-
ная страница в истории нашей 
церкви и Белорусского экзарха-
та, — цитирует его слова ТАСС. 
Он поблагодарил Патриарха за 
первосвятительский визит, да-
ющий ему возможность раз-
делять молитвенное общение 
со множеством богомольцев, 
и выразил надежду на то, что 
«сегодняшнее общение, любовь 
паствы, которую вы имеете воз-
можность прочувствовать, уви-
деть», вдохновит его на новые 
труды на благо матери-церкви.

Сегодня Патриарх Кирилл 
должен встретиться с президен-
том Беларуси Александром Лу-
кашенко.  

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл приехал на празднование 
1030-летия православия в Беларуси. 

А К Ц Е Н Т

Настоящей катастрофой, лишающей 
человека общения с Богом, назвал 
Патриарх раскол Церкви ради полити-
ческих целей

Ревакцинация помогает поднять уровень защитных антител.

ПОГОВОРИ СО МНОЙ, 
ДИТЯТЯ!
Начало июня да конец августа — время, когда мы, будто 
опомнившись от родительской спячки, вспоминаем о 
том, что у нас есть дети. В конце учебного года и перед 
началом следующего. Подводя итоги и строя планы на 
будущее. Увы, итоги и планы ничем сильно друг от дру-
га не отличаются, поскольку то, что мы называем кра-
сивыми словами «система образования», остается у 
нас, по сути, неизменной.

У нашей системы образования много печалей — об 
этом, к счастью, много и откровенно говорят. Сейчас 
я пишу для серии ЖЗЛ книгу о великом педагоге всех 
времен и народов 
Иоганне Генрихе 
Песталоцци. Так 
вот Песталоцци ту 
систему обучения, 
при которой трид-
цать совершенно 
разных детей с со-
вершенно различ-
ными интересами 
помещаются  в один 
класс, в котором 
всех учат всему, — 
называл антипсихологичной. Эта школа у нас имеет 
корни в церковно-приходской школе и с той поры, по 
сути, не меняется.

Ну ладно. Как говорила мне одна мама: мы учились — 
и дети выучатся. Хорошо. Пусть так. Однако есть вещи, 
которые изменить не просто нужно, но необходимо.

Мне кажется, одна из главных — то, что мы совер-
шенно не хотим, а потому не умеем слушать наших де-
тей. Что в доме — большинство родителей, что в школе — 
учителя.

Ко мне на консультацию пришел папа с прямым во-
просом: «Вот я считаю, что наш сын должен быть стома-
тологом, — они хорошо зарабатывают, а жена, что — юри-
стом. Рассудите: кто из нас прав?» «Сыну сколько лет?» 
— спрашиваю. «Четырнадцать». —  «А что он думает по 
этому поводу?» Мой вопрос искренно удивил папу. «Кто 
ж его будет спрашивать? — всплеснул он руками. — Что он 
в жизни-то понимает?»

Очень распространенная позиция. Взрослым, кото-
рые, замечу, построили весьма не комфортный мир, ко-
торый сегодня висит на волоске, почему-то искренно 
представляется, будто они в этом мире очень хорошо 
разбираются.

В конце этого учебного года снова заговорили о 
необходимости что-то делать с ЕГЭ, которую я лично 
расшифровываю как Единая Государственная Экзеку-
ция. Возникли даже голоса о том, чтобы дать детям воз-
можность самим выбирать, как они хотят сдавать эк-
замены: как ЕГЭ или старым способом — диалог с педа-
гогом. 

Почему бы не спросить об этом детей? ЕГЭ сдавать 
им, а не нам. И не ЕГЭ сдавать им. 

Отчего мы так не верим собственным детям? Не от 
того ли, что сами постоянно принимая за них решения, и 
себя и их отучили доверять детскому мнению?

Недавно заговорили о том, чтобы восстановить пи-
онерскую организацию. Как я к этому отношусь? Мне 
лично любая организация, объединяющая детей на идео-
логической основе, не симпатична. Но это мое мнение. У 
кого-то — иное. Почему нет?  Но для меня принципиаль-
но, чтобы членство в любой организации, в том числе и в 
пионерской, являлось совершенно добровольным. Что-
бы, не приведи, Господи, не случилось так, как уже было: 
не вступил в пионеры — не поступишь в институт. 

И, опять же, хочется узнать, что об этом думают дети. 
Но чтобы их мнение было высказано свободно, то есть 
анонимно. Давайте не забывать, что ни один человек в 
мире так не зависит от другого, как ученик от педагога.  
Это зависимость огромна и абсолютна. Когда мнение ре-
бенка высказывается под наблюдением педагога — это, 
как говорят сами дети, — не считается.  

На волнах очень 
уважаемой мною ра-
диостанции я услы-
шал радостное со-
общение о том, что 
в некоей школе при-
думали, чем занять 
детей во время пере-
мены. Действитель-
но, безобразие! Со-
рок пять минут дети 
под контролем, а 
на перемене предо-
ставлены сами себе 
— кошмар.

И теперь дети иг-
рают в развивающие 
игры. Доброволь-
но? Пока да. Учителя 
опросили детей, и те 
сказали, что им нра-
вится. Представляю себе картину: к ученику подходит 
педагог, а то и директор школы и спрашивает, глядя гроз-
но: «Тебе нравится моя инициатива?»

В середине прошлого века у нас в стране появилось 
понятие, которое весьма сильно и негативно сказалось 
на возможности детей отдыхать: «полезный досуг». По-
нимаете, да? Взрослый может отдыхать, как хочет. По-
французски говоря: «балдеть». А вот ребенок, отучив-
шись свои шесть часов в школе и потом сделав домаш-
нее задание,  «балдеть» права не имеет. Страшный сон 
большинства взрослых: ребенок предоставлен сам себе.  
Даже на досуге не имеет на это право.

Боюсь, что если инициатива получит развитие — уче-
ники на перемене лишатся возможности отдыхать так, 
как им нравится, и обретут «полезный досуг». Правда, 
тут возникает вопрос: а учителя хотят отдыхать полезно 
или так, как требуют их душа и тело? 

Я очень люблю задавать детям философские вопро-
сы. Они отвечают всегда, и всегда неожиданно. Девочка 
восьми лет на вопрос: «Что главное в человеке? — отве-
тила: «Позвоночник». Ее ровесник, когда я спросил: «За-
чем живет человек?» — удивленно ответил: «Потому что 
Бог так решил. Вот он и живет».

Я много слышал глупостей от взрослых, жаждущих 
выглядеть умней, чем они есть на самом деле. Дети так 
не делают. Отвечают, что думают. И это поразительно.

Понимаете, у них на самом деле есть и философия, 
и свой взгляд на мир, и собственная, часто совершен-
но неожиданная, позиция, не замутненная всякими на-
шими социальными финтифлюшками. Дети ждут, что-
бы с ними поговорили. Дело за нами, взрослыми.

И последнее. Великий Николай Носов — автор «Не-
знайки» — писал: мол, так уж повелось, что все большое 
вырастает из маленького. Когда мы упиваемся своей 
взрослой значительностью, неплохо бы вспоминать 
эти замечательные слова…  

Мне кажется, что 
мы совершенно 
не хотим, а потому 
не умеем слушать 
наших детей

У детей есть соб-
ственная, часто 
совершенно 
неожиданная, 
позиция, не замут-
ненная всякими 
нашими 
социальными 
финтифлюшками

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи 2-го Западного окружного военного суда;
—  председателя Владимирского гарнизонного военно-

го суда;
—  председателя Смоленского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Заозерского гарнизонного военного суда;
—  судьи 26-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 6 июля 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Сведения о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального имущества, 

расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Авангард» 
(город Омск) и не сданных в аренду по состоянию   

на 1 июня 2022 года, www.avangard-oez.ru

Кадастровый № S, м.кв. Кадастровый № S, м.кв.
55:36:030801:4591 148 514 55:36:030801:4583 116 850
55:36:030801:788 43 065 55:36:030801:4584 159 795
55:36:030801:789 225 574 55:36:030801:4585 345 441
55:36:030801:4039 225 545 55:36:030801:4586 144 784
55:36:030801:49 47 968 55:36:030801:4587 375 707
55:36:030801:4097 46 760 55:36:030801:4588 2 014 756
55:36:030115:3437 225 55:36:030115:3020 771
55:36:030115:3441 45 55:36:030801:4589 260 256
55:36:030115:3312 2 684 55:36:030115:3439 23 562

Итого 4 182 302
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

А К Ц Е Н Т

Коронавирус продолжает эволюциони-
ровать, нельзя исключить появления 
более опасных и заразных вариантов
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ЕДИНОБОРСТВА  
Волков одержал быструю 
победу нокаутом

Удар был 
потрясным

Анна Бекетова

Российский боец ММА Александр Волков досрочно по-
бедил опасного суринамского тяжеловеса Жаирзиньо 
Розенстрайка в главном поединке на турнире Абсо-
лютного бойцовского чемпионата (UFC) в Лас-Вегасе.

Оба соперника обладают нокаутирующим ударом. 
Их бой анонсировали так: 34 нокаута на двоих. 23 из 
них — на счету россиянина. Вот и в этот раз точное по-
падание удалось Волкову уже в первом раунде. Снача-
ла соперник пропустил правый апперкот, а когда начал 
отступать к сетке, получил еще и прямой удар справа. 
От последующей серии ударов у Жаирзиньо даже капа 
вылетела. Бой, естественно, остановили. 

Розенстрайк был недоволен решением рефери. 
«Кто-то лежал на земле с закрытыми глазами? Вот что 
мы называем нокаутом», — написал боец в своих соцсе-
тях. Если бы бой продолжился, у Волкова были бы раз-
вязаны руки и он действительно бы добил противни-
ка, которой и так был потрясен и дезориентирован. Так 
что молниеносный технический нокаут был по делу. 
И очень кстати.

Предыдущий поединок, состоявшийся 19 марта, 
наш тяжеловес проиграл Тому Аспиналлу. Причем так 
же быстро — болевым приемом на руку в первом раун-
де. Волкову было важно победить.

— Я счастлив вернуться в победное русло, — заявил 
Волков на пресс-конференции. — У меня получилось 
сделать все, что было задумано, и без ошибок. Все про-
шло идеально. Чтобы получить бой за титул, мне нуж-
но побить кого-то выше себя в рейтинге. Верю, что за-
служиваю драться с таким бойцом. Я готов использо-
вать любую возможность — просто дайте мне бой.

Между тем победу в Вегасе, но уже единогласным 
решением судей, также одержал российский боец по-
лулегкого дивизиона Мовсар Евлоев. На его счету уже 
16 побед кряду в ММА и шесть — в UFC. При этом Мов-
сар не потерпел ни одного поражения.  

ТЕННИС Медведев 
вернется на первую 
строчку рейтинга ATP

На самом верху

Анна Козина

Даниил Медведев вновь станет первой ракеткой мира 
13 июня. Причем российскому теннисисту даже ниче-
го не пришлось для этого делать.

После того как Медведев уступил в четвертом круге 
«Ролан Гаррос» хорвату Марину Чиличу, все зависело 
от парижских успехов серба Новака Джоковича и нем-
ца Александра Зверева — первого и третьего номеров 
рейтинга. И Джокович, и Зверев проиграли испанцу 
Рафаэлю Надалю — в четвертьфинале и полуфинале со-
ответственно.

В рейтинге ATP, который обновится сегодня, 6 
июня, положение в Топ-3 не изменится: Джокович 
(8770 очков), Медведев (8160), Зверев (7795). Одна-
ко уже через неделю, когда у теннисистов сгорят очки 
за «Ролан Гаррос»-2021, Медведев вновь вернется на 
верхнюю строчку мирового рейтинга, в котором он 
лидировал с 28 февраля по 20 марта. Тройка сильней-
ших будет выглядеть так: Медведев (7800), Зверев 
(7075), Джокович (6770). 

Как видите, Зверев тоже обойдет Джоковича и 
впервые станет второй ракеткой мира. А сербский 
теннисист, не сумевший защитить титул, опустится на 
третье место. Впервые с 16 ноября 2003 года никого из 
представителей «Большой тройки» (Роджер Федерер, 
Надаль и Джокович) не будет в Топ-2.

Впрочем, Саша Зверев вряд ли сейчас ведет подсче-
ты очков. Ведь полуфинал против Рафы получился для 
него невероятно драматичным. Хочется верить, что 
в перспективе не трагичным. Ведь Саша получил се-
рьезную травму ноги — разрыв связок голеностопа. Он 
дал бой Надалю. Теннисисты провели на корте 3 часа 
18 минут, но при этом даже второй сет не завершили 
(7:6 (10:8), 6:6, отказ). При счете 6:5 (30:40) в пользу 
представителя Германии тот сильно подвернул ногу 
и упал. От боли Зверев кричал и плакал. С корта его 
увезли на коляске. Через несколько минут Александр 
Зверев вернулся на костылях, но только чтобы сооб-
щить, что не сможет доиграть матч.

Все желают Звереву здоровья, в том числе и Надаль, 
у которого за время его карьеры было очень много 
травм. Он вообще живет и играет с постоянной болью 
в стопе. «Я бы с радостью проиграл воскресный фи-
нал и получил новую стопу. Победы — это прекрасно, 
но жизнь намного важнее любого титула», — Надаля у 
себя в соцсетях процитировал журналист Хосе Мор-
гадо. 

Подобные высказывания, кстати, спровоцировали 
слухи о том, что Рафа объявит о завершении карьеры 
после финала. Как бы он ни закончился. Вчера в реша-
ющем матче Надаль с легкостью обыграл норвежца 
Каспера Рууда со счетом 6:3, 6:3, 6:0 и завоевал 14-й 
титул в Париже. А еще дал всем своим поклонникам 
надежду: «Я не знаю, что может произойти в будущем, 
но я постараюсь продолжить».

Ну а победительницей женского турнира стала пер-
вая ракетка мира польская теннисистка Ига Свентек, 
которая нанесла поражение Кори Гауфф из США (6:1, 
6:3). Свентек завоевала шестой титул в сезоне-2022 и 
во второй раз выиграла «Ролан Гаррос». Кроме того, 
она продлила серию побед до 35 матчей и сравнялась 
по этому показателю с американкой Винус Уильямс, 
которой аналогичное достижение покорилось в 2000 
году. Для XXI века это рекорд. Но в 1990 году амери-
канка Моника Селеш выиграла 36 матчей, а в 1997-м 
швейцарка Мартина Хингис — 37 матчей подряд.  

ФУТБОЛ Сборная Уэльса обыграла Украину — 1:0 — и поедет на чемпионат мира

«Драконы» летят в Катар
Артур Нанян 

С
борная Уэльса вышла в 
финальную стадию чем-
пионата мира, одолев в 

финале стыкового турнира на 
своем поле Украину — 1:0. «Дра-
коны» последними из европей-
ской зоны пробились на турнир 
в Катар.

Матч в Кардиффе играл ги-
гантскую роль что для одних, 
что для других. Валлийцы и 
украинцы до сей поры лишь по 
разу принимали участие в фи-
нальной стадии первенства пла-
неты: «драконы» сделали это аж 
в 1958 году, а «жовто-блакит-
ные» — в 2006-м. 

В отличие от предыдущего 
соперника Украины (шотланд-
цев), футболисты и представи-
тели сборной Уэльса еще до мат-
ча неоднократно подчеркивали: 
для них предстоящий поединок 
является одним из важнейших в 
карьере. 

— Мы говорим о футболе, о 
турнире, на который все хотят 
попасть, и Уэльс не исключение. 
Наша команда хочет сделать это 
ради нашей страны, фанатов, — 
заявил перед встречей лидер 
валлийцев экс-форвард «Реа-
ла» Гарет Бэйл.

Бэйл и его партнеры сдержа-
ли слово: они действительно би-
лись за долгожданную путевку 

на чемпионат мира, и заслужен-
но победили. Единственный мяч 
в этой игре был забит на 34-й ми-
нуте — мяч в свои ворота отпра-
вил один из лидеров украинской 
команды Андрей Ярмоленко. 

Таким образом, на данный 
момент известны 30 из 32 участ-
ников финальной стадии чем-
пионата мира: Катар (на правах 
хозяина турнира), Нидерланды, 
Польша, Франция, Дания, Ан-
глия, Испания, Германия, Хо-
рватия, Бельгия, Сербия, Швей-
цария, Португалия, Уэльс (все — 
Европа), Иран, Саудовская Ара-
вия, Япония, Южная Корея (все 
— Азия), Эквадор, Аргентина, 
Бразилия, Уругвай (все — Южная 

Америка), США, Мексика, Кана-
да (все — Северная Америка), Се-
негал, Тунис, Камерун, Гана, Ма-
рокко (все — Африка). 

Еще два участника опреде-
лятся 13 и 14 июня по итогам 
переходных матчей между Ко-
ста-Рикой и Новой Зеландией, а 
также Перу и победителя встре-
чи ОАЭ/Австралия).

Между тем в Европе старто-
вала Лига наций. Начало тур-
нира принесло сразу несколь-
ко неожиданных результатов. В 
частности, поражения потерпе-
ли финалист чемпионата Евро-
пы-2020 Англия, а также золо-
той и серебряный призеры пер-
венства планеты-2018 — Фран-
ция и Хорватия. 

Англичане уступили на выез-
де венграм (0:1). Мадьяры пре-
рвали серию из 15 встреч без 
побед над «львами», длившую-

ся аж с 1962 года. По словам ру-
левого английской сборной Га-
рета Саутгейта, все дело в жаре 
и в том, что футболисты три ме-
сяца не собирались вместе.

— Мы знали, что будет слож-
но. У нас прежде были очень тя-
желые матчи с Венгрией, хоть 
мы в них и добивались успехов. 
Очень трудно взломать их обо-
рону. Нашим действиям не хва-
тало остроты. Думаю, так слу-
чилось скорее из-за жары, чем 

из-за длинного сезона. К тому 
же мы не играли вместе с марта, 
сегодняшний матч был третьим 
для нас за последние полгода. 
Ну а в целом я разочарован, по-
скольку если Англия собирает-
ся добраться до финальных ста-
дий чемпионата мира в Ката-
ре, то нужно побеждать в таких 
встречах, — считает Саутгейт.

Днем ранее неожиданное 
поражение потерпели францу-
зы: «трехцветные» уступили на 
своем поле датчанам (1:2), ведя 
в счете по ходу матча.

Еще на прошлом чемпионате 
Европы скандинавы показали, 
что являются грозной силой. С 
тех пор Дания ничуть не сдала, 
а наоборот — стала сильнее. По-
беда на «Стад де Франс» — оче-
редное тому доказательство. 
Французы сколько угодно мо-
гут сетовать на различные об-

стоятельства, травму Килиана 
Мбаппе, из-за которой форвард 
«ПСЖ» не доиграл поединок, 
невезение. 

В любом случае датчане 
одержали историческую побе-
ду, одолев действующих чемпи-
онов мира. 

К слову, в последний раз 
«красно-белые» обыгрывали 
французов аж 20 лет назад — на 
первенстве планеты в Японии и 
Корее.  

ХОККЕЙ 
Радулов 
обойдется 
«Ак Барсу» 
в копеечку

ФОРВАРД 
НА МИЛЛИОН
Михаил Щербань

Накануне стало известно, что 
знаменитый нападающий Алек-
сандр Радулов продолжит свою 
хоккейную карьеру в казан-
ском «Ак Барсе». 

Агент игрока Юрий Нико-
лаев подтвердил журналистам 
переход своего клиента в один 
из сильнейших клубов Конти-
нентальной хоккейной лиги и 
раскрыл срок контракта.

По словам господина Нико-
лаева, соглашение Радулова с 
«Ак Барсом» рассчитано на два 
года.

Напомним, что пять послед-
них сезонов Радулов выступал 
в НХЛ за «Даллас Старз». В про-
шлом регулярном чемпионате 
35-летний нападающий набрал 
22 (4+18) очка в 71 матче. 

Что касается условий со-
глашения Радулова с клубом 
из Казани, то официальной ин-
формации по этому вопросу 
нет. Впрочем, по данным пор-
тала Metaratings.ru, зарплата 
Радулова за первый год соста-
вит 80 миллионов рублей (1,3 
миллиона долларов) в качестве 
оклада, а также 125 миллио-
нов рублей в виде бонусов (20 
млн — бонус, еще 105 млн — если 
войдет в топ-3 игроков КХЛ по 
«плюс-минус», голам и набран-
ным очкам).

За второй год контракта 
оклад составит 100 миллионов 
рублей (1,61 миллиона долла-
ров) при той же бонусной ча-
сти — 125 (20+105) миллионов 
рублей.

Тем временем в НХЛ продол-
жаются полуфинальные серии 
Кубка Стэнли. 

В Западной конференции, 
похоже, интрига умирает. На-
кануне «Эдмонтон Ойлерз» на 
своем льду проиграл «Колора-
до Эвеланш» в третьем матче 
противостояния — 2:4 и уступа-
ет в серии со счетом 0:3!

Отдельно отметим, что пер-
вой звездой прошедшего матча 
признан форвард гостей Вале-
рий Ничушкин, который забро-
сил две шайбы.

О Ничушкине стоит сказать 
особо. В сезоне-2021/22 на сче-
ту 27-летнего российского фор-
варда стало пять заброшенных 
шайб в плей-офф, что являет-
ся личным рекордом игрока. 
Ранее за предыдущие пять се-
зонов он записал в свой актив 
четыре шайбы в 42 матчах Куб-
ка Стэнли. 

Впрочем, Валерий не обраща-
ет внимания на цифры и при-
знался журналистам, что для 
него есть одна цель — выход в фи-
нал и победа в Кубке Стэнли:

— Это спорт, где непремен-
но должен быть победитель. Мы 
с партнерами находимся в от-
личной форме, у нас есть цель, 
мотивация, и в этом сезоне 
«Колорадо» вполне может по-
бороться за победу в турнире. 

Что касается Восточной кон-
ференции, то там также один из 
клубов имеет преимущество. 
«Нью-Йорк Рейнджерс» уже 
дважды победил «Тампа-Бэй 
Лайтнинг». Во втором поедин-
ке серии нью-йоркцы добились 
успеха со счетом 3:2. 

В составе победителей за-
били Ки’Андре Миллер, Каапо 
Какко и Мика Зибанежад. Гол-
кипер «Рейнджерс» Игорь Ше-
стеркин отразил 29 бросков.

Тем временем российский 
капитан клуба «Вашингтон 
Кэпиталз» Александр Овечкин 
поднялся на второе место по 
общей сумме заработанных за 
карьеру в НХЛ денег. Об этом 
сообщил CapFriendly.

За время выступления в 
НХЛ россиянин заработал 
137,2 миллиона долларов, 
обойдя чешского хоккеиста 
Яромира Ягра, который за ка-
рьеру в НХЛ заработал 128,1 
миллиона долларов. 

Лидером по этому пока-
зателю является форвард 
«Питтсбурга» Сидни Кросби, 
заработавший 138,3 миллиона 
долларов.

На четвертой строчке распо-
ложился хоккеист «Монреаль 
Канадиенс» Ши Уэбер (126), 
пятерку замыкает российский 
форвард «Питтсбурга» Евгений 
Малкин (118,7).  

БАСКЕТБОЛ Питерский клуб в седьмом матче ярчайшего 
финала обыграл ЦСКА и впервые стал чемпионом Единой лиги

Золотой бросок 
«Зенита»
Илья Соболев, 
Илья Трисвятский 

П
итерский «Зенит» 
впервые стал по-
бедителем Единой 
лиги и одновремен-
но чемпионом Рос-
сии. В седьмом мат-
че сумасшедшей 
по накалу и самой 
длинной в истории 

нашего баскетбола финальной 
серии баскетболисты с берегов 
Невы в Москве взяли верх над 
ЦСКА — 81:75. 

До вчерашнего поражения 
столичные армейцы 18 раз под-
ряд выигрывали чемпионат Рос-
сии, а в Единой лиги гегемония 
«красно-синих» продолжалась с 
2012 года. Теперь расклад по об-
щему количеству титулов в ин-
тернациональном турнире та-
кой: ЦСКА — 10, «Зенит» и «Хим-
ки» — по одному. 

Нынешний успех «Зенита» 
стал продолжением успешно-
го выступления питерских клу-
бов в игровых видах спорта. Ра-
нее в этом сезоне одноименный 
коллектив выиграл футбольную 
Премьер-лигу, хоккейный СКА 
взял «бронзу» чемпионата КХЛ, 
гандболисты клуба «Универси-
тет Лесгафта — Нева» добыли ме-
даль аналогичного достоинства, 
волейболисты «Зенита» дошли 
до полуфинала Суперлиги.

— В такие моменты принято 
поздравлять победителей, иг-
роков, но я бы хотел поздравить 
Единую лигу с таким шикарным 
финалом. Лига его заслужила, — 
говорил корреспонденту «РГ» 
президент Олимпийского коми-
тета России Станислав Поздня-
ков, который, как и многие люди 
спорта, приехал в «Мегаспорт» 
посмотреть седьмой матч фина-
ла вживую.

Трудно со Станиславом Алек-
сеевичем не согласиться. Рос-
сийский баскетбол соскучился 
по такой атмосфере. А тут спус-
каешься в метро, поднимаешь-
ся на верх, идешь по улице и чув-
ствуешь: город по-настоящему 
заболел баскетболом. У подно-
жия арены были даже замечены 
спекулянты — верный признак 
повышенного спроса и ажи-
отажа.

Внутри чаши — потрясающая 
атмосфера, частью которой ста-
ли не только болельщики, но и 
игроки. Даже обычно отрешен-
ный от всего армеец Алексей 
Швед на разминке покачивал 
головой в такт музыке, разда-
вавшейся под сводами арены.

К слову, лидер ЦСКА в итоге 
стал одним из главных неудач-
ников вечера. ЦСКА в какой-то 
момент отставал на 15 очков, 

но собрался и во многом благо-
даря «трехам» Шведа даже по-
вел в счете. Но в третьей четвер-
ти Алексей сломал кисть руки и 
за дальнейшим ходом встречи 
следил лишь со скамейки запас-
ных. Без Шведа москвичи отда-
ли инициативу «Зениту», ко-
торый из-за удаления лишился 
тренера Хавьера Паскуаля. Но 
питерцы не упустили победу 
и в отсутствие коуча. А ведь по 
ходу финальной серии «Зенит» 
проигрывал ЦСКА и 0-2, и 1-3, 
и мало кто верил, что питерцы 
способны побороться за титул. 
Но это свершилось. И разве по-
споришь с президентом Россий-
ской федерации баскетбола Ан-
дреем Кириленко, назвавшим 
минувший плей-офф лучшим в 
истории Единой лиги.

А президент турнира Сергей 
Кущенко заявил, что после та-
кой увлекательной финальной 
серии до четырех побед будет 
ставить вопрос о внедрении 
аналогичного формата начиная 
с полуфинала.

Несмотря на всю историч-
ность момента, вкус и запах по-
беды примерно одинаков. Это 
шампанское и дым чемпионских 
сигар. Это когда Хави Паску-
аль заходит в раздевалку су-
хим, а выходит на пресс-конфе-
ренцию насквозь пропитанный 
игристым. Впрочем, в этот раз 
были свои сюрпризы. Напри-
мер, в чемпионскую раздевалку 
с сыном Сережей пожаловал сам 
Александр Овечкин. Легендар-
ный хоккеист пожелал лично по-
здравить своего друга, Виталия 
Фридзона, которому покорилось 
уникальное достижение: он ста-
новился чемпионом Единой лиги 
в составе трех клубов: «Химок», 
ЦСКА и теперь «Зенита».

— Стал ли я легендой? Об 
этом пусть судят другие, — 
скромно пожал плечами Фрид-
зон. Но другие и судят. 

— Единственный! — эпитет 
от Овечкина, обнявшего дру-
га. А ранее Виталия очень теп-
ло поздравил президент ЦСКА 
Андрей Ватутин, напутствовав 
36-летнего ветерана: «Ты это, не 
заканчивай, поиграй еще!» 

А вот чей путь, по крайней 
мере, в России точно закончил-
ся, так это греческого тренера 
Димитриса Итудиса, объявив-
шего по окончании матча об 
уходе из ЦСКА. И это тоже конец 
определенной эпохи. За восемь 
лет работы в армейском клубе 
Итудис дважды выиграл Евро-
лигу, шесть раз становился чем-
пионом Единой лиги, встав вро-
вень с лучшими наставниками в 
истории ЦСКА. Армейцы теперь 
начинают новую жизнь. Какой 
она будет покажет время.  

Сборная Уэльса последней из европейских сборных оформила путевку на ЧМ-2022 в Катар.

А К Ц Е Н Т

В третьей четверти испанский наставник «Зенита» Паскуаль 
из-за технических фолов покинул арену, 
но команда сумела справиться и в его отсутствие

Даниил Медведев уже провел в статусе первой ракетки мира 
три недели. Сколько он пробудет лидером в этот раз?

А К Ц Е Н Т

Валлийцы лишь во второй раз в истории 
примут участие в мировом футбольном 
первенстве

Форвард 
Александр 
Радулов бли-
жайшие два 
сезона проведет 
в казанском
 «Ак Барсе»
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Игроки обеих команд буквально парили над паркетом. «Зенит» в этой битве был чуть сильнее ЦСКА.
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